
Наталия Ячменникова

Е
сть пуск! Вчера мил-
лионы россиян в пря-
мом эфире наблюда-
ли первый старт на-
шей новой тяжелой 
ракеты «Ангара-А5» 
с космодрома Восточ-
ный. Эмоции зашка-
ливают.

«..30 секунд после старта — 
полет по программе. 50 секунд — 
двигатели работают устойчи-
во… 590 секунд — полет прохо-
дит по программе...». Голос ком-
ментатора вроде непристраст-
ный, но нет-нет да и выдает вос-
торженную слабину. «Слава на-
шим инженерам и конструкто-
рам!», «Поехали!», «Стильно, 
державно», «Наша красавица 
летит», «Как вам такое, Илон 
Маск?» — пестрят соцсети.

Этот пуск должен был состо-
яться еще 9 апреля. Его перено-
сили дважды: за считанные ми-
нуты до пуска «отбой» по техни-
ческим причинам давала умная 
автоматика. По словам экспер-
тов, при испытательном пуске, 
а данный именно такой, это нор-
мальная практика. Испытания 
любой новой техники, тем более 
такой сложной, — это всегда 
большие риски. Поэтому лучше 
перестраховаться. И cпасибо ав-
томатике: она справляется 
очень хорошо.

Специалисты со всем разо-
брались. И вот «Ангара-А5» ле-
тит! Событие не просто косми-
ческого масштаба: открыта но-
вая страница в отечественной 
космонавтике. И это без преуве-
личения. Именно при помощи 
«Ангары» будет строиться новая 
Российская орбитальная стан-
ция, будут выводиться в космос 
новые пилотируемые корабли 
и спутники. Она позволит нам 
запускать космические аппара-
ты всех типов со своей террито-
рии и обеспечит независимый 
гарантированный доступ в кос-
мос.

Трехступенчатая «Анга-
ра-А5» — первая тяжелая раке-
та-носитель, разработанная 
в России после распада СССР. 
В ближайшей перспективе она 
полностью заменит тяжеловес 
«Протон-М». Но это не только 
первый старт новой ракеты 
с Восточного. Это начало летно-
конструкторских испытаний 
к о с м и ч е с к о г о  р а к е т н о г о 
комплекса «Амур».

«Для нас это были тяжелые 
три дня, потому что это не теле-
визионное шоу и не запуск 
праздничного фейерверка. Это 
рутинная тяжелая работа. Мы 

приступили к началу летно-
конструкторских испытаний, 
которые предназначены для 
того, чтобы выявить все недоче-
ты, все нюансы и обеспечить на-
дежность в будущем при серий-
ных пусках «Ангары», — сказал 
глава «Роскосмоса» Юрий Бо-
рисов. .

Он напомнил, что это четвер-
тый пуск ракеты-носителя тяже-
лого класса «Ангара-А5» за де-
сять лет. «Ракета еще не набрала 
нужного уровня готовности. Это 
естественный процесс. Это но-
вый космодром, это совершенно 
новый старт, автоматический, 
поэтому все те технические 
сбои, которые произошли поза-
вчера и вчера — это нормальная 
работа для всех нас. Нам пред-
стоит еще очень много работать 
с ракетой, чтобы обеспечить ее 
надежность, а ей в 2028 году 

нужно будет запускать пилоти-
руемый корабль», — отметил 
Юрий Борисов.

В составе комплекса «Амур» 
первого этапа на Восточном пла-
нируют применять ракеты-но-
сители «Ангара-А5» и «Анга-
ра-А5М». До этого, с 2014 по 
2021 годы, прошли три пуска тя-
желой «Ангары», все с космо-
дрома Плесецк. Одновременно 
испытывается разгонный блок 

«Орион». Такого разносто-
роннего «разового» испытания 
российская космонавтика еще 
не знала.

В чем уникальность «Анга-
ры-А5»? Это семейство россий-
ских ракет-носителей модуль-
ного типа различной грузо-
подъемности, создаваемых на 
основе универсальных ракет-
ных модулей с кислородно-ке-
росиновыми двигателями. Се-

мейство включает в себя раке-
ты-носители от легкого до тяже-
лого классов в диапазоне грузо-
подъемности от 3,5 т («Анга-
ра-1.2») до 38 т («Ангара-А5В») 
на низкой околоземной орбите.

Много писали о том, что уни-
кальность «Ангары» — именно 
в ее модульности. Это как кон-

структор: на одной основе мож-
но собирать ракету из разного 
количества блоков. Легкую, 
среднюю, тяжелую, ко-
торые отличаются ко-
личеством ступеней.

ТОЛЬКО В «РГ» Начальник Центра подготовки космонавтов Максим Харламов: 
Для полетов на Луну и Марс нам понадобятся геологи, археологи и врачи

Выход в закрытый космос

СОБЫТИЕ Тяжелая ракета «Ангара-А5» впервые стартовала с космодрома 
Восточный, открыв новую страницу российской космонавтики 

Подъемная сила

Наталия Ячменникова 

К
то сегодня готовит космо-
навтов? Как будут летать 
экипажи с космодрома 

Восточный? Генетический от-
бор в космонавты — фантастика 
или реальность? И как лечат 
зубы на орбите? О секретах «за-
крытого космоса» корреспон-
дент «РГ» говорит с начальни-
ком Центра подготовки космо-
навтов имени Ю.А. Гагарина 
Максимом Харламовым.

 Максим Михайлович, одно из 
важных крайних космических 
событий: впервые на МКС 
слетала первая женщина-кос-
монавт из Беларуси Марина 
Василевская. Вы провожали 
на Байконуре?

М А К С И М  Х А Р Л А М О В :  Как всегда. 
И провожаем экипажи, и встре-
чаем.

За двадцать секунд до старта 
«Союза МС-25» автоматика 
выдала отбой. Такого в России 
при запуске пилотируемых 
кораблей ни разу не было. Что 
испытали?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Знаете, всегда 
особое волнение, когда видишь, 
как ракета стоит, готовая к пус-
ку, как она заправляется. Мы 
были уверены в подготовленно-
сти, выдержке экипажа. При 
старте медики по секундам фик-
сируют состояние космонавтов. 

Так вот у Марины пульс оста-
вался 70! Давление подскочило 
у нас, провожающих.

На самом деле переносы пус-
ка, когда экипажи сидели уже 
в кораблях, случались и рань-
ше: в 1969 и 1971 годах. Космо-
навты тогда стартовали на сле-
дующий день. Я бы даже не на-
зывал такие ситуации нештат-
ными — мы сохранили технику 
и людей, перенос пуска на ре-
зервную дату — это нормально. 
У американских коллег в совре-

менной действительности такое 
тоже случается. 

Запуск тяжелой «Ангары 
А-5» с Восточного — знаковое 
событие?

М АК С И М  Х А Р Л А М О В : Безусловно. 
С ней связано будущее россий-
ской пилотируемой програм-
мы. Испытательные полеты все-
гда психологически более 
напряженные, поскольку связа-
ны с повышенными рисками.

У знаменитой фразы Юрия 
Гагарина: «Поехали!» — есть 
своя история. Такую команду 
на тренировках первых кос-
монавтов по управлению 
«Востоком» каждый раз да-
вал инструктор — летчик-ис-
пытатель Марк Галай. А кто 
сегодня готовит космонав-
тов?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Дей-
ствительно, это факт. 

11 апреля 2024 года. В 12.00 мск 
с космодрома Восточный проведен 
первый пуск «Ангары-А5». 

Максим Харламов: Мы на Земле занимаемся своим «звездным делом»: 
готовим космонавтов и помогаем им выполнять важную и сложную работу 
на орбите.

А К Ц Е Н Т

Это не только первый старт новой 
ракеты с Восточного. Это начало 
летно-конструкторских испытаний 
космического ракетного комплекса «Амур»

А К Ц Е Н Т

Испытательные полеты всегда 
психологически более напряженные, 
поскольку связаны с повышенными 
рисками

Урал потерял берега: 
как в Оренбуржье 
помогают 
пострадавшим 
от паводка

Профессор Михаил Масчан: 
Противовирусная 
прививка может 
снизить риск 
развития рака 

ФСБ предотвратила теракт 
в столичной 
синагоге

«Барселона» обыграла 
в гостях «ПСЖ» 
в первом матче 
1/4 финала 
Лиги чемпионов 
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АВТО В перечне роскоши 
добавилось автомобилей

Доплата 
за престиж

Екатерина Свинова, Владимир Баршев 

Минпромторг представил проект нового перечня авто-
мобилей, которые подлежат дополнительному обложе-
нию налогом на роскошь. Напомним, что с недавнего 
времени увеличенным налогом облагаются машины, 
которые стоят больше 10 млн рублей. До этого он рас-
пространялся на авто дороже 3 млн. Кстати, в новый 
список попали и те модели, которые по прайсам авто-
дилеров дешевле 10 млн. 

Как пояснил автоэксперт Игорь Моржаретто, он во-
обще не понимает, почему этот список появился сей-
час. Рынок автомобилей неустойчив. Цены на авто ме-
няются постоянно. Также меняются логистические 
маршруты поставок машин. Вчера машина могла сто-
ить 11 млн рублей, а сегодня она стоит 7 млн. Возмож-
на и обратная ситуация. Поэтому понять логику со-
ставления этого списка просто невозможно. И главное, 
непонятно, что делать тем людям, которые купили ма-
шину за 7 млн, но она оказалась в этом перечне. Допла-
чивать налог за роскошь? Или можно как-то это оспо-
рить?

«Для расчета используют данные о мощности дви-
гателя транспортного средства в лошадиных силах, 
сроках владения, а также перечень легковых автомо-
билей минпромторга средней стоимостью от 10 млн 
рублей», — пояснил заведующий кафедрой налогов 
и налогового администрирования Финансо-
вого университета при правительстве РФ 
Дмитрий Ряховский.

ТУРИЗМ Сервисы 
бронирования оценили 
стоимость отдыха 
на майские праздники

Цены оттаяли

Ирина Жандарова

На майские праздники большинство путешественни-
ков выбирают поездки по России. Больше 60% брони-
рований приходится на внутренние перелеты. Причем 
сервисы бронирования отмечают, что в продаже до сих 
пор есть очень бюджетные билеты на даты выходных.

Больше всего туристов отправятся на майские 
праздники в Санкт-Петербург, Москву и Казань. На эти 
города приходится около трети всех бронирований. 
В прошлом году вместо Казани третьим городом 
по числу бронирований был Владивосток. 

Средняя стоимость проживания в российских горо-
дах в период майских праздников составляет 5,4 тыс. 
рублей в сутки, выяснили сервисы МТС Travel 
и Bronevik.com. Наиболее скромный бюджет на прожи-
вание среди востребованных направлений — в Красно-
даре, где средняя стоимость за ночь составляет 3,6 тыс. 
рублей. В Самаре этот показатель равен 4 тыс. рублей, 
а во Владикавказе — 4,2 тыс. рублей. Дороже всего за 
размещение на майских праздниках придется 
заплатить в Калининграде — ночь в отелях там 
в среднем стоит 7,9 тыс. рублей.

ПОДВИГ Раненый боец 
два дня отбивал атаки ВСУ, 
уничтожив до 27 врагов

После штурма — 
ни шагу назад

Иван Петров

В ходе спецоперации стал известным очередной по-
двиг российских бойцов. На этот раз отличился рядо-
вой Родимир Максимов. В составе штурмовой группы 
он отбил у противника важный опорный пункт, а затем 
больше двух суток смог удерживать его до прихода 
подкрепления. Примечательно, что рядовой действо-
вал как самый настоящий командир, раздавая тол-
ковые приказы подчиненным. Дело в том, что ко-
мандир штурмового подразделения был ранен, и Роди-
мир, не раздумывая, принял командование на себя. 

Впоследствии и рядового Максимова ранили. Но 
это не помешало ему удержать опорник, отбив все вра-
жеские атаки. А они были очень частыми и упорными. 
Враг всеми силами пытался выкурить нашего штурмо-
вика. Применялась в том числе техника западного об-
разца. Но грамотно замаскированный Родимиром пу-
лемет позволил уничтожить всех, кто пытался подо-
браться к его позиции. В общей сложности в ходе двух-
дневного боя рядовой Максимов ликвидировал 
до 27 украинских военнослужащих. 

Военные на днях опубликовали видео с нашлемной 
камеры самого Родимира, на котором отчетливо видны 
его героические действия в режиме «от первого лица». 
Кроме того, в Telegram Минобороны России можно 
 посмотреть рассказ как самого Родимира, 
так и его непосредственного командира, 
участвовавшего в начале того штурма. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.04.24

Австралийский доллар  61,1333
Азербайджанский манат  55,1292
Армянский драм**  23,9410
Белорусский рубль  28,6289
Болгарский лев  52,0390

Бразильский реал  18,5030
Венгерский форинт**  25,7613
Вон Республики Корея***  68,7043
Вьетнамский донг****  38,9751
Гонконгский доллар  11,9846

Грузинский лари  35,0629
Датская крона  13,6444
Дирхам ОАЭ  25,5193
Доллар США  93,7196
Евро  100,6793

Египетский фунт*  19,6927
Индийская рупия*  11,2610
Индонезийская рупия**** 58,9172
Казахстанский тенге**  20,9593
Канадский доллар  68,5536

Катарский риал  25,7471
Киргизский сом*  10,5161
Китайский юань  12,9119
Молдавский лей*  53,1432
Новозеландский доллар  56,0537

Новый туркменский манат  26,7770
Норвежская крона*  87,9947
Польский злотый  23,6028
Румынский лей  20,2322
СДР  124,3987

Сербский динар** 85,9812
Сингапурский доллар  69,2629
Таджикский сомони*  85,6372
Таиландский бат*  25,5841
Турецкая лира*  29,2556

Узбекский сум****  73,9354
Украинская гривна*  24,0164
Фунт стерлингов  117,7680
Чешская крона*  39,6009
Шведская крона*  89,0108

Швейцарский франк  102,5715
Южноафриканский рэнд*  49,8495
Японская иена**  61,3107
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СПРАВКА «РГ» 

Ракета-носитель «Ангара-А5»
Разработчик — ГКНПЦ им. М.В. Хруничева

Горючее — керосин

Окислитель — жидкий кислород

Стартовая масса без головной части — 761 тонна

Высота без головной части — 32,8 метра

Разгонный блок «Орион»
Разработчик — РКК «Энергия» им. С.П. Королева

Горючее — нафтил

Окислитель — жидкий кислород

Начальная масса с максимальной заправкой — 22,1 тонны

Максимальное число включений двигателя — 5
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДУМА 
С предприятий в новых 
регионах не взыщут долги

Льготы 
для новичков

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении пакет законопроек-
тов об особых условиях для госпредприятий и малого 
бизнеса в новых регионах.

Первый из этих документов вводит временный мо-
раторий на принудительное взыскание долгов с госу-
дарственных и муниципальных предприятий Донец-
кой, Луганской народных республик, Запорожской 
и Херсонской областей. Это поможет им справиться 
с возможными трудностями, обеспечит их финансо-
вую стабильность, пояснил один из авторов законо-
проекта, глава Комитета Госдумы по госстроительству 
и законодательству 
Павел Крашенин-
ников.

Мораторий бу-
дет действовать до 
1 января 2026 года 
и распространяется 
на обязательства, 
возникшие до 30 
сентября 2022 года. 

Исключения со-
ставят случаи воз-
мещения вреда 
здоровью, выплат 
в связи со смер-
тью кормильца, 
компенсации мо-
рального вреда, 
выплат выходного 
пособия и ряд других ситуаций. Ранее Государствен-
ная дума приняла закон о запрете до 1 января 2026 
года взыскивать долги по кредитам и с жителей новых 
регионов.

На том же заседании первое чтение прошел законо-
проект о продлении на год (до 10 июня 2025 года) пере-
ходного периода, в ходе которого бизнесмены могут 
войти в единый реестр малых и средних предприни-
мателей. Это дает право на меры поддержки. Как пояс-
нил «Российской газете» член профильного комитета 
Госдумы Алексей Говырин, речь, в частности, о льгот-
ном кредитовании — до 50 млн рублей можно взять по 
ставке 10% сроком до трех лет. 

Еще одна мера поддержки — поручительства, кото-
рые позволяют предпринимателям покрывать до 50% 
от суммы кредита. Кроме того, бизнес на новых тер-
риториях имеет возможность применять понижен-
ные страховые взносы на зарплату работников выше 
МРОТ. Как объяснил Алексей Говырин, тариф по стра-
ховым взносам для такой части заработной платы 
снижен с 30 до 15%. Депутат Госдумы назвал и другие 
доступные программы — среди них, например, льгот-
ный лизинг со ставкой до 6% годовых вместо рыноч-
ных 15%. 

ИНИЦИАТИВА 

За самовольное 
пользование 
водоснабжением 
вводятся штрафы

Не лей 
напрасно

Татьяна Замахина

Граждане и компании пытаются сэкономить, тайно 
подключаясь к системам водоснабжения и водоотве-
дения. Но за их незаконное использование до сих пор 
не штрафуют. Госдума исправляет ситуацию — законо-
проект о штрафах прошел первое чтение.

Документ касается как несознательных граждан, 
так, например, и транжирящих воду автомоек, расска-
зали «РГ» депутаты. За само подключение уже санкции 
введены, теперь наказывать предлагается и за само-
вольное использование систем подачи и отвода воды. 
Ведь распространены случаи, когда само подключение 
законное, но воду льют нелегально (без договора). По 
версии первого чтения для граждан штрафы составят 
от 1 до 1,5 тысячи 
рублей; для долж-
ностных лиц — от 
2 тысяч до 3 тысяч 
рублей; для юри-
дических лиц — от 
20 тысяч до 30 ты-
сяч рублей. Ко вто-
рому чтению про-
фильный Комитет 
по госстроитель-
ству и законода-
тельству предлагает 
увеличить разме-
ры штрафов — для 
физлиц они могут 
составить 10—15 
тыс.,  для должностных — 30—80 тыс., а для юрлиц — 
100—200 тыс. (с ужесточением для повторных наруше-
ний). Об этом заявила зампред комитета Ирина Белых.

Почему это актуально? Тут вопрос не только 
неуплаты, но и безопасности. Как объяснил «РГ» депу-
тат Сергей Алтухов (ЕР), это беда всех городов и насе-
ленных пунктов. «Незаконные врезки, полив огородов 
приводят к падению давления в сети водоснабжения и 
необоснованным потерям, — отметил он. — Еще хуже, 
когда врезаются в систему водоотведения и ливневой 
канализации. Порывы, незаконный сброс отходов в 
реки и другие водные объекты существенно ухудшают 
экологическую ситуацию».

Его коллега по фракции Никита Чаплин  выделил 
проблему автомоек-нелегалов: по статистике, в регио-
нах России 8 из 20 из них работают с нарушениями. Он 
назвал и последствия: загрязнение поверхности и под-
земных вод, а также порча дорожного покрытия. «Кро-
ме того, это может быть просто опасно — например, 
если рядом находится детская площадка», — добавил 
парламентарий.

Как рассказала «РГ» зампред Комитета ТПП РФ по 
предпринимательству в сфере ЖКХ Сусана Кирако-
сян, контроль по этой статье — за органами полиции. 
«Подать заявление может либо водоканал, либо нерав-
нодушное лицо. Доказывать просто: врезка есть, а до-
говора о подключении нет — самовольное подключе-
ние, — подсказала она. — А если врезка есть, договор о 
подключении есть, а договора водоснабжения или во-
доотведения нет — самовольное пользование». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин расширил возможности использования маткапитала 
и утвердил план развития фармацевтики

Таблетки и метры
Владимир Кузьмин

Р
одители, имеющие пра-
во на материнский капи-
тал, получили новую воз-

можность использовать его для 
улучшения жилищных усло-
вий. Правительство допусти-
ло направление средств в ре-
конструкцию таунхауса.

Решение жилищных вопро-
сов с помощью материнского 
капитала — самая популярная 
опция среди родителей. В 2023 
году так поступили около 670 
тысяч семей. А с февраля это-
го года размер государствен-
ной поддержки еще и вырос: до 
630,4 тысяч рублей на перво-
го ребенка и до 833 тысяч — на 
второго.

Правительство же продолжа-
ет системную работу по расши-
рению вариантов использования 
средств маткапитала, что полно-

стью соотносится с задачей пре-
зидента делать жилье более до-
ступным для семей с детьми. «Те-
перь можно будет направить та-
кие средства на реконструкцию 
дома так называемой блокиро-
ванной застройки, или, как его 
чаще называют, таунхауса, а так-
же оплатить материнским капи-
талом уже проведенные строи-
тельные работы в таком жилье», 
— сообщил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

Если работы осуществляют-
ся своими силами, то Социаль-
ный фонд переведет средства на 
счет одного из родителей. Если 
же привлекается строительная 
организация, то деньги напра-
вят ей. «Рассчитываем, что та-
кие меры помогут в первую оче-
редь семьям с детьми улучшить 
свои жилищные условия», — 
ожидает глава кабинета мини-
стров.

Сообщил премьер-министр 
об утвержденном плане меро-
приятий по реализации Стра-
тегии фармацевтической про-
мышленности до 2030 года. 
«Это направление имеет очень 
важное значение, прямое от-
ношение к здоровью, к продол-
жительности активной жиз-
ни людей», — считает он. Саму 
стратегию правительство одо-
брило в июне прошлого года. 
«Доля российских препаратов 

в общем объеме продаж на вну-
треннем рынке в ближайшие 
семь лет должна вырасти по-
чти до 70%, — напомнил Мишу-
стин. — Для этого мы продолжим 
совершенствовать системные 
меры поддержки отечествен-
ных производителей». В план 
включили 40 мероприятий раз-
ной направленности. Так, уже 
к июлю 2024 года будут пред-
ставлены предложения по раз-
работке технологий, позволя-

ющих на ранних этапах оцени-
вать перспективы производства 
лекарства. Планируется, что в 
апреле 2025 года российская 
продукция из перечня стратеги-
чески значимых лекарственных 
препаратов получит приоритет 
при проведении государствен-
ных и муниципальных закупок.

К июню 2024 года минобр-
науки, минздрав, минпромторг 
и регионы должны подготовить 
идеи по созданию правовой 
основы для появления догово-
ров о целевом обучении за счет 
бюджета. Абитуриенты смогут 
заключать их с фармацевтиче-
скими предприятиями, что даст 
возможность для последующе-
го притока в отрасль квалифи-
цированных кадров. 

ПРАВО 

КС РФ защитил 
выявленные 
памятники 
истории

СНЕСТИ 
НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

При рассмотрении спора о 
включении здания или соо-
ружения в перечень объектов 
культурного наследия суд впра-
ве обязать собственника воз-
держаться от его сноса до выне-
сения решения. 

К такому выводу при-
шел Конституционный суд, 
рассмотрев дело о судьбе Ток-
совского железнодорожного 
вокзала в Ленинградской об-
ласти. Положения статьи 211 
КоАП РФ во взаимосвязи с дру-
гими положениями Кодекса 
административного судопроиз-
водства признаны не соответ-
ствующими Конституции РФ.

На изъяны Кодексов суду 
указал житель Токсово Дмит-
рий Сергеев, который вместе 
с инициативной группой пы-
тался добиться сохранения де-
ревянного здания вокзала, по-
строенного в начале ХХ века. 
Объект является собственно-
стью «РЖД», и в 2021 году его 
снесли, поскольку комитет по 
культуре Ленобласти отказал 
во включении здания в регио-
нальный Перечень выявленных 
объектов культурного насле-
дия. Активисты пытались до-
биться от суда запрета на снос 
объекта, но статья 211 КАС при 
оспаривании нормативного 
акта в качестве обеспечитель-
ной меры предусматривает 
только запрет его применения в 
отношении истца.

Важно отметить, что приказ 
комитета по культуре впослед-
ствии был отменен, но истори-
ческой постройки уже не вер-
нуть, то есть, исполнение реше-
ния суда об установлении ее ис-
торико-культурной ценности 
стало невозможным.

КС не раз указывал на 
ценность права на судебную за-
щиту, неотъемлемым призна-
ком которого должна являться 
ее эффективность. Статья 85 
КАС регламентирует примене-
ние мер предварительной за-
щиты по административному 
иску, если до принятия реше-
ния существует опасность на-
рушения прав, свобод и закон-
ных интересов неопределенно-
го круга лиц, в защиту которых 
подано административное ис-
ковое заявление. Однако осо-
бенности оспаривания именно 
нормативных актов связаны 
прежде всего с необходимо-
стью обеспечения стабильно-
сти и предсказуемости норма-
тивной основы правового ре-
гулирования, поскольку чаще 
всего проблема кроется в кон-
кретной ситуации, а не в общем 
содержании документа.

В то же время для ситуаций, 
связанных с охраной культурно-
го наследия, такая практика мо-
жет порождать «неприемлемые 
издержки, чреватые необра-
тимыми последствиями для 
объектов, обладающих призна-
ками объекта культурного на-
следия, во включении которых в 
перечень выявленных объектов 
отказано», указал КС РФ.

Так что суд теперь может 
возложить на собственника или 
владельца обязанность не тро-
гать спорный объект до вынесе-
ния окончательного решения. 
Законодателю поручено внести 
в действующее правовое ре-
гулирование административ-
ного судопроизводства необ-
ходимые изменения, при этом 
он вправе использовать свои 
нормотворческие полномочия 
для расширения мер предва-
рительной защиты предпола-
гаемых памятников истории и 
культуры. 

Однако поскольку Ток-
совский вокзал уже не вернуть, 
за Дмитрием Сергеевым при-
знано право на компенсацию. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел совещание по ликвидации 
последствий паводков

Риски под контролем
Валентина Егорова

С
корейшее оказание 
помощи людям, по-
страдавшим от па-
водков в трех регио-
нах России, главная 
задача на сегодня, 
в Кремле в кругло-
суточном режиме 
следят за ситуацией 

и принимают решения по лик-
видации последствий стихий-
ного бедствия. Вчера президент 
России Владимир Путин провел 
совещание с главами пострадав-
ших регионов и федеральными 
министрами, которые выехали 
на место для помощи местным 
властям. Главное — как можно 
скорее восстановить разрушен-
ное жилье, считает он.

«У нас на связи Курган, Орен-
бург, Тюмень. Тема понятна — па-
водки, борьба с ними и оказание 
помощи людям, которые оказа-
лись в сложной ситуации. Мы на 
связи практически каждый день, 
но тем не менее ситуация меня-
ется ежечасно», — сказал Путин, 
открывая совещание. Первым 
слово получил Денис Паслер, 
губернатор Оренбургской об-
ласти, наиболее пострадавшей 
от паводка. По его словам, вы-
сота воды в Урале в районе сто-
лицы региона уже составляет 

10,87 м и продолжает прибы-
вать. Самое мощное наводнение 
в этих местах было в 1942 году, 
но тогда пиковая отметка была 
924 см. В Орске, первом приняв-
шим на себя удар стихии, пик па-
водка прошел, за сутки уровень 
воды снизился еще на 14 см. Вла-
сти региона провели предвари-
тельную оценку ущерба — пока 
это около 40 миллиардов руб-
лей. «Это очень предварительно, 
вода еще не отошла», — отметил 
Паслер.

В ближайшие сутки в области 
прогнозируют дальнейшее по-
вышение уровня воды в районе 
Оренбурга, в зоне подтопления 
могут оказаться еще 3580 до-
мов, где проживают более 19 ты-
сяч человек. Сейчас в области 
эвакуировано порядка 7800 че-
ловек, в том числе — 2117 детей, 
рассказал Паслер. В пунктах вре-
менного размещения находятся 
1415 человек. С пострадавшими 
круглосуточно работают меди-

ки и чиновники, тем, кто утратил 
документы, их восстанавлива-
ют. Жителям оказывается адрес-
ная помощь — денежные выплаты 
увеличены вдвое, они оформля-
ются через портал «Госуслуги» 
МФЦ. Часть граждан уже полу-
чила материальную помощь, со-
общил губернатор. В ближайшее 
время местные власти примут 
решения по снижению или обну-
лению налогов для бизнеса, по-
страдавшего от наводнения, до-
бавил он.

Глава Курганской области Ва-
дим Шумков сообщил, что вла-
сти пока справляются своими 
силами. «С МЧС все вопросы от-
работаны», — сообщил он. В пят-
ницу в Кургане ждут делегацию 
минстроя.

Александр Моор, глава Тю-
менской области, рассказал 
о ходе превентивных работ по 
минимизации последствий па-
водка. Пика воды здесь ждут 23—
25 апреля и укрепляют дамбы.

Для борьбы со стихией ор-
ганизована правительственная 
комиссия, напомнил глава МЧС 
Александр Куренков. В пятни-
цу, 12 апреля, она посетит Орск 
и примет решения по ликвида-
ции последствий ЧС в городе. 
«С точки зрения сил и средств, 
которые применяются МЧС Рос-
сии — группировка большая», — 
доложил министр, добавив, что 
для Оренбургской области этих 
ресурсов достаточно. «Есть 
определенная озабоченность 
по поводу Курганской и Тюмен-
ской области, все проинспекти-
ровали, коллеги работают, все 

ясно и понятно», — сказал он. Бо-
лее подробный доклад глава ве-
домства пообещал представить, 
«когда вода отойдет». «Где-то 
она еще не ушла, но уже сейчас 
нужно думать о восстановлении 
жилья. Прежде всего — жилья. 
Ну и инфраструктуры», — отре-
агировал на выступление мини-
стра Владимир Путин. «Поэтому 
не тяните, пожалуйста, заранее 
к этому подготовьтесь», — поста-
вил он  задачу. «В целом надеюсь, 
что такая слаженная работа бу-
дет  продолжена и минимизиру-
ет все риски и последствия», — 
 сказал президент. 

Вчера поздно вечером в Кремле состоялись переговоры президентов России и Беларуси Владимира Путина и Александра Лукашенко. Лидеры обсудили продолжение дальнейшего сотрудни-
чества стран, в том числе реализацию решений Высшего Госсовета Союзного государства, а также международную обстановку и координацию действий по реагированию на общие вызовы 
и угрозы. Сегодня, 12 апреля, президенты продолжат общение и примут участие в мероприятии по случаю Дня космонавтики. Подробности — на сайте rg.ru и в следующем номере «РГ». 

Михаил Мишустин: Средства маткапитала теперь можно направить на реконструкцию таунхаусов.

А К Ц Е Н Т

Где-то вода еще не ушла, но уже сейчас 
нужно думать о восстановлении жилья. 
Прежде всего — жилья

Суд теперь может 
возложить на соб-
ственника или 
владельца пред-
полагаемого 
памятника исто-
рии и культуры 
обязанность не 
трогать спорный 
объект до вынесе-
ния окончательно-
го решения

Документ 
касается как 
несознательных 
граждан, так, 
например, 
и транжирящих 
воду автомоек

Это поможет 
предприятиям 
справиться 
с возможными 
трудностями, 
обеспечит 
их финансовую 
стабильность

А К Ц Е Н Т

Доля российских препаратов в общем 
объеме продаж на внутреннем рынке 
в ближайшие семь лет должна вырасти 
почти до 70 процентов

МЕЖДУ ТЕМ

Насыпная дамба в Орске является не более чем земляным валом и не 

может стоить миллиард рублей. Об этом заявил глава минстроя Ирек 

Файзуллин во время визита в Оренбургскую область.

«Это на самом деле не дамба, дамба миллиард рублей не стоит», — сказал  

министр. По словам Файзуллина, дамба была рассчитана на нагрузку 

около 5,5 метра воды, а по факту пришло 10 метров. В результате огром-

ная масса надавила на сооружение «с огромной скоростью». Министр 

уточнил, что специалистам ведомства уже поручено проектирование 

«настоящей дамбы». «А не того, что мы защищаем сейчас. (У дамб. — 

Прим. ред.) в Комсомольске-на-Амуре, Нижнеудинске и Тулуне совер-

шенно другая конструкция, а здесь сгребли землю и рассчитывали на за-

щиту», — сказал он. Файзуллин отметил, что все многоквартирные дома в 

Оренбурге, которым угрожало подтопление, удалось защитить от павод-

ка. Вопросы с выплатами по ипотеке за пострадавшее жилье будут ре-

шаться с каждым заявителем в индивидуальном порядке.

Подготовил Алексей Любовецкий
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Между тем

Михаил Мишустин поручил оце-

нить возможность компенсации 

убытков для предприятий и орга-

низаций в регионах, пострадав-

ших от весенних паводков. Осо-

бенно сложно там приходится ма-

лому бизнесу и сельхозпроизво-

дителям, заметил он: «Предстоит 

оперативно определиться с мера-

ми поддержки предпринимателей 

и, что самое важное, довести 

необходимые средства в срок до 

пострадавших людей». Самое 

главное — это безопасность гра-

ждан, обеспечение их всем, что 

необходимо, подчеркнул Мишу-

стин. «Очень важно в кратчайшие 

сроки организовать работы по 

восстановлению надежного энер-

госнабжения и возобновлению 

транспортного сообщения», — 

указал премьер.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Универсальный ракетный модуль 
представляет собой законченную 
конструкцию, состоящую из ба-

ков окислителя и горючего, соединенных 
проставкой, и двигательного отсека. Что 
очень важно? В отличие от своего предше-
ственника «Протона», работающего на геп-
тиле, «Ангара» экологически чистая. В ней 
не используются агрессивные и токсич-
ные компоненты топлива. Только жидкий 
кислород и керосин. А это большой плюс к 
безопасности прилегающих к стартовому 
комплексу районов, а также мест падения 
отработавших ступеней. И еще один супер-
штрих: в ракете используются исключи-
тельно российские компоненты.

На каком моторе летит?
Пламенный мотор «Ангары» — двигатель 

РД-191, который стоит на первой ступени 
всех модификаций семейства. Как говорят 
эксперты, самый мощный и надежный жид-
костный в мире. Двигатель создан на осно-
ве легендарного РД-170, что использовал-
ся в первой ступени когда-то одной из силь-
нейших ракет-носителей в мире «Энергия». 
Но в отличие от четырехкамерного РД-170, 
РД-191 имеет всего одну камеру сгорания и 
тягу 212,6 тс в условиях вакуума.

Также, в зависимости от модификации, 
на вторых и третьих ступенях ракет могут 
стоять двигатели РД-0124А тягой 30 тс и РД-
0150 тягой 55 тс.

Как учат летать ракеты? 
В декабре прошлого года на космо-

дроме Восточный успешно завершились 
комплексные испытания электрозаправоч-
ного макета «Ангара-НЖ» — полноразмер-
ного макета «Ангары-А5».

Буквы «НЖ» означают — наземная жид-
костная. Проще говоря, «Ангара-НЖ» один 
в один как настоящая ракета, только без 
системы управления. Такие создаются для 
«примерки» стартового комплекса. Тогда 
специалисты успешно провели все необхо-
димые проверки в рамках первого этапа ис-
пытаний… И это только один из этапов.

Как создавали ракету «Ангара-А5»? 
История создания ракет «Ангара» нача-

лась в 90-е годы прошлого века. Однако фи-
нансирование шло ни шатко ни валко, а прак-
тически его не было. И к проекту вернулись 
лишь в 2000-е. Разработка ракеты велась 

так долго, что некоторые едва ли уже не по-
ставили на ней крест. Кстати, многие до сих 
пор вспоминают самый первый старт «Ан-
гары-5» с Плесецка. Как рассказал «РГ» в 
2014 году тогдашний главный конструктор 
«Ангары», первый заместитель гендиректо-
ра ГКНПЦ им. М.В. Хруничева, доктор тех-
нических наук Александр Медведев, обыч-
но, когда испытываются даже самые послед-
ние версии ракет тяжелого класса, те же «Ат-
ласы», «Дельты», «Арианы», они выводятся 
просто на низкую орбиту. «Ангара-5» полете-
ла сразу на геостационарную. Было принято 
решение отработать сразу всю трассу поле-
та. «И это хорошо. Но, если честно, раз летим 
так высоко, я бы поставил реальный косми-
ческий аппарат», — заметил собеседник. Так 
вот новый «тяжеловес» полетел с Восточного 
с испытательной полезной нагрузкой.

Какие перспективы
По словам специалистов, вполне веро-

ятно появление «многоразового» варианта 
«Ангары».

Многоразовый блок «тяжеловеса» бу-
дет рассчитан на десять полетов, рассказал 
главный конструктор и заместитель ген-
директора НПО «Энергомаш» Петр Левоч-
кин. В его презентации, показанной на «Ко-
ролёвских чтениях», было указано, что к 
возвращаемым ступеням предъявлено тре-
бование о десятикратном использовании.

Ранее конструкторы подтверждали воз-
можность создания ракеты «Ангара-А5В» 
(более грузоподъемная версия с водород-
ной третьей ступенью) с многоразовыми 
ускорителями первой и второй ступеней.

По словам Левочкина, центральный дви-
гатель многоразового блока «Ангары-А5» 
будет включаться три раза за один полет. 
Ракета с многоразовым блоком будет осна-
щена четырьмя посадочными опорами, ко-
торые она выпустит перед приземлением.

Генеральный конструктор РКК «Энер-
гия» Владимир Соловьев в рамках тех же 
«Королёвских чтений» упомянул, что до 
2033 года включительно планируется вы-
полнить 15 запусков ракеты-носителя тя-
желого класса «Ангара-А5М». В эти же сро-
ки произведут 19 запусков ракеты-носите-
ля «Союз-2.1б», добавил он. 

ПОСЛЕ ШТУРМА — НИ ШАГУ НАЗАД

Сам бой произошел 
в районе населенного 
пункта Новомихайлов-

ка на Марьинском направ-
лении. 

«Несмотря на полученные 
ранения, боец продолжил вы-
полнение боевой задачи, — 
рассказали в военном ведом-
стве. — Когда радикалы на бро-
нированной машине силами до 
отделения предприняли попыт-
ку контратаки занятого нашей 
штурмовой группой рубежа, 
он, подпустив врага на рассто-
яние гарантированного огне-
вого поражения, огнем из пуле-
мета Калашникова (ПКМ) уни-
чтожил атакующую группу ВСУ 
в полном составе». 

Затем в течение двух су-
ток рядовой Максимов уни-
чтожал подходившую пехоту 
ВСУ шквальным огнем из ПКМ. 
В итоге удалось сорвать еще три 
попытки врага превосходивши-
ми силами с использованием 
танков и боевых бронемашин 
отбить потерянные позиции.

«В одном из эпизодов боя Ро-
димир,уже будучи ранен, из пу-
лемета уничтожил спешившу-
юся из американского броне-
транспортера «МаксПро» груп-
пу ВСУ. Экипаж броневика на-
чал маневрировать для отхода 
и попал в зону поражения на-
шего расчета ПТУР (противо-
танковая управляемая ракета. — 
Прим. «РГ»), в результате чего 
был уничтожен. До прибытия 
подкрепления и последовавшей 
эвакуации боец продолжал стой-
ко оборонять и удерживать заня-
тый опорный пункт, лично уни-
чтожив до 27 военнослужащих 
противника», — добавили в Ми-
нобороны России. 

За героизм и мужество рядо-
вой Максимов представлен ко-
мандованием к высокой госу-
дарственной награде.

А вот как о том бое вспомина-
ет сам Родимир. «Обстрел был. 
Все, что было, все летело. Сиде-
ли, потом команда: к вам «го-
сти» подъехали. Сразу все вы-
шли встретить их. Пулемет взял, 

и сразу отработали. Вскоре ВСУ 
провели контратаку — использо-
вали натовские БМП. Командир 
подразделения следил за боем 
с помощью беспилотника и по-
могал подчиненным вовремя ме-
нять позицию». 

«Мы подпустили технику 
противника и решили заптурить 
ее, — поясняет командир штур-
мового отряда с позывным Аль-
фа. — Наш птурист сразу открыл 
огонь и попал в цель». 

В следующей контратаке ВСУ 
на штурмовиков бросили танк 
и дроны-камикадзе.

В конце концов у группы ста-
ли заканчиваться боеприпасы. 
«Последний боекомплект раз-
давал по пять-шесть штук. У всех 
по одному магазину было. Троих 
оставил своих, сказал им, что 
стрелять только в крайнем слу-
чае, когда заходят. Я сейчас под-
могу приведу», — рассказал Ро-
димир.

После чего через минное поле 
он вышел к своим и привел по-
мощь. В итоге наши бойцы отсто-
яли занятые позиции.

«У него были осколочные ра-
нения по всей поверхности тела. 
В основном это спина, конеч-
ности. Оказали первую врачеб-
ную помощь, перевязали раны, 
достали некоторые осколки. Он 
отказался от госпитализации», — 
рассказал командир приемно-
сортировочного взвода с позыв-
ным Скальпель.

«Это поразительно, конечно, 
что, будучи раненым, он продол-
жил отражать контратаки. Все 
без эмоций, на связь выходил 
без криков, спокойно, отчетливо 
доводил обстановку», — вспоми-
нает замкомандира штурмового 
отряда по военно-политической 
работе с позывным Факел. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника СВО

На Южно-Донецком направлении экипажи российских Су-34 накрыли вражеские позиции объемно-детонирующими бомбами ОДАБ-500 с универсальным модулем планирования и коррекции. 

Родимир Максимов из Якутии. Позывной Бурхат взял в честь своих дедов.

МИНОБОРОНЫ

НАНЕСЕНЫ УДАРЫ ПО ТОПЛИВНО-ЭНЕРГЕТИЧЕСКОМУ КОМПЛЕКСУ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

И
стеричные угро-
зы Зеленского взо-
рвать в этом году 
Крымский мост вы-
звали вполне ожи-
даемую реакцию 
Кремля. «Киевский 
режим в открытую 
говорит о  своих 

агрессивных планах, террори-
стических планах в отношении 
инфраструктуры РФ. Тем са-
мым лишний раз демонстриру-
ет свою сущность. Тем самым 
доказывает для нас абсолютную 
правильность принятых прези-
дентом решений о начале спе-
циальной военной операции», 
— заявил в четверг пресс-секре-
тарь главы государства Дмит-
рий Песков. 

Он также высказался по по-
воду планов МИД Швейцарии 
использовать стамбульский до-
кумент в качестве основы для 
мирного процесса по Украине. 
Песков сказал, что с марта 2022 
года, когда вырабатывались со-
ответствующие соглашения, си-
туация изменилась. 

Нынешняя геополитиче-
ская реальность сильно отли-
чается от того периода. По сло-
вам представителя Кремля, «не 

принимать это во внимание при 
любых переговорах было бы не-
дальновидно».

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили: в ответ 
на попытки киевского режима 
нанести ущерб объектам неф-
тегазовой отрасли и энергетики 
РФ ночью в четверг наши Воору-
женные силы нанесли массиро-
ванный удар высокоточным 
оружием большой дальности 
воздушного и морского бази-
рования, а также беспилотны-
ми летательными аппаратами 
по объектам топливно-энерге-
тического комплекса Украины. 

«Цели удара достигнуты. Все 
объекты поражены», — проин-
формировали в ведомстве.

В результате этого удара на-
рушена работа украинских 
предприятий военной промыш-
ленности, сорваны переброски 

резервов в районы боевых дей-
ствий, а также затруднено снаб-
жение топливом подразделений 
и воинских частей ВСУ. 

Нанесенный киевскому ре-
жиму ущерб этим не ограни-
чился. В Минобороны России 
рассказали, что за минувшие 
сутки уничтожены три скла-
да ракетно-артиллерийско-
го вооружения и авиационных 
средств поражения ВСУ, а также 
пусковая установка украинско-
го зенитного комплекса С-125. 

В районах Кругляковки в 
Харьковской области и Се-
ребрянки в ДНР (Купянское 
направление спецоперации) 
бойцы группировки войск 
«Запад» заняли более выгодные 
рубежи и нанесли поражение 
формированиям 103-й брига-
ды теробороны и 13-й бригады 
нацгвардии Украины. 

Суточные потери ВСУ — до 35 
человек, две бронемашины, три 
автомобиля, самоходка М109 
Paladin, САУ «Акация», орудие 
Д-20 и гаубица Д-30.

Действующие на Донецком 
направлении подразделения 
группировки войск «Юг» также 
улучшили положение по перед-
нему краю. Под Белогоровкой, 
Острым, Константиновкой, 
Красногоровкой и Верхнека-
менским в ДНР они накрыли ог-
нем живую силу и технику 54-й 
механизированной, 46-й аэро-
мобильной, 79-й и 80-й десант-
но-штурмовых бригад ВСУ.

В результате противник 
недосчитался 520 военнослу-
жащих, трех бронетранспор-
теров и четырех автомобилей. 
В ходе контрбатарейной борь-
бы были выведены из строя 
американские гаубица М777 
и пушка М119. Поражены ору-
дие «Мста-Б», самоходка «Гвоз-
дика» и две станции радиоэлек-
тронной борьбы «Нота».

На Авдеевском направле-
нии бойцы группировки войск 
«Центр» вновь улучшили свое 
тактическое положение. У Пер-
вомайского, Новокалиново, 
Новобахмутовки, Уманского и 
Бердычей в ДНР наши подраз-
д ел е н и я  от р а з и л и  в о с е м ь 

контратак штурмовиков из 
25-й воздушно-десантной, 71-й 
егерской, 59-й мотопехотной, 
24-й, 47-й, 115-й механизиро-
ванных бригад ВСУ. 

В этих боях противник поте-
рял до 275 человек, два танка, 
две БМП и два пикапа. Россий-
ские артиллеристы поразили 
польскую самоходку Krab, гау-
бицу «Мста-Б», две украинские 
САУ «Гвоздика» и орудие Д-30.

Улучшили положение по 
переднему краю на Южно-До-
нецком направлении и подраз-
деления группировки «Восток». 
У Урожайного и Макаровки в 
ДНР крепко досталось боеви-
кам из 58-й мотопехотной бри-
гады ВСУ, 128-й бригады те-
робороны. Они потеряли более 
сотни человек, три автомобиля, 
гаубицу М777 и станцию радио-
электронной борьбы «Нота».

На Херсонском направлении 
бойцы группировки «Днепр» на-
несли около Лобкового в Запоро-
жье и под Никополем в Днепро-
петровской области огневое по-
ражение украинской 128-й гор-
но-штурмовой бригаде и 121-й 
бригаде теробороны.  

А К Ц Е Н Т

Наши средства ПВО сбили 266 враже-
ских беспилотников, четыре реактивных 
снаряда РСЗО HIMARS и «Ураган», а также 
три управляемые авиабомбы JDAM

ФСБ

БРИТАНЦЫ ОТПРАВЛЯЮТ 
СПЕЦНАЗ ВСУ НА УБОЙ
Иван Егоров

С 
начала специальной во-
енной операции в ФСБ 
регулярно поступает ин-

формация об участии западных 
спецслужб, в первую очередь 
британских, в подготовке укра-
инского спецназа. 

Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в Центре обще-
ственных связей ФСБ России.

Там также отметили, что 
установлена кураторская роль 
британских спецподразделе-
ний SAS и SBS в подавляющем 
большинстве террористиче-
ских и диверсионных акций 
против кораблей Черномор-
ского флота РФ и Крымского по-
луострова.

Кроме того, по данным ФСБ, 
представители Великобритании 
помимо подготовки диверсантов 
поставляют в ВСУ средства раз-
ведки, новые виды взрывчатых 
веществ, в том числе экспери-
ментальные образцы. При этом 
Украина используется факти-
чески в качестве полигона, а во-
еннослужащие как расходный 
материал для испытаний новых 
разработок видов вооружений и 
тактики их применения. 

«Британские спецслужбы 
не утруждают себя планирова-
нием глубоко продуманных ак-
ций и детально проработанных 
операций, тем более не заботят-
ся о сохранности личного соста-
ва ВСУ», — отметили в ЦОС ФСБ.

Об этом свидетельствует 
пресеченная ФСБ и миноборо-
ны высадка украинского десан-
та на Тендровской косе, целью 

которого был захват маяка. Эта 
акция, считают в ФСБ, носила 
в значительной степени пропа-
гандистский характер и даже в 
случае выполнения не повлияла 
бы на ситуацию на линии боево-
го соприкосновения, а также не 
оправдывала затраченных ВСУ 
сил и средств. 

Как отметили в ФСБ, в ходе 
боестолкновения на Тендров-
ской косе десант ВСУ был уни-
чтожен, а гражданин Украины, 
старший солдат 73-го морского 
центра сил специальных опера-
ций ВСУ Горин Евгений Борисо-
вич, 1985 года рождения, взят 
в плен. На кадрах допроса он 
подробно рассказал о том, что 
подготовкой и планированием 
операций украинских ССО за-
нимаются инструкторы SBS — 
специальной лодочной служ-
бы морской пехоты Великобри-
тании. 

«Мы должны были нанести 
огневое поражение российским 
военнослужащим на маяке и по 
возможности взять их в плен», — 
рассказал Горин. По его словам, 
именно британцы предоставля-
ли разведанные о расположе-
нии российских военных в зда-
ниях рядом с маяком. Вся опера-
ция была рассчитана на фактор 
неожиданности и планирова-
лась на суше. Однако в итоге три 
украинские лодки были уничто-
жены еще на воде. Единствен-
ный, кому из всей группы спец-
наза удалось чудом спастись, 
оказался Горин. 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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— Как это было — смотрите фото и видео 
на сайте
rg.ru/art/2785139
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— Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/2786421

Подъемная сила

ОТ РЕДАКЦИИ

ИЗ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» — В КОСМОС
Вчера разгонный блок «Орион», запущенный 

первой ракетой-носителем «Ангара-А5» с кос-

модрома Восточный, доставил на низкую около-

земную орбиту малый космический аппарат 

«Гагаринец». Об этом сообщил «Роскосмос».

Спутник формата Cubesat 3U создан россий-

ской частной компанией и предназначен для от-

работки элементов служебной платформы. 

У этого микроспутника своя история. В начале 

прошлого года его принесли в редакцию «РГ» 

разработчики. Самый настоящий. Специалисты 

знают: несмотря на малые габариты, современ-

ные космические аппараты такого класса отли-

чаются большой функциональностью: на них 

можно устанавливать практически все прису-

щие «тяжеловесам» бортовые системы. 

Компания-резидент «Сколково» создала совер-

шенно уникальную технологию — визуальной 

передачи информации из космоса с помощью 

лазеров на космическом аппарате.

— Технологическое решение состоит из спутни-

ка с электроракетным двигателем, системы ла-

зерного проецирования из космоса, системы 

ориентации и стабилизации космического аппа-

рата, а также собственных алгоритмов управления, — рассказал тогда руководитель коллектива 

Антон Оссовский.

Цель проекта — создание спутниковой системы проецирования изображений на ночном небе. 

Если совсем просто, то спутники, выведенные на орбиту высотой около 600 км, будут не только 

светить, но и передавать бинарный код с помощью мерцающих лазеров. Не будем сейчас вда-

ваться в подробности. Но факт остается фактом: этот микроспутник, который назвали в честь 

90-летия первого космонавта планеты «Гагаринец», полетел на «Ангаре А-5»!

— Два тестовых спутника не будут формировать никакого изображения, а просто будут светиться 

как две самые яркие звезды на ночном небе, — говорят ученые. — Это шлифовка технологии. Сле-

дующий этап — запуск всей спутниковой системы.

Такого еще никто не делал. Проект технически сложный, но решаемый, — убеждены изобретатели. 

А главное — новая технология расширяет границы возможного.

Вот таким увидели микроспутник «Гагаринец» 
журналисты «Российской газеты».  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦСЛУЖБЫ 
НАК: ликвидированные 
в Нальчике боевики 
готовили теракты  

Сдаваться 
не стали

Иван Егоров, Михаил Сухарев

Режим КТО, введенный рано утром в четверг на части 
территории Нальчика и Черекского района Кабарди-
но-Балкарии, был отменен в 11.50 после ликвидации 
двух террористов. 

«По имеющимся данным, уничтоженные в ходе ско-
ротечной перестрелки члены бандгруппы, входившей 
в состав международной террористической организа-
ции, планировали совершение ряда диверсионных и 
террористических актов на территории республики», 
— сообщил корреспонденту «РГ» представитель Ин-
формационного центра НАК Вадим Дружинин.

По его словам, на месте боестолкновения отработа-
ли взрывотехники ФСБ, было также обнаружено авто-
матическое оружие и боеприпасы.

Как отметили в НАК, потерь среди принявших уча-
стие в КТО сотрудников подразделений ФСБ, МВД, 
МЧС и Росгвардии, а также пострадавших среди гра-
жданского населения нет. 

Как первоначально сообщали  в Национальном ан-
титеррористическом комитете, во время проведения 
в Кабардино-Балкарии органами безопасности опера-
тивно-разыскных мероприятий была получена инфор-
мация о местонахождении вооруженных лиц, причаст-
ных к террористической деятельности. В четверг око-
ло 4 часов утра они были заблокированы спецназом 
ФСБ на территории садового товарищества «Насып» в 
пригороде  Нальчика. 

Это СНТ находится на самом краю дачных участков 
на юге города и с трех сторон окружено лесом. Вероят-
но, преступники специально искали наиболее тихое 
место, где живет немного людей, а правоохранители 
появляются редко. Однако план не сработал — их вы-
числили.

 Для обеспечения безопасности граждан в райо-
не обнаружения боевиков начальник регионального 
Управления ФСБ в 5.12 ввел правовой режим контр-
террористической операции.

Территорию вокруг садового товарищества опера-
тивно оцепили, на всех подъездах выставили усилен-
ные группы полиции. Когда двухэтажное кирпичное 
здание окружили, бандитам предложили сдаться, но в 
ответ они открыли огонь.

Сотрудники ФСБ использовали армейский много-
целевой бронеавтомобиль, чтобы подобраться макси-
мально близко к укрытию боевиков, а также грузовик. 
В результате недолгого боя обоих бандитов уничтожи-
ли. На кадрах, опубликованных НАК, видно, что в доме 
и рядом с ним лежат автоматы Калашникова, части 
гранат, магазины от оружия и стреляные гильзы.  

ПОДДЕРЖКА Работодатели 
не смогут уволить мужей 
и жен погибших 
участников боевых 
действий

Не время 
для увольнений

Иван Петров

Жены и мужья, супруги которых погибли в ходе бое-
вых действий, будут защищены от увольнений. Такую 
меру соцподдержки прописали отдельным законом. 
Он вступил в силу в минувшие выходные. 

Закон «О внесении изменения в Трудовой кодекс 
РФ» устанавливает запрет на расторжение трудового 
договора по инициативе работодателя с супругой или 
супругом ветеранов боевых действий в течение одного 
года с момента их гибели.

Ранее во время рассмотрения законопроекта в ниж-
ней палате парламента председатель Госдумы Вяче-
слав Володин уточнял, что исключениями станут слу-
чаи, когда женщина повторно вступила в брак или 
неоднократно допускала грубые нарушения трудовой 
дисциплины.

«Необходимо сделать все, чтобы поддержать семьи 
погибших героев, — отмечал спикер Госдумы. — Вдовы 
солдат и офицеров, отдавших свои жизни за безопас-
ность и суверенитет нашей Родины, должны быть уве-
рены, что их права защищены».

Предусматривается и ряд других исключений. В 
частности, нормы не будут действовать при ликвида-
ции организации либо прекращении деятельности ин-
дивидуальным предпринимателем.

Автор этого законопроекта депутат Игорь Антро-
пенко ранее пояснял, что трудовые гарантии распро-
странили и на мужей погибших участниц СВО. «Они 
также теперь сохранят рабочее место в течение года 
с момента утраты. Главное, чтобы семья могла спра-
виться с утратой и имела возможность нормализовать 
жизнь в такой непростой ситуации», — говорил он.   

КОШЕЛЕК Верховный суд объяснил, как при разводе делить долевое имущество

Лишние подписи не нужны
Наталья Козлова

С
реди непростых вопросов 
о дележе имущества су-
пругов после развода есть 

один, который считается самым 
сложным. Речь о разделе доле-
вой собственности.

Спор возник после того, как 
супружеская пара заключила с 
застройщиком допсоглашение о 
переводе недвижимости из сов-
местной собственности в об-
щедолевую. Но регистрировать 
его Росреестр отказался. Мест-
ные суды с Росреестром согла-
сились, а Верховный суд попра-
вил коллег.  

Дело было так.  Супруги 
присмотрели квартиру в стро-
ящемся доме. С застройщиком 
заключили договор участия в 
долевом строительстве. Готовое 
жилье должно было перейти в 

совместную собственность. Но 
супруги развелись и заключи-
ли соглашение о равенстве до-
лей в строящейся квартире. Тем 
временем у объекта сменился 
застройщик.

 Тогда экс-супруги заключи-
ли с новой компанией дополни-
тельное соглашение к догово-
ру. Они заменили «совместную 
собственность» на «общую до-
левую собственность по 1/2». Но 
в Росреестре отказались реги-
стрировать документ и потре-
бовали подписи нотариуса. Чи-
новники сослались на статью 38 
Семейного кодекса — раздел об-
щего имущества. Тогда бывшие 
супруги пошли в суд. Спор заме-
тил портал Право.ru. 

В суде они заявили, что согла-
шение заключили тогда, когда 
редакция статьи о разделе обще-
го имущества разрешала ходить 

к нотариусу по желанию. Позже 
норму изменили, но сделка-то 
была заключена тогда, когда за-
кон действовал в прежней ре-
дакции. 

Суд сказал, что регистратор 
неверно истолковал норму. Со-
глашение не нужно удостове-
рять у нотариуса. А вот допсо-
глашение — надо. Супругам было 
отказано в иске. Апелляция и 
кассация с этим согласились.

Граждане пошли в ВС. И тот 
посчитал, что экс-супруги пра-
вы. ВС сказал, что по статье 26 
Закона «О государственной 
регистрации недвижимости» 
основаниями для приостанов-
ки регистрации являются отсут-
ствие необходимых докумен-
тов, несоответствие по форме 
или содержанию документов. 

Допсоглашение стороны удо-
стоверили подписями и доку-

ментом, подтверждающим пол-
номочия фонда. А Росреестр не 
представил доказательств того, 
что требования к оформлению 
допсоглашения кем-то из сторон 
не соблюдены. И значит, отказал 
экс-супругам незаконно.

ВС заявил, что Росреестру 
надо руководствоваться норма-
ми, которые регулируют поря-
док регистрации прав, а не се-
мейные отношения. ВС еще под-
черкнул, что закон не запреща-
ет регистрацию вновь созданно-
го объекта недвижимости в до-
левую собственность. В допсо-
глашении можно указать, какая 
часть квартиры достанется каж-
дому. Верховный суд обязал Ро-
среестр повторно рассмотреть 
вопрос .   

Определение Верховного суда 
РФ № 6-КАД20-4-К2.

Доплата за престиж

По его словам, в соот-
ветствии со статьей 
362 НК РФ для физи-

ческих лиц налоговые органы 
самостоятельно рассчитывают 
сумму транспортного налога на 
основании сведений, поступив-
ших из регистрирующих орга-
нов (ГИБДД).

Оспорить начисление нало-
га можно только в том случае, 
если при его исчислении нало-
говые органы ошиблись в мар-
ке автомобиля, модели, типе и 
объеме двигателя, а также ко-
личестве лет, прошедших с года 
выпуска, установленных для 
расчета повышающего коэф-
фициента, и сделать это можно 
в том числе с помощью личного 
кабинета налогоплательщика, 
уточнил он. То есть речь может 
идти только об оспаривании 
технической ошибки при рас-
чете налога. 

«Оспаривать включение того 
или иного автомобиля в пере-
чень минпромторга смысла не 
видим, ведь список формиро-
вался не с потолка, а на основа-
нии имеющихся конкретных 
данных, к тому же следует особо 
отметить, что тех, кто покупает 

автомобили из данного списка, 
не останавливает обязанность 
уплаты транспортного налога в 
повышенном размере», — заклю-
чил Ряховский.

В перечне учитываются раз-
личные модификации одной мо-
дели автомобиля стоимостью от 
10 млн рублей (справочно: в со-
ответствии с п. 2 статьи 362 На-
логового кодекса Российской 
Федерации), за основу берется 
информация о рекомендован-
ных розничных ценах по каждой 
марке, модели и базовой версии 
автомобиля с учетом года его 
выпуска, пояснили «РГ» в пресс-
службе минпромторга. 

«Повышающий коэффици-
ент не применяется в случае от-
сутствия легкового автомобиля 

в перечне или несоответствия 
количества лет, прошедших с 
года его выпуска (аналогично-
му показателю перечня)», — от-
метили в ведомстве.

Однако эксперты рынка счи-
тают иначе. На рынке много ав-
томобилей, которые завози-
лись ранее по повышенным 
ценам. Сейчас их количество 
сократилось. Авторынок вооб-
ще сейчас очень неустойчив и 
переживает фазу глобальных 
изменений. 

Поэтому при приеме нового 
перечня якобы роскошных ав-
томобилей стоило бы еще раз 
подумать. 

Так, по словам главного ре-
дактора журнала «За рулем» 
Максима Кадакова, машины до-

рожают — список расширяется. 
То что в него попали китайские 
авто — это нормально. Но туда 
попали машины, которые стоят 
дешевле 10 млн рублей. Отку-
да они там взялись? А если этот 
список будет утвержден, то вла-
дельцам таких машин придется 
платить за роскошь, хотя они на 
это не рассчитывали. По словам 
Максима Кадакова, это умозри-
тельный подход. В минпромтор-
ге посчитали ранее завезенные 
машины, но по полной стоимо-
сти с растаможкой — полного 
НДС, таможенной пошлины и 
утилизационного сбора. И то-
гда эти машины действительно 
могут выйти за 10 млн рублей. 

При этом для расчета налога 
и его авансовых платежей при-
меняется коэффициент 3 в от-
ношении легковых автомоби-
лей средней стоимостью от 10 
до 15 млн рублей включитель-
но, с года выпуска которых про-
шло не более 10 лет. А также в 
отношении легковых автомо-
билей средней стоимостью от 
15 млн рублей, выпущенных не 
более 20 лет назад.

Стоит напомнить, что не 
столь давно Верховный  суд 

принял решение, согласно ко-
торому повышенный налог на-
значался не по марке и моде-
ли автомобиля, указанного в 
списке минпромторга. А имен-
но по той стоимости, по кото-
рой он был куплен. И суд в этой 
истории встал на сторону ав-
товладельца. 

Раз в перечне минпромторга 
нет соответствующего автомо-
биля, то и повышенный налог 
на него не назначается. 

Однако остается непонят-
ным вопрос, как быть с теми 
автомобилями, которые, по 
мнению минпромторга, сто-
ят дороже 10 млн рублей, а по 
факту — дешевле. И что делать 
гражданам, которые получат 
повышенный налог? И как его 
обжаловать? К сожалению, та-
кой судебной практики  пока 
нет.  

Минпромторг обновил список 
дорогих автомобилей, которые 
облагаются налогом на роскошь.

А К Ц Е Н Т

Для расчета налога применяется 
коэффициент 3 в отношении 
легковых автомобилей средней 
стоимостью от 10 до 15 млн рублей

А К Ц Е Н Т

Верховный суд заявил, что Росреестру 
надо руководствоваться нормами, 
которые регулируют порядок регистра-
ции прав, а не семейные отношения

У бандитов, засевших в частном доме в СНТ, были автоматы 
Калашникова и другое оружие.

1

Спецназ ФСБ предложил заблокированным боевикам сдаться 
и сложить оружие. В ответ они открыли огонь по силовикам.
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— Читайте также: 
Какие китайские кроссоверы 
лучше покупать 
с полным приводом
rg.ru/art/2784544

ПРОЕКТ 

Правительство 
не поддержало 
предложение 
наказывать 
граждан 
за серийные 
жалобы

ЗА СЛОВА 
НЕ ОТВЕТЯТ
Владислав Куликов

Правительство России дало от-
рицательный отзыв на зако-
нопроект, предлагавший вве-
сти наказание за жалобы вла-
стям, когда сигналы не под-
твердились.

С нашумевшим предложе-
нием выступила группа депута-
тов Госдумы. По их мнению, не-
которые граждане злоупотреб-
ляют своим правом обращать-
ся к властям. Мнение, надо ска-
зать, небесспорное.

В проекте, который был 
направлен в правительство для 
отзыва, предлагается допол-
нить Кодекс об административ-
ных правонарушениях нормой, 
устанавливающей администра-
тивную ответственность за зло-
употребление правом граждан 
на обращение в государствен-
ные органы. Под этим понима-
ется «направление обращений 
в целях привлечения внимания 
средств массовой информации 
к обращению, содержащему 
информацию о фактах возмож-
ных нарушений законодатель-
ства Российской Федерации, 
в результате рассмотрения ко-
торых не было обнаружено на-
рушений законодательства 
Российской Федерации».

Граждан, «уличенных» 
в «бессмысленном» обраще-
нии к властям, предлагается 
отправлять на обязательные 
работы на срок до 100 часов. 
То есть неудачную жалобу при-
шлось бы загладить бесплат-
ным трудом в свободное время 
на благо общества.

Скажем, красить заборы, 
подметать дороги, поливать га-
зоны и т.п.

Также авторы инициативы 
предложили ввести для пода-
ющих жалобы граждан новый 
вид административного нака-
зания — лишение права зани-
маться администрированием 
сайтов на срок до трех лет. Под 
запрет попадали бы и теле-
грам-каналы, и группы в соци-
альных сетях. 

Человеку пришлось бы стать 
обычным пользователем, но 
никак не администратором 
крупного ресурса.

«Вместе с тем при подготов-
ке законопроекта не учтено, 
что право граждан обращаться 
в государственные органы и ор-
ганы местного самоуправления 
является конституционным 
правом в соответствии со ста-
тьей 33 Конституции Россий-
ской Федерации»,— подчеркну-
ли в правительстве страны.

Надо сказать, что авто-
ры инициативы, рассказы-
вая о своем предложении, ис-
пользовали крайне неудачную 
формулировку «серийные до-
носчики». На самом деле так 
говорить и некорректно, и не-
грамотно. Доносчиком у нас 
считается тот, кто тайно воз-
водит напраслину. Авторы же 
проекта подразумевали тех, 
кто открыто обращается к вла-
стям, то есть выполняет свой 
гражданский долг. С ними мож-
но соглашаться или не согла-
шаться.

Однако лишать человека 
конституционных прав толь-
ко на том основании, что его 
позиция кому-то не нравится, 
 непозволительно. 

К тому же закон, как напо-
мнили правительственные экс-
перты, запрещает преследовать 
граждан в связи с их обраще-
нием в государственный ор-
ган или к должностному лицу 
с критикой лица либо в целях 
восстановления или защиты 
своих прав, свобод и законных 
интересов.  

Если гражданин 
указал в жалобе 
какие-то заведомо 
ложные сведения, 
с него можно 
взыскать ущерб. 
Но нельзя наказы-
вать просто за то, 
что факты не под-
твердились или 
власти не нашли 
нарушения
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Цены оттаяли

Россияне бронировали 
свои поездки по стране 
на майские выходные в 

среднем за два месяца. Причем 
в этом году искать билеты и го-
стиницы начали раньше, чем 
в прошлом. Глубина брониро-
вания зарубежных поездок 
увеличилась практически до 
трех месяцев. При этом сред-
няя продолжительность отдыха 
осталась неизменной — восемь 
ночей. 

Средний чек готовых ту-
ров по России составил 89 тыс. 
руб., сообщили в «Слетать.ру». 
В основном жители Централь-
ной России выбирают интерес-
ные города и территории с мяг-
ким климатом и минимальным 
временем на дорогу. Большим 
спросом пользуются путеше-
ствия в Карелию, Дагестан, а 
также южные направления: 
Минеральные Воды и Сочи. Из 
зарубежных направлений ли-
дирует Турция, отдых в этой 
стране в среднем обойдется в 
180,5 тыс. рублей. Египет на 
майские стоит 238 тыс. рублей, 
ОАЭ — 259,7 тыс. рублей, Таи-
ланд — 236 тыс. рублей. Также 

россияне едут в Абхазию, Ки-
тай и Вьетнам, на Кубу и Маль-
дивы,  отметили в «Слетать.
ру». Спрос на готовые туры 
с заездами в период майских 
праздников в этом году в 2,5 
раза превышает показатели 
прошлого года.

Для самостоятельных путе-
шествий россияне чаще всего 
выбирают перелеты в Сочи, 
Санкт-Петербург, Москву, Ка-
лининград и Минеральные 
Воды. В продаже до сих пор есть 
бюджетные авиабилеты на даты 
майских праздников. Сейчас 
стоимость билетов в одну сто-
рону из Москвы составляет в 

Сочи на 5 мая от 6,7 тыс. рублей, 
на 11 мая — от 6 тыс. рублей, на 
12 мая — от 5,8 тыс. рублей. Из 
Москвы в Санкт-Петербург на 
4 мая — от 3,5 тыс. рублей, на 5 
мая — от 3 тыс. рублей. Билеты 
в Калининград из Москвы на 1 
мая обойдутся от 6,4 тыс. руб-
лей, на 4—5 мая — от 6,3 тыс. руб-
лей. В Минеральные Воды из 
Москвы на 10—12 мая — от 7,3 
тыс. рублей. 

На  поезде  из  Москвы в 
Санкт-Петербург можно уехать 
28 апреля за 2436 рублей. Са-
мый быстрый вариант добрать-
ся до Санкт-Петербурга мно-
гим на майских праздниках ока-

жется не по карману.  Билеты на 
«Сапсан» на 28 апреля старту-
ют от 28 тыс. рублей, а вечером 
29 апреля падают уже до 4 тыс. 
рублей. В Казань можно уехать 
только за 7 тыс. рублей. А в Ниж-
ний Новгород еще есть места на 
фирменный поезд «Ласточка» 
стоимостью меньше 3 тыс. руб-
лей.       

Среди зарубежных направ-
лений для самостоятельных 
поездок лидируют Стамбул, 

Ташкент, Ереван, Минск и Анта-
лья. Перелет из Москвы в Стам-
бул на 7 мая есть в продаже за 
14,2 тыс. рублей. В Ташкент на 
30 апреля — от 14,2 тыс. рублей. 
В Ереван можно слетать 10 мая 
от 9,5 тыс. рублей. А билеты в 
Минск на 30 апреля, 10, 11, 12 
мая есть от 4 тыс. рублей.  

Большинство россиян уже в мае тянет в теплые края и к морю. 

А К Ц Е Н Т

Россияне планировали поездки 
на майские праздники за два месяца. 
Но для тех, кто хочет запрыгнуть 
в последний вагон, 
есть подходящие билеты

МВД  Задержан 
застреливший 
полицейского 
наркодилер

ПРЯТАЛСЯ 
В ЛЕСУ
Иван Петров

Вчера полицейские смогли за-
держать подозреваемого в со-
вершении особо тяжкого пре-
ступления — нападении на 
двоих сотрудников полиции.

«На территории Тверской 
области сотрудники ГУ МВД 
России по Московской области 
совместно с тверскими колле-
гами при силовой поддержке 
Росгвардии задержали подо-
зреваемого в нападении на по-
лицейских отдела полиции 
по городскому округу Лоси-
но-Петровский МУ МВД России 
«Щелковское» 7 апреля этого 
года. Задержанного доставят в 
следственные органы для даль-
нейшего разбирательства», — 
сообщила официальный пред-
ставитель МВД Ирина Волк.

В Следственном комитете 
РФ уточнили, что задержан-
ного зовут Василий Буряков. 
Он москвич, ему 33 года. Ему 
вменяется посягательство на 
жизнь сотрудников правоохра-
нительных органов и незакон-
ный оборот оружия (статьи 317 
и 222 УК РФ). 

«Обнаружен тайник, в кото-
ром находился схрон оружия. 
Произведена выемка автома-
та, пистолета, большого ко-
личества пуль, гильз и патро-
нов, контейнеры с веществом, 
внешне схожим с наркотиче-
ским веществом. Все изъятое 
направлено для проведения 
экспертиз», — сообщили в СКР.

Преступник после задержа-
ния сразу сознался в содеянном 
и не стал отрицать своей вины. 
На вопрос о том, за что задер-
жан, Буряков ответил, что «по 
подозрению в убийстве».

Также он рассказал, что мо-
тоцикл, на котором скрылся по-
сле убийства, спрятал в лесу. 

Резонансное преступле-
ние произошло 7 апреля в 
Московской области. Поли-
цейские подкараулили заклад-
чика в том месте, где накануне 
нашли тайник с мефедроном. 
При попытке задержать нар-
кодилера тот открыл огонь на 
поражение. Один полицейский 
погиб, второй был ранен.   

К МИГРАЦИИ 
ОБНОВЯТ ПОДХОД
Владимир Путин призвал кардинально обновить под-
ходы к миграционной политике. Выступая 2 апреля на 
коллегии МВД, он сказал: «Нам нужно глубоко, кар-
динально обновить подходы к миграционной полити-
ке. Прошу министерство внутренних дел, другие наши 
правоохранительные органы и специальные службы 
совместно с правительством и с администрацией пре-
зидента все эти вопросы комплексно и детально про-
работать». По словам президента, «необходимы совре-
менные цифровые электронные базы биометрических 
данных». Те, что сейчас работают, — их, судя по всему, 
недостаточно, заявил президент. «Они не позволяют в 
полном объеме купировать риски и рецидивы незакон-
ной миграции», — отметил Путин. 

А накануне вы-
ступления прези-
дента, 1 апреля, 
МВД завершило 
работу над законо-
проектом об уже-
сточении государ-
ственного контроля 
в сфере миграции. 
Закон обяжет ино-
странцев сдавать 
биометрию, а так-
же сократит срок их 
пребывания в стране до 90 дней в год. Законопроект был 
разработан после теракта в «Крокус Сити Холле», в под-
готовке которого подозревают граждан Таджикистана.

На региональном уровне федеральные инициативы 
поддерживают. «Внесенный на рассмотрение законо-
проект, по нашему мнению, не является ужесточением 
миграционных потоков, а направлен на совершенство-
вание миграционного законодательства в целом. Но-
вые инструменты, заложенные в данном законопроек-
те, направлены в первую очередь на упорядочение ле-
гальной трудовой миграции и придание ей большей 
прозрачности», — заявила председатель комитета по 
труду и занятости населения Ленинградской области 
Алла Астратова.

После теракта в «Крокусе» из России начали уез-
жать трудовые мигранты, прежде всего граждане Та-
джикистана. Об этом сообщила ТАСС заместитель ми-
нистра труда республики Шахноза Нодири. «Это, ско-
рее всего, не столько жалобы на притеснения, сколько 
боязнь наших граждан, паника, многие хотят уехать. 
Мы сейчас отслеживаем ситуацию, у нас приезжает (в 
Таджикистан) больше, чем уезжает», — сказала собесед-
ница агентства. В министерстве рассчитывают, что от-
ток — временное явление и он прекратится, а также при-
звали не поддаваться на провокационные сообщения 
в интернете, которые ставят целью посеять межнацио-
нальную рознь. Замминистра добавила, что «на быто-
вом уровне» также фиксируются притеснения граждан 
Таджикистана, в адрес представительства минтруда в 
России после теракта поступали сообщения с угрозами.

По данным минтруда Таджикистана, в 2023 году на 
заработки в Россию приехали больше 627 тысяч чело-
век. Судя по отчетам Росстата, именно из этой страны в 
Россию поступает больше всего мигрантов. Например, 
в 2022 году количество прибывших составило 186,5 
тысячи — это четверть от общего числа иностранцев. 

А вот статисти-
ка МВД: в январе 
— июле 2023 года 
иностранцам было 
выдано 9 млн до-
кументов для по-
становки на учет. 
Большинство при-
бывших — из стран 
ЕАЭС. По сведе-
ниям из информа-
ционного доклада 
«Евразийская эко-
номическая инте-
грация», который 
подготовили мин-
экономразвития, 
Аналитический центр при правительстве и Всероссий-
ская академия внешней торговли, за 2015—2022 годы 
взаимная торговля государств — членов ЕАЭС вырос-
ла на 87 процентов — с 44,5 млрд до 83,3 млрд долла-
ров. В докладе подробно описаны сферы интеграции, в 
которых взаимодействуют страны союза. В том числе 
и единый рынок труда. Он начал формироваться с мо-
мента образования союза, в 2014—2015 годах. Уже то-
гда был узаконен порядок, позволяющий гражданам 
стран ЕАЭС работать без оформления патента или раз-
решения на работу. На них не распространяются кво-
ты минтруда на допустимую долю иностранцев в от-
раслях экономики. К 2019 году были урегулированы 
вопросы пенсионного, медицинского и социального 
страхования приезжающих работников. Теперь подхо-
ды к трудовой миграции из стран ЕАЭС тоже будут об-
новляться. 

Число вставших в РФ на учет иностранных граждан 
в 2023 году достигло 16,9 миллиона человек. Сколько в 
стране нелегальных мигрантов, точно не известно. Од-
нако преобладает мнение, что их количество не превы-
шает 4 млн человек. Об этом в интервью РБК сообщила 
директор Института демографических исследований 
ФНИСЦ РАН Марина Храмова. Но где нелегальная ми-
грация, там нелегально все: нелегальный бизнес, не-
легальный рынок труда, нелегальная аренда жилья и 
т.п. Если человек, преодолев препоны, нелегально об-
основался в стране, он будет держаться за нее зубами, 
даже если у него нет ни работы, ни жилья. А чрезмерная 
либерализация миграционной политики, как показа-
ли известные события во Франции, не приносит блага. 
Русский писатель Анатолий Гладилин, живший в Па-
риже в дни погромов, устроенных мигрантами осенью 
2005 года, сказал: «Это болезнь, которая развивалась 
во Франции в течение 30 лет. Все это время нельзя было 
называть воров и убийц неграми или арабами, хотя 
убивали именно они. А человека, который совершил 
преступление, можно было называть только бедным, 
несчастным ребенком, страдающим из-за социальной 
несправедливости. Сейчас это взорвалось… Давно надо 
было закрыть границы, но это неполиткорректно. Они 
должны спалить половину Франции, прежде чем кто-
то почешется». Французское правительство прислу-
шалось к общественному гласу. Страна ввела квоты на 
въезд мигрантов. Автоматическое получение вида на 
жительство для нелегалов, проживших во Франции бо-
лее 10 лет, подверглось упразднению, десятки тысяч из 
них были выдворены. 

Безболезненных способов направить миграцион-
ные потоки в контролируемое русло не существует. Во-
прос лишь в том, как соотносятся издержки с приобре-
тениями.   

России предстоит 
кардинально 
обновить 
миграционную 
политику

Чрезмерная 
либерализация 
миграционной 
политики, как 
показали события 
во Франции, 
не приносит блага

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

СЫРЬЕ Россия может увеличить 
экспорт нефти, снижая добычу

Бочка отсчета

Сергей Тихонов

По итогам марта морской экс-
порт нефти из России достиг 
максимального значения с мая 
прошлого года — 3,8 млн барре-
лей в сутки. Такие данные при-
водит Kpler. Рост экспорта сы-
рой нефти связывают с падени-
ем мощностей отечественных 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ) из-за вынужденных 
ремонтов после ударов БПЛА. 

Ранее Россия в сделке ОПЕК+ 
взяла на себя дополнительные 
обязательства снизить добычу и 
экспорт нефти со второго квар-
тала этого года суммарно на 
471 тыс. баррелей в сутки (б/с). 
Структура сокращения плани-
ровалась такая: в апреле добы-
чу — на 350 тыс. б/c, а экспорт — 
на 121 тыс. б/с., в мае — 400 и 71 
тыс. б/с, соответственно. В июне 
сокращена будет только добыча 
на 471 тыс. б/с. Теперь же полу-
чается, что с учетом снижения 
мощностей нефтепереработки 
внутри страны и добровольных 
ограничений объемов экспор-
та нам либо придется снижать 
добычу выше предполагаемо-
го уровня, либо нарушать соб-
ственные обещания относитель-
но поставок за границу. Но это 
только на первый взгляд.

Сокращение экспорта будет 
произведено исходя из средних 
уровней экспорта за май и июнь 
2023 года. В мае прошлого года 
наш морской экспорт составил 
3,9 млн б/с, в июне — 3,5 млн б/с. 
Трубопроводные поставки не 
берем, их объем за март неиз-
вестен. То есть средний уро-
вень 3,7 млн б/с, а целевой по-
казатель в апреле чуть ниже 3,6 
млн б/с. Наш приблизительный 
средний уровень морского экс-
порта нефти находится около 
отметки 3,5 млн б/с, то есть на 
0,1 млн баррелей в сутки ниже 
целевого показателя сокра-
щения.

Но есть же еще объемы, на 
которые снизилась внутрен-
няя переработка. Их тоже мож-
но посчитать, хотя и приблизи-

тельно. Как рассказал в беседе 
с «РГ» эксперт и руководитель 
аналитического центра «Яков и 
партнеры» Геннадий Масаков, 
объем нефтепереработки рос-
сийскими НПЗ в 2023 году со-
ставил 275 млн тонн, доля выве-
денных из эксплуатации мощ-
ностей — около 12%. При этом 
совокупные доступные мощ-
ности по нефтепереработке на 
конец прошлого года оцени-
вались в 312 млн тонн, что не 
только сохраняет возможность 
компенсировать выпавшие 
объемы вводом законсервиро-
ванных мощностей или разго-
ном НПЗ, но и обеспечить до-
статочный объем экспорта не-
фтепродуктов. Если почти все 
выпавшие объемы нефти будут 
перенаправлены компаниями 
на экспорт, предложение Рос-
сии вырастет примерно на 30 
млн тонн в годовом выражении.

Если перевести это в барре-
ли, то получается около 0,6 млн 
б/с. По данным Росстата, отно-
сительно февраля производство 
бензина в России снизилось на 
5%, а дизельного топлива (ДТ) 
— на 9%. То есть значительная 
часть выпавших объемов (око-
ло 30%, поскольку ДТ произ-
водится больше) была пере-
направлена на переработку на 
не пострадавшие от атак НПЗ. 
Остаются невостребованными 
около 0,4 млн б/с сырой нефти, 
но мы снижаем добычу на 0,47 
млн б/с. Некоторый дисбаланс 
может возникнуть только в ап-
реле, когда сокращение произ-
водства составит 0,35 млн б/с. 
Тогда нам может понадобиться 
дополнительно на 50 тыс. бар-
релей снизить производство.

А по мнению аналитика 
Freedom Finance Global Влади-
мира Чернова, Россия сможет 
и дальше сокращать объемы до-
бычи сырой нефти согласно сво-
ему плану на второй квартал, а 
объемы экспорта увеличить за 
счет высвободившейся сырой 
нефти, которую нет возможно-
сти отправить на переработку 
на НПЗ из-за их ремонта. 

АЛКОГОЛЬ С 1 июня могут вырасти минимальные 
цены на водку, коньяк и бренди

Откровенное мини
Татьяна Карабут

М
инфин предложил с 1 
июня 2024 года повы-
сить минимальные роз-

ничные цены (МРЦ) на крепкий 
алкоголь. С помощью МРЦ вла-
сти борются с нелегальной про-
дукцией. 

Так, стоимость бутылки вод-
ки 0,5 литра предлагается под-
нять на 6,5% — до 299 рублей 
(с 281 рубля сейчас), бренди — 
на 7,5%, до 403 рублей (сейчас 
375 рублей), коньяка — также на 
7,5%, до 556 рублей за 0,5 лит-
ра (с 517 рублей). Также МРЦ 
предлагается распространить 
на ром, установив минималь-
ную цену 403 рубля за 0,5 литра. 

Повышение МРЦ связано с 
инфляцией, повышением с 1 ян-
варя акциза на крепкий алко-
голь (с 613 до 643 руб. за литр 
безводного спирта) и ростом 
затрат на производство спирт-
ного, говорится в пояснитель-
ной записке к проекту приказа. 
В частности, инфляция в 2023 
году составила 7,5%. По прогно-
зу социально-экономического 
развития РФ, в 2024 году инфля-

ция замедлится до 4,5%. «Вме-
сте с тем удорожание себестои-
мости алкогольной продукции 
произошло уже в 2023 году», — 
поясняют авторы документа.

Также принимались во вни-
мание и влияние введенных 
внешних торговых и финансо-
вых ограничений, рост стоимо-
сти импортного оборудования, 
комплектующих и расходных 
материалов.

Кроме этого, сказался рост 
курса доллара к рублю. По дан-
ным ЦБ, в первом квартале 
средний курс доллара составил 
90,8 руб., что на 24% выше, чем 
в первом квартале 2023 года. 

Предложенные МРЦ с уче-
том текущей экономической 

ситуации «будут отражать сто-
имость легально произведен-
ной единицы товара на всей то-
варопроводящей цепи (произ-
водство — опт — розница)», пояс-
няют в минфине.

Минимальные цены на креп-
кий алкоголь в России устанав-
ливаются с 2009 года. Так госу-
дарство борется с нелегальной 
продукцией — все, что продает-
ся дешевле, считается нелегаль-
ным алкоголем.  

В последний раз МРЦ на 
крепкий алкоголь повышались 
в начале 2023 года (на 4%). И 
бизнес жаловался, что находит-
ся в сложном положении: мало 
того, что акцизы повысились на 
5%, за год выросла также себе-
стоимость производства на 7%. 

На конечной стоимости по-
давляющего большинства креп-
кого алкоголя повышение МРЦ 
не отразится — он уже подоро-
жал с повышением акцизов в 
начале этого года, считает ру-
ководитель Центра разработки 
национальной алкогольной 
политики Павел Шапкин. По 
его оценке, по минимальной 
цене на рынке продается всего 
5—10% алкоголя. Ее себе мо-
гут позволить лишь отдельные 
предприятия — у остальных эко-
номика не сходится. Пример-
но 70% той же водки продается 
уже по цене чуть выше. 

«МРЦ — всего лишь индика-
тор. Но индикатор серьезный. 
Нарушил, продал по цене ниже 
— аннулирование лицензии во 
внесудебном порядке и дру-
гие серьезные кары», — говорит 
Шапкин.  

На конечной стоимости алкоголя повышение минимальных цен не скажет-
ся — большинство спиртного продается дороже, в нем уже учтен рост 
затрат.

ДАГЕСТАН ЖДЕТ ГОСТЕЙ

«Яндекс Путешествия» включили Махачкалу в пятерку самых популяр-

ных авианаправлений на майские праздники. По данным туроперато-

ров, практически все гостиницы на эти дни забронированы. «Чтобы вы-

брать к майским выходным наиболее подходящий и комфортный номер, 

задуматься стоит уже сейчас, поскольку глубина бронирования состав-

ляет до полутора месяцев, а в летнее время возрастет до трех меся-

цев»,  — рассказали в минтуризма республики. Средняя стоимость за но-

мер в отеле в Дагестане сейчас составляет от 1500 до 5000 рублей. В 

классе «люкс» цена доходит до 10 тысяч. Можно остановиться в госте-

вых домах: от тысячи до трех тысяч рублей в сутки. В аэропорт Махачка-

лы летают около 20 авиакомпаний из разных городов страны и мира. 

Стоимость авиаперелета из Москвы в Махачкалу разнится от времени 

приобретения билета и компании. Сейчас на майские праздники цена ва-

рьируется от восьми тысяч рублей за перелет в одну сторону.

Подготовил Тимур Алиев

А К Ц Е Н Т

Минимальная цена бутылки водки 
может вырасти на 6,5%, коньяка — на 7,5%. 
Дешевле продавать нельзя — такой 
алкоголь будет считаться нелегальным
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— Что готовят регионы 
для туристов — узнайте на сайте
rg.ru/sujet/otdyh

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ 
предотвратила 
теракт 
в столичной 
синагоге

ТЕРРОРИСТ 
ГОТОВИЛ 
ВЗРЫВ
Иван Егоров

Сотрудники ФСБ ликвидиро-
вали террориста, который пла-
нировал совершить нападение 
на синагогу в Москве в момент 
массового скопления людей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, уроже-
нец одной из республик Сред-
ней Азии, 2002 года рождения, 
отбывая у себя на родине нака-
зание за совершение уголовно-
го преступления, инициативно 
установил контакт с лицами, 
осужденными за террористиче-
скую деятельность. Под их влия-
нием он стал разделять идеоло-
гию запрещенной в Российской 
Федерации международной тер-
рористической организации.

После освобождения, в но-
ябре 2023 года, мужчина въе-
хал на территорию России. Как 
отметили в ФСБ, проживая 
в Москве, иностранец занялся 
подготовкой теракта — провел 
разведку местности вокруг од-
ной из синагог, а также приоб-
рел компоненты для изготов-
ления самодельного взрывного 
устройства.

10 апреля при задержании 
террорист оказал вооруженное 
сопротивление и был нейтра-
лизован ответным огнем. В ходе 
проведения оперативно-ро-
зыскных мероприятий по месту 
его проживания обнаружено 
и изъято готовое к применению 
самодельное взрывное устрой-
ство, а также взрывчатые ве-
щества.

Кроме того, как сообщили 
в ЦОС, 11 апреля была ликви-
дирована террористическая 
ячейка, состоявшая из шести 
граждан одного из государств 
Центральной Азии, члены кото-
рой планировали совершение 
террористического акта в отно-
шении объекта Вооруженных 
сил России, дислоцируемого 
в  Донецке.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА 
Власти Ирана начали 
обратный отсчет времени 
до удара по Израилю

Украину 
с глаз долой

Евгений Шестаков

Никто не знает, сколько часов или дней остается до удара 
Ирана по израильским объектам, но мало кто сомнева-
ется, что это случится. В четверг о неизбежности атаки 
со стороны Тегерана сообщило агентство Блумберг, и это 
тот случай, когда данные не были «высосаны из пальца». 
Значительное число внешних признаков говорит о под-
готовке иранского удара. Наиболее реалистичными вы-
глядят сроки — в течение 72 часов. Иранские власти объ-
явили о временном закрытии воздушного пространства 
над столицей для военных учений. В связи с возникшими 
рисками немецкая «Люфтганза» приостановила поле-
ты в Иран на сутки, однако запрет может быть продлен. 
Состоялись переговоры руководителя внешнеполити-
ческого ведомства 
Ирана с коллегами 
из Ирака, ОАЭ и Са-
удовской Аравии. 
На фоне демонстра-
тивных военно-по-
литических приго-
товлений верхов-
ный лидер Ирана 
аятолла Али Хаме-
неи появился перед 
верующими с вин-
товкой и дважды за 
последнюю неделю в проповедях и иных выступлениях 
упоминал о необходимости ответных мер за убийство 
иранских военнослужащих в дипмиссии в Дамаске. Хотя 
официально Израиль не брал ответственность за ракет-
ную атаку на иранское консульство в Сирии 1 апреля, 
он также не отрицал причастность к этому нападению. 
«Обычно иранцы так не делают. Обычно они гораздо бо-
лее непрозрачны и обязуются дать ответ только едино-
жды, в нужный момент и в нужном месте», — отметил 
необычную реакцию Хаменеи в интервью британской 
«Гардиан» бывший израильский дипломат Алон Пинкас.

Происходящее на Ближнем Востоке самым негатив-
ным образом отразится на Украине. Киев и Тель-Авив 
оказались связанными одной цепью — когда Израилю 
не хватает западных вооружений и финансов, их заби-
рают из запасов, обещанных Киеву. И наоборот. Тот са-
мый случай, когда «пряников сладких всегда не хватает 
на всех». Особенно когда эти пряники — системы ПВО 
и боеприпасы. Понимают ли это в Киеве? Отлично пони-
мают, оттого и суетятся, требуют обещаний, гарантий, 
денег до того, как полыхнет Ближний Восток. Тогда Укра-
ина с ее главой МИД Кулебой и президентом Зеленским 
окажутся на задворках мировой политики и будут выну-
ждены собирать объедки с западного оружейного стола. 
Если ирано-израильское противостояние перейдет из 
замороженного в горячую фазу, вырвется из закулисья 
на открытое пространство, начнет подобно водоворо-
ту затягивать в себя новые страны, — пиши пропало. Ны-
нешние клянущиеся в верности Украине союзники по-
спешат «отправить ее лесом» с глаз долой. Потому что по 
сравнению с ближневосточным ураганом украинский 
дождик мало кого будет интересовать. Исключением 
станут, пожалуй, западные соседи незалежной, видящие 
в поражении Киева удобную возможность поживиться 
близлежащими к ним территориями.

В среду министр иностранных дел Израиля предупре-
дил все заинтересованные стороны: «Если Иран напа-
дет на еврейское государство со своей территории, Тель- 
Авив ответит зеркально». В четверг глава Центрально-
го командования США генерал Эрик Курилла прибыл 
в Израиль. В коммюнике для СМИ говорится, что гене-
рал обсудит с министром обороны Израиля координа-
цию действий. Ранее госсекретарь США Энтони Блинкен 
подтвердил, что Ва-
шингтон будет вме-
сте с Израилем про-
тивостоять любым 
иранским угрозам. 

Президент США 
Джо Байден поспеш-
но сменил гнев на 
милость. Ранее он 
угрожал премьеру 
Биньямину Нетанья-
ху за неадекватные действия в секторе Газа. Но теперь 
Байден объявил о наличии «железных» американских 
обязательств по защите Израиля от Ирана. Впрочем, 
данное президентом США обещание защищать израиль-
скую безопасность в первую очередь адресовалось Те-
герану, чтобы тот в стремлении отомстить не перешел 
«красную черту», за которой Вашингтон не сможет оста-
ваться в стороне. «Мы ясно дали понять, что не хотим, 
чтобы этот конфликт обострился или распространил-
ся дальше в регионе», — сообщил Байден. По его словам, 
США будут «сдерживать тех, кто пытается воспользо-
ваться конфликтом». Нежелание американской админи-
страции тратить ресурсы на ирано-израильское проти-
востояние объяснимо — в этом случае расходы Вашинг-
тона вырастут кратно по сравнению с теми, что Тель-А-
вив получает на военную операцию в секторе Газа. Осо-
бенно если американцам придется стать непосредствен-
ными участниками боевых действий. 

Ранее появилась непроверенная информация, что 
администрации Байдена якобы удалось закулисно до-
говориться с Ираном, и тот обещал воздержаться от 
масштабного удара по Израилю, если Вашингтон по 
своим каналам убедит израильскую армию покинуть 
сектор Газа. Совпадение или нет, но премьер Израиля 
в начале недели большую часть войск из Газы вывел. Од-
нако в четверг израильские военные нанесли удар по па-
лестинскому лагерю беженцев, в ходе которого погибли 
по меньшей мере трое сыновей и двое внуков лидера по-
литического крыла ХАМАС Исмаила Хании. Президент 
Ирана Эбрахим Раиси уже выразил Хании соболезно-
вания. 

Эксперты предполагают, что для удара по израиль-
ским объектам Тегеран задействует ракеты или бес-
пилотники. Появились сообщения, что Тель-Авив глу-
шит GPS-сигналы, чтобы помешать нападению. От того, 
когда, где, какими силами и с какими последствиями бу-
дет нанесен удар по Израилю, в немалой степени зависит 
статус Ирана в глазах региональных соседей и арабской 
улицы, даже если публично об этом не говорят. Сегодня 
мяч на стороне Ирана. Однако все на Ближнем Востоке 
понимают — это не будет игрой в одни ворота…  

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ Корреспондент «РГ» во Франции попытался приобрести бункер 
и что из этого вышло 

Соседям не говорите
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

З
аявление президента Эм-
манюэля Макрона о гипо-
тетической отправке на 

Украину военного контингента 
не на шутку напугало францу-
зов, и, как следствие, вызвало 
резкий скачок интереса к част-
ным бункерам и прочим убежи-
щам. Как рассказал на страни-
цах столичной газеты Le Figaro 
руководитель компании Amesis 
Building International protect 
Энцо Петроне, в течение марта 
сразу после выступления Ма-
крона «мы ежедневно получа-
ли по 200 запросов о приобре-

тении бункеров». «Это было на-
стоящее безумие», — подчерк-
нул он. Казалось, что сейчас 
ажиотаж пошел на спад. Одна-
ко когда я постарался в течение 
нескольких часов дозвониться 
до компании, а она базируется 
в Ментоне на юге Франции, то 
постоянно срабатывал автоот-
ветчик: «Из-за большого ко-
личества желающих получить 
у нас информацию, мы не имеем 
возможности вам ответить». Так 
что спрос, видимо, сохраняется.

Правда, Amesis — не един-
ственная фирма, хотя и самая 
крупная в стране, что работа-
ет на этом рынке. Есть и в Па-
риже коммерческая структура, 

которая готова предоставить 
схожие услуги. Это компания 
Bunkl, основанная четыре года 
назад. В конце концов, удалось 
связаться с их представителем. 
Как я понял из разговора, и у них 
количество запросов в послед-
нее время значительно выросло. 
На вопрос о том, во сколько мо-

жет мне обойтись приобретение 
скромного базового бомбоубе-
жища на случай термоядерной 
катастрофы, получил ответ, что 
не менее 80 тысяч евро, а, мо-
жет быть, и более того. «Прав-
да, стоимость всего проекта бу-
дет выше, если у вас нет своего 
загородного участка и его при-
дется приобретать отдельно», — 
уточнил представитель. И в этом 
случае все будет зависеть от рас-
положения участка и его раз-
меров.

В любом случае, как я понял, 
речь пойдет о тысячах евро, но 
что более вероятно — десятках 
тысяч. Это не считая земляных 
работ: ведь базовый бункер из 
железобетона следует зарыть 
на глубину не менее четырех 
метров. Площадь такого убежи-
ща составляет 15 квадратных 
метров. Оно рассчитано на се-
мью из максимум шести чело-
век. Предложенный мне бун-
кер был снабжен энергетиче-
ской установкой, санитарным 
узлом, системой фильтрации 
воздуха. Все остальное обору-
дование для комфортной жизни 
придется приобрести по отдель-
ному прейскуранту. По словам 
собеседника, базовый бункер 

мне могут привезти в месячный 
срок, для более серьезных и об-
ширных убежищ, естественно, 
потребуется дополнительное 
время. Впрочем, компания все 
заботы берет на себя, клиенту 
остается только оплатить расхо-
ды на безопасность.

А вот у Amesis, главного кон-
курента парижан, расценки бу-
дут повыше. За практически 
аналогичный бункер (14 кв. м) 
придется выложить 120 тысяч 
евро. Причем до украинского 
конфликта цена была на треть 
ниже — 86 тысяч. И вот еще ин-
тересная деталь, о которой пове-
дал уже упомянутый Энцо Пет-
роне. Оказывается, все строи-
тельные работы проводятся 
с соблюдением секретности, по-
скольку клиенты, как правило, 
не хотят, чтобы о бункере зна-
ли соседи. Мол, для того, чтобы 
народ в случае ЧП не бросился 
к ним за спасением. Цинично, 
но в случае форс-мажора фран-
цузам будет не до сострадания 
и человеколюбия. 

Поэтому французскую ра-
бочую силу никогда не привле-
кают. «Нанимаем поляков или 
португальцев, привозим на фур-
гоне без каких-либо обозна-
чений и строго предупрежда-
ем, чтобы персонал не общал-
ся с местным населением», — 
рассказал мой собеседник. На 
какую клиентуру ориентиру-
ются строители бункеров? Это 
верхняя часть среднего клас-
са. Может быть, сотня- другая 
тысяч человек, но явно не мил-
лионы.  

СОБЫТИЕ 

Против кого 
договорились 
дружить США, 
Япония 
и Филиппины

ТРОЕ В МОРЕ

Игорь Дунаевский

Главы США Джо Байден, Филип-
пин Фердинанд Маркос-млад-
ший и Японии Фумио Кисида 
накануне провели в Вашинг-
тоне первую трехстороннюю 
встречу на высшем уровне. 
На словах целью нового форма-
та называют обеспечение без-
опасности в Южно-Китайском 
море (ЮКМ) и взаимодействие 
в сферах инфраструктуры, тех-
нологий и энергетики. Однако 
не секрет, что дружить собира-
ются против Китая.

Сама встреча состоялась 
уже после подписания номера 
в печать, но о планировавших-
ся к обсуждению темах в Бе-
лом доме рассказали заранее. 
В центре внимания — наращи-
вание трехстороннего военно-
го сотрудничества, включая 
запуск совместного патрули-
рования в ЮКМ, а также ситу-
ация в Тайваньском проливе, 
ядерная и ракетная программы 
КНДР, защита от кибератак.

Саммит в Вашингтоне про-
шел на фоне обострения ситуа-
ции в ЮКМ, где Манила и Пекин 
оспаривают территориальную 
принадлежность некоторых 
районов. Американцы, со своей 
стороны, в последние годы на-
ращивают военное присутствие 
в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (АТР) и стремятся все 
активнее использовать терри-
тории Филиппин и Японии как 
плацдармы для соперничества 
с Китаем. В обмен Байден заве-
рил Манилу и Токио в «незыбле-
мых союзнических обязатель-
ствах», а также заманивал обе-
щаниями экономических выгод 
и инвестиций в инфраструктур-
ные проекты в регионе.

Новый формат начал при-
обретать очертания после про-
шлогодних переговоров совет-
ников глав трех стран по наци-
ональной безопасности в То-
кио, а теперь Байден и его гости 
ударили по рукам на высшем 
уровне. На практике военные 
уже начали расширять трехсто-
роннее взаимодействие в ЮКМ, 
в том числе с привлечением 
и других государств. Так, в на-
чале апреля Австралия, США, 
Филиппины и Япония провели 
в регионе совместные учения. 
Ранее США, Филиппины и Япо-
ния отрабатывали там взаи-
модействие подразделений бе-
реговой охраны. Кроме того, 
в 2023 году военные США полу-
чили доступ к четырем новым 
базам на Филиппинах, а также 
пообещали содействовать мо-
дернизации вооруженных сил 
островного государства для их 
оперативной совместимости 
с американскими.

Это очередной формат в сети 
альянсов, в которые США все 
активнее вовлекают своих со-
юзников в АТР. По данным 
СМИ, американцы хотят уже 
в ближайшие месяцы расши-
рить военный блок AUKUS (Ав-
стралия, Британия, США) за 
счет присоединения к его воен-
но-технологическому компо-
ненту ряда стран, среди кото-
рых в первую очередь называ-
ют Канаду, Новую Зеландию, 
Республику Корея и Японию. 
Давно работают в АТР такие 
структуры, как Quad (диалог 
по безопасности между Австра-
лией, Индией, США и Японией) 
и «Пять глаз» (альянс разведок 
Австралии, Британии, Канады, 
Новой Зеландии и США). Ази-
атское измерение постепенно 
приобретает и НАТО.

В Пекине не питают иллю-
зий относительно общей анти-
китайской основы этих созда-
ваемых и развиваемых с пода-
чи США структур. Представи-
тель министерства обороны 
КНР У Цянь на днях указал, что 
«вмешательство США является 
крупнейшим фактором неста-
бильности в Южно-Китайском 
море».  

РЕЗОНАНС На Украине приняли закон о тотальной мобилизации

В окопы до смерти

Павел Дульман

В
чера Верховная рада 
Украины (ВРУ) приня-
ла во втором и оконча-
тельном чтении закон 
№ 10449 «О внесении 
изменений в некото-
рые законодатель-
ные акты Украины от-
носительно отдель-

ных вопросов прохождения во-
енной службы, мобилизации 
и воинского учета», или попро-
сту закон о тотальной мобилиза-
ции. За отправку оставшихся на 
родине украинцев в окопы про-
голосовали 283 депутата, против 
решился выступить только один.

До поздней ночи накану-
не несколько десятков депу-
татов от президентской фрак-
ции «Слуга народа» не покла-
дая рук жали кнопки за откло-
нение четырех с лишним тысяч 
поправок, предложенных весь-
ма условной оппозицией. Утром 
же это большинство внесло глав-
ное изменение в окончательную 

редакцию — изъяло принципи-
альное положение о демобили-
зации уже отвоевавших полто-
ра года боевиков. На бессроч-
ной, до смерти или тяжелого 
увечья, службе режиму Зелен-
ского, даже без теоретической 
опции покинуть ряды ВСУ жи-
вым и здоровым, настоял персо-
нально главком ВСУ Александр 
Сырский. Ему, судя по отзывам 
украинских военных в соцсетях, 
терять тоже нечего — авторите-
та в войсках, который можно 
было бы расходовать на подоб-
ные инициативы, он так и не за-
работал. 

Поэтому лично защищать 
свое предложение перед депу-

татами Сырский в Раде не стал, 
выставив вместо себя на трибу-
ну командующего Объединен-
ными силами ВСУ Юрия Содо-
ля. Президент Зеленский и вовсе 
предпочел исчезнуть в этот судь-
боносный день из Украины — ему 
понадобилось срочно получить 
в Латвии «гарантии безопасно-
сти» от местного коллеги Эдгара 
Ринкевича. 

Опуская цитирование от-
дельных пунктов многостра-
ничного закона, можно с уве-
ренностью говорить, что моби-
лизации, за редкими исключе-
ниями, подлежит любой облада-
тель украинского паспорта муж-
ского пола в возрасте от 25 до 

60 лет, кого признает годным 
военно-врачебная комиссия. 
И если по сути, то авторам сто-
ило бы назвать закон не «о мо-
билизации», а «о брони». Пото-
му что куда больше украинское 
общество волнует вопрос, кто 
в армию не пойдет, и связанная 
с этим проблема отсутствия все-
ленской справедливости.

Помимо военкомов, пра-
во дарования брони и ее изъя-
тия появляется у крупных биз-
несменов и местных чиновни-
ков. Уровень злоупотреблений 
здесь — сведение личных сче-
тов, коррупцию, принуждение 
к бесплатной работе, «панщи-
не», только за возможность не 
оказаться в ВСУ — легко предста-
вить уже сегодня. Как и попыт-
ки нездоровой конкуренции, 
когда к владельцам понравивше-
гося условному «пану» бизне-
са будут приходить военкомы, 
сгребающие всех работников 
без разбора. Хуже того, в законе 
есть положение о возможности 
«мобилизации» техники — авто-

мобилей, в том числе легковых, 
прицепов, тракторов, экскава-
торов, и тот, у кого больше одной 
единицы личного транспорта, 
всех остальных может лишить-
ся, если так будет угодно новым 
крепостникам. 

Таким образом, принятый 
Радой закон не только институ-
ализирует социальное рассло-
ение, и без того современной 
Украине присущее, но и доводит 
его до поистине средневекового 
уровня.

В день голосования извест-
ный украинский «волонтер» 
и военный эксперт из числа «со-
росят» Тарас Чмут объявил, что 
в перспективе возраст мобили-
зации должен быть снижен до 
20 лет. Учитывая близость Чму-
та к посольству США и, соответ-
ственно, наличие самой креп-
кой на Украине брони, эти слова 
тоже не оговорка, а ближайшая 
перспектива.  

Украинцы требуют гипотетического 
права на демобилизацию, 
но у Киева иные планы.

Бункеры в Нормандии теперь интересны французам не только как памятник былых сражений.

А К Ц Е Н Т

Помимо военкомов, право дарования 
брони и ее изъятия появляется у крупных 
бизнесменов и местных чиновников

США не скрывают 
антикитайской 
направленности 
всех своих союзов 
в Азии

Израиль глушит 
GPS-сигналы, 
чтобы помешать 
нападению

Глава 
Центрального 
командования 
США Эрик Курилла 
прибыл в Израиль

А К Ц Е Н Т

Площадь моего убежища составила 
15 квадратных метров. Оно рассчитано 
на семью из максимум шести человек
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Выход в закрытый космос
Кстати, Марк Галай не 
был сотрудником ЦПК: 
он работал в Летно-ис-

пытательном институте и был 
прикомандирован. А сейчас 
с космонавтами прежде всего 
работают сотрудники Центра. 
Инструкторы комплексной под-
готовки по транспортному пи-
лотируемому кораблю «Союз», 
преподаватели по системам. 
Как правило, это в прошлом 
выпускники военных училищ, 
вузов космической направлен-
ности, которые несколько лет 
проходили у нас дополнитель-
ное обучение.

Кто такой инструктор? Он 
сопровождает космонавта, на-
чиная от зачисления в отряд, 
а потом и после назначения 
в состав экипажа. Действия на 
старте, в полете, при подготов-
ке к спуску и на самом спуске 
отрабатываются здесь, на Зем-
ле. И от его знаний, умения, я бы 
сказал, таланта донести слож-
нейшую информацию многое 
зависит. Поэтому, с одной сто-
роны, он должен иметь техни-
ческие компетенции, быть гра-
мотным инженером. С другой — 
быть очень хорошим препода-
вателем. А еще хорошим опера-
тором, который в критических 
ситуациях быстро соображает, 
как действовать, как помочь.

Алексей Леонов рассказывал, 
что на тренировках они от-
рабатывали действия в трех 
тысячах аварийных ситуа-
ций. А сейчас?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Я приведу при-
мер по кораблю «Союз». По 

нему описано больше 700 отка-
зов. И все они входят в состав 
так называемых расчетных не-
штатных ситуаций, по которым 
мы готовим.

Порядок действий экипажа 
может быть типовым при отка-
зах разных систем. Поэтому 
отрабатываются действия по 
группам нештатных ситуаций 
— их примерно 70—80. Но такие, 
которые прививают навыки в 
куда более широком диапазоне.

Штучная профессия
Космонавт остается штуч-
ной профессией. Сколько че-
ловек в отряде? Кто самый 
опытный?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: В отряде «Рос-
космоса» двадцать шесть чело-
век. Самый опытный — Олег Ко-
ноненко, командир отряда, ко-
торый сейчас находится на бор-
ту МКС. В июне будем праздно-
вать его 60-летие.

Как вы знаете, он уже стал 
абсолютным рекордсменом по 
суммарному пребыванию чело-
века на орбите. И теперь толь-
ко увеличивает отрыв. В сентя-
бре прошлого года отправился в 
свой пятый полет, имея за пле-
чами 736 суток. На орбите про-
ведет целый год, спуск запла-
нирован на сентябрь. И к это-
му времени его налет составит 
1110 суток!

К слову, у нас 60-летние ле-
тали и раньше — Павел Виногра-
дов, Геннадий Стрекалов.

А кто самый молодой?
МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Арутюн Киви-
рян. Ему 31 год. Пока не летал. 
Как и еще семь человек, прохо-
дит подготовку.

Знаю, что раньше космонав-
ту нередко приходилось года-
ми ждать первого полета. И 
кто-то покидал отряд, так и 
не дойдя до старта?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Работа длитель-
ная и напряженная, требования 
высокие, и по здоровью уходят. 
Но в последние несколько лет 
все-таки удалось сократить этот 
интервал. Вот недавно вернулся 
с МКС Константин Борисов, ко-
торый летал на американском 
корабле Crew Dragon. Он свой 
первый полет выполнил через 
пять с небольшим лет после за-
числения в отряд. Такие случаи 
были и раньше.

На смену Борисову на стан-
цию также в экипаже Crew 
Dragon прилетел Александр 
Гребенкин. И по соглашению о 
перекрестных полетах, под-
писанному между «Роскос-
мосом» и НАСА, готовится 
Александр Горбунов?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Да. Ориентиро-
вочно срок старта следующего 
американского корабля с рос-
сийским космонавтом не рань-
ше августа.

Дальнейшее продление согла-
шения о перекрестных поле-
тах обсуждается?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Существующие 
договоренности действуют до 
середины 2025 года. И несмотря 

ни на какие санкции, продление 
обсуждается. Перекрестные по-
леты — серьезная страховка без-
опасности космической стан-
ции и всех, кто находится на 
борту. Космонавтов и астронав-
тов. Это повышение надежно-
сти системы.

Американские астронавты в 
настоящее время готовятся в 
Звездном?

М АК С И М  Х А Р Л А М О В : И не только 
американские. В части подго-
товки по Международной кос-
мической станции ничего не 
изменилось. У нас согласованы 
программы. Точно так россий-
ские космонавты летают на тре-
нировочные сессии в США.

Скажите, а чем сейчас за-
нимается Анна Кикина, 
единственная пока женщина 
в российском отряде космо-
навтов? Недавно ей присвоено 
звание Героя России.

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Анна Кикина го-
товится в составе группы. Когда 
космонавт после возращения с 
орбиты еще не назначен в свой 
следующий полет, то находится 
на этапе поддержания профес-
сиональных навыков. Аня — де-
вушка боевая. Помимо трени-
ровок активно занимается по-
пуляризацией космоса. Очень 
востребована в общественном 
плане. И очень настроена еще 
раз полететь.

Может и на Российскую орби-
тальную станцию?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Почему нет? 
Конечно, может.

Недавно закончился очеред-
ной открытый отбор в от-
ряд космонавтов. Пополнение 
ждете?

М А К С И М  Х А Р Л А М О В :  Д а в а й т е 
уточним: мы прекратили при-
ем документов. А сам отбор про-
должается, теперь уже очный. 
По нашим расчетам, где-то в 
20-х числах апреля закончим. 
На текущий момент все этапы 
отбора, включая медицинский, 
прошли пять человек.

Девушки есть?
МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Пока одна. У нее 
инженерное образование, рабо-
тает в космической отрасли.

Сколько нужно 
иллюминаторов

В ЦПК разрабатывается 
тренажер корабля «Орел». 
Он уже есть «в железе»?

М АК С И М  Х А Р Л А М О В : Идет разра-
ботка документации. Но в бли-
жайшее время приступим уже к 
изготовлению конкретных эле-
ментов. Разработчиком трена-
жера по пилотируемому транс-
портному кораблю (ПТК) в це-
лом является Центр подготовки. 
Но у нас есть опытные соиспол-
нители, которые помогали нам 
создавать тренажеры, напри-
мер, корабля «Союз», Междуна-
родной космической станции.

А вообще космонавты вы-
сказывают свои пожелания, 
каким должен быть новый 
корабль, на котором они по-
летят? Скажем, по эрго-
номике?

М АК С И М  Х А Р Л А М О В : Разумеется. 
Космонавты участвовали в раз-
работке эскизного проекта, в 
отработке некоторых систем. 
Давали свои рекомендации, 
когда формировалась концеп-
ция органов управления кора-
блем. В том числе, скажем, ка-
кие будут ручки управления: 
джойстик или как на «Союзе», 
как они будут располагаться… 
Так что в новом корабле есть 
часть труда действующих кос-
монавтов.

Пожелания не только по ко-
раблю, но и по новой Россий-
ской орбитальной станции, ко-
торая придет на смену МКС. 
эргономической экспертизы 
проекта.

То есть космонавты высту-
пают как эксперты?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Так и должно 
быть. Новые модули для стан-
ции, новый космический ко-
рабль и даже тренажер должны 
разрабатываться с учетом мне-
ния тех, кто с этой техникой бу-
дет работать. Поэтому наши 
опытные космонавты с инже-
нерным образованием — такие, 
как Олег Кононенко, Олег Арте-
мьев, Андрей Борисенко, Олег 
Скрипочка и другие стали пред-
ставителями Центра подготов-
ки космонавтов на предприяти-
ях отрасли.

Вернется ли космический 
пистолет
На Байконуре есть фили-
ал центра. А на космодроме 

Восточный комплекс космо-
навтов будет чем-то отли-
чаться?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Де-юре на Вос-
точном филиал уже есть: офис, 
определена территория для 
застройки. Вместе с госкорпо-
рацией «Роскосмос» работаем 
над заданием на строительство. 
Думаю, в 2025 году проекти-
рование закончится и в 2026—
2027 годах комплекс космонав-
тов будет построен.

Космонавты так же, как и 
сейчас, будут прилетать на 
космодром за две недели до 
старта?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Этот срок опре-
деляется не периодом подго-
товки экипажа, а датами, кото-
рые выделены для «примерок» 
корабля «Союз». Первая — при-
близительно за 11—12 дней до 
старта. Вторая — за 5—6 дней, в 
зависимости от ситуации. Обе 
«примерки» проходят в ска-
фандрах, которые уже допу-
щены к полету. Пока для фор-
мирования своей позиции ис-
пользуем прежний срок. Но 
многое зависит от того, каким 
будет план работ на новом ко-
рабле.

Насколько мне известно, 
трасса выведения с Восточно-
го пройдет над Северным Ле-
довитым океаном. Если это 
так, то как будет защищен 
экипаж в случае нештатной 
ситуации?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Безопасность 
космонавтов — главный при-
оритет и на орбите, и на Зем-
ле. Как вы знаете, готовится 
запуск спутника «Бион»: кап-
сула с животными будет ле-
тать по той же новой поляр-
ной орбите, что и РОС. Ученым 
важно оценить риски — повы-
шенную радиацию, галактиче-
ские излучения и т.д. И найти 
способы парирования.

Мы же изучаем все вопро-
сы, связанные с выживанием 
космонавтов, например, при 
досрочном приземлении. Как 
их эвакуировать. Какая часть 
выведения проходит над су-
шей, над водой, надо льдами. 
Какую технику там можно при-
менять. Это все анализирует-
ся. Тренировки на выживание, 
скорее всего, будут именно на 
Дальнем Востоке. В тундре, ле-
сах, горах. И зимой в том чис-
ле, при самых низких темпера-
турах.

Что включают сегодня в но-
симый аварийный запас кос-
монавта — так называе-
мый НАЗ?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Функционал 
неизменный: помощь при вы-
живании. Кроме еды и воды там 
спички, аптечка, рыболовные 
снасти, рация, солнцезащит-

ные очки, ракетница. Есть маче-
те, которым можно рубить дере-
вья, копать землю. Ну и в случае 
чего защититься от дикого зве-
ря. Новый НАЗ, с более совре-
менными средствами, тоже раз-
рабатывается.

Когда-то в НАЗ входил специ-
ально разработанный для кос-
монавтов пистолет. Будет 
ли он возвращен?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: В том виде, как 
он был, нет. Но работу, знаю, 
РКК «Энергия» ведет. Когда-то 
пистолет-трансформер ТП-82 
убрали, потому что он пере-
стал соответствовать законо-
дательству. Его заменили на 
ПМ, который был у наших офи-
церов. Потом, когда Центр под-
готовки космонавтов стал гра-
жданским, пистолет исключи-
ли совсем.

1,5 литра пота в день 
Искусственная гравитация 
в длительных полетах давно 
уже не научная фантастика, 
а практическая задача уче-
ных. В ИМБП РАН рассказы-
вают, что космонавты при-
нимают участие в создании 
центрифуги короткого радиу-
са действия? Это так?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Так. Центри-
фуга очень важна. Она сыграет 
свою ключевую роль для под-
держания работоспособно-
сти космонавта на орбите. «Го-
ловник» здесь ИМБП РАН. Но 
и космонавты, и наши медики, 
и наши ученые тоже активно 
участвуют. Мы очень плотно со-
трудничаем.

Максим Михайлович, вот сей-
час Олег Кононенко и Нико-
лай Чуб совершают годовой 
полет. Когда-то космонавт-
врач Валерий Поляков по-
сле 437 суток в космосе сумел 
сам дойти до палатки спаса-
телей. Он рассказывал мне: 
есть четкий показатель: вы-
дал за день 1,5 литра пота — 
значит работал, как надо. 
Отличается ли режим Коно-
ненко и Чуба от других членов 
экипажа?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: В целом не от-
личается. Физкультура обяза-
тельно ежедневная. Немнож-
ко, конечно, программу каж-
дый космонавт адаптирует 
под себя, под свои физиологи-
ческие ощущения. Она также 
адаптируется по рекомендаци-
ям медиков, которые отслежи-
вают состояние здоровья кос-
монавтов.

Кононенко станет первым 
космонавтом, который 
преодолеет планку в 1100 су-
ток, проведенных в невесомо-
сти. Зачем нужны такие ре-
корды?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Это не рекорд 
ради рекорда. Мы четко пони-
маем, что за длительными по-
летами будущее. Поэтому важ-
но накопление статистики. И 
по тому, как организм воспри-
нимает такой полет, и как меры 
профилактики компенсируют 
негативное воздействие. Тут 
симбиоз задач.

Годовые полеты еще плани-
руются?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Пока больше 
нет. Но вариант увеличения 
длительности полета свыше ше-
сти месяцев рассматривается. 
Восемь месяцев обсуждается, 
например.

 С прицелом на дальние поле-
ты вы предложили проводить 
эксперимент «Созвездие»? 
Сразу после возвращения на 
Землю сажаете космонавта 
чуть ли не управлять марси-
анским ровером…

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Да, мы давно 
этим занимаемся. Это уже как 
часть нашей деятельности, ко-
торая показывает хороший 
научный результат. Начали с 
малого: решили проанализи-
ровать, как длительный полет 
влияет на способность космо-
навта эффективно выполнять 
динамические ручные режимы. 
Стыковку, спуск. Потом добави-
ли управление роботом, луно-
ходом или марсоходом. Создали 
имитатор. Потом добавили воз-
можность оценки внекорабель-
ной деятельности…

Сейчас проводится самый 
широкий спектр исследований, 
покрывающий почти всю про-
фессиональную деятельность 
космонавта. Мы уже можем го-
ворить о том, как должны выгля-
деть органы управления напла-
нетных средств передвижения, 
что нужно, чтобы космонавт мог 
эффективнее управлять ими в 

скафандре. Такие знания будут 
необходимы, когда приступим 
к разработке техники для рабо-
ты на поверхности Луны, Марса. 
А это уже не такая на самом деле 
далекая перспектива.

Скажите, именно Кононенко 
и Чуба не случайно, наверное, 
выбрали для годового полета?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Их квалифи-
кация, безусловно, позволяла 
это сделать. Тут даже никако-
го вопроса не возникало. Дол-
жен сказать, что под конкрет-
ный полет мы не назначаем кон-
кретный экипаж. Но у нас есть 
профессионально-психологи-
ческая комиссия. Она анали-

зирует состояние каждого кон-
кретного космонавта, его про-
фессиональную и психологиче-
скую подготовленность, пока-
затели работы в «экстриме». И 
выдает рекомендации по соста-
вам экипажей.

Кстати, а как отбираются 
космонавты для полетов на 
американских кораблях? Зна-
ние языка не превалирует?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Никаких осо-
бых критериев отбора, что ко-
го-то на российский корабль, а 
кого-то на американский, нет. 
Английским языком владеют 
все на требуемом уровне. Это 
скорее текущая работа, как 
наиболее оптимально распре-
делить ресурсы и использовать 
потенциал космонавта.

Действительно, космонавты 
во время полета вырастают?

М А К С И М  Х А Р Л А М О В :  Это  меди-
цинский факт.  Но это  все 
компенсируется реабилитаци-
онными мероприятиями. На 
Земле «возвращается» гравита-
ция, а вместе с ней вопрос о том, 
как привести позвоночник в ис-
ходное состояние с наимень-
шими рисками. С космонавтом 
трудятся медики, спортивные 
инструкторы.

К звездам по генетике? 
В научных кругах широко об-
суждается идея генетического 
отбора космонавтов. Как вы 
к этому относитесь?

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Как к науке. На-
верное, за этим что-то есть: ге-
нетика уже переворачивает 
многие наши представления о 
возможном и невозможном. По 
мере накопления знаний в этой 
области, не исключено, такой 
метод и получит право на суще-
ствование. 

Но он точно должен быть 
изучен, его эффективность 
должна быть доказана.

Сейчас без всяких генетиче-
ских методов мы можем пред-
ставить статистику: сколько 
космонавтов отбираем, сколько 
из них доходят до полета, сколь-
ко выполняют два, три, четыре 
и больше космических полетов. 
И эффективность нынешней си-
стемы можно легко оценить.

 Не обязательно, чтобы у кос-
монавта перед дальним поле-
том был вырезан, допустим, 
аппендицит? А то и фильм 
«Вызов» может стать реаль-
ностью?..

МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Нет, не обяза-
тельно. Точно так же, как не обя-
зательно удалять гланды, адено-
иды. Постоянно совершенству-
ются средства профилактики.

Но космонавтов, допустим, 
учат ставить пломбы, они, если 
понадобится, и зуб смогут уда-
лить: для такой микрохирурги-
ческой операции есть специаль-
ные стоматологические укладки.

На практике такое было?
МАКСИМ ХАРЛАМОВ: Удаление — нет. 
А пломбы ставили.  

Участница космического полета 
из Беларуси Марина Василевская 
на тренировках по выживанию 
в зимнем лесу. 

Тренировки в гидролаборатории ЦПК. 

Август 2023 года. Олег Кононенко в центрифуге ЦПК перед тренировкой по управлению кораблем в условиях перегрузок. 

А К Ц Е Н Т

Инструктор должен быть очень хорошим 
преподавателем. А еще хорошим опера-
тором, который в критических ситуациях 
быстро соображает, как действовать

А К Ц Е Н Т

Новые модули для станции, 
новый космический корабль 
и даже тренажер должны 
разрабатываться с учетом мнения тех, 
кто с этой техникой будет работать 
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Полный 
текст 
интервью 
читайте 
здесь.

Ключевой вопрос

Портрет космонавта
Максим Михайлович, портрет космонавта меняется? Ведь приходят уже 
не только военные летчики и специалисты отрасли. Тот же Борисов до от-
ряда работал аналитиком. Кикина была спасателем…
Харламов | В 2012 году мы объявили первый открытый набор в отряд 

космонавтов. То есть теоретически заявку может подать любой гражда-

нин России, если он проходит по возрасту, здоровью и у него есть выс-

шее техническое образование. Например, Константин Борисов, чтобы 

пройти наш фильтр, получил еще одно высшее образование: окончил 

магистратуру МАИ, изучал системы жизнеобеспечения летательных 

аппаратов. Ради мечты оставил успешную работу в консалтинге. 

Анна Кикина работала инструктором по плаванию, гидом-проводником 

на Алтае и программным директором на радио «Сибирь — Алтай». Окон-

чила с отличием Новосибирскую госакадемию водного транспорта по 

специальности «Защита в чрезвычайных ситуациях», инженер-гидро-

техник. Отобрана в отряд как раз в ходе первого открытого конкурса. А 

вот Николай Чуб был успешным предпринимателем. По образованию 

он инженер, окончил ЮРГТУ по специальности «Управление и инфор-

матика в технических системах»…

Как видите, люди очень разноплановые. Но даже через открытые кон-

курсы к нам по-прежнему приходят офицеры. Например, Александр 

Гребенкин, он сейчас тоже на МКС, до зачисления в отряд проходил во-

енную службу в Военно-воздушных силах РФ.

Раньше мы брали в отряд инженеров из РКК «Энергия», которые абсо-

лютно точно хорошо знали космическую технику. Сейчас требования к 

широте знаний техники чуть-чуть другие, потому что есть определен-

ный опыт, есть бортовая документация, есть помощь Земли и т.д. Одна-

ко, не исключаю, что эти жесткие требования могут вернуться, когда бу-

дут выполняться полеты, например, на Луну или на Марс. Никогда не 

предугадаешь и не опишешь полный перечень возможных нештатных 

ситуаций. Поэтому должны быть максимально подготовленные люди.

С другой стороны, нам точно понадобятся геологи, археологи, врачи. То 

есть специалисты, от которых не нужны профессиональные знания кос-

мической техники. Они не должны управлять, ремонтировать и париро-

вать нештатные ситуации. Они должны долететь до места, выполнить 

свою целевую задачу и вернуться. И вот их подготовка к космическому 

полету будет сужена ровно до этих требований. Мы такими исследова-

ниями занимаемся.

Вы больше тридцати лет готовите космонавтов. А у самого никогда не воз-
никало желания полететь?
Харламов | Нет. И не потому, что не романтик. Я по своей первой специ-

альности инженер радиоэлектронного оборудования. Когда попал 

сюда по распределению после военного училища, узнал требования к 

отбору. Понял, что не прохожу, и у меня никаких амбиций не могло по 

этому поводу возникнуть. Каждый занимается своим делом. Мы на Зем-

ле занимаемся своим «звездным делом»: готовим космонавтов и помо-

гаем им выполнять важную и сложную работу на орбите.
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ЧС Как в Оренбуржье помогают пострадавшим от паводка

Урал потерял берега

Валентина Зотикова, 
Арсений Бабенков, 
«Российская газета», 
Оренбургская область

О
ренбуржье продол-
жает борьбу с на-
воднением. Если на 
востоке региона — в 
Орске — вода начала 
спадать, то в област-
ном центре паводок 
вышел на пик: уро-
вень воды в Урале 

приблизился к 11-метровой от-
метке. Опасный показатель — 9 
метров 30 сантиметров — пере-
крыт с лихвой. 

Власти ждут, что в течение 
суток ситуация должна стаби-
лизироваться. Однако вернуть-
ся в свои дома люди смогут еще 
нескоро. Корреспондент «РГ» 
побывал в пунктах временного 
размещения для пострадавших 
от паводка. С начала «большой 
воды» из подтопленных терри-
торий области эвакуировано 
7800 человек, в том числе 2117 
детей. Большинство пострадав-
ших решили на время обосно-
ваться у родственников. Для 
тех, кому идти некуда, в регио-
не развернуто 40 ПВР. Сейчас в 
них находятся 1415 человек.

«Это моя бабушка. Не встре-
чали ее?» — девочка-подросток, 
обходя постояльцев пункта вре-
менного размещения, с наде-
ждой показывает фото на теле-
фоне. В ответ одни качают голо-
вой, другие успокаивают: «Не 
переживай, найдется!» Общая 
беда сплотила всех оренбурж-
цев. Во дворе ПВР, что в здании 
орской школы № 13, молодая 
женщина раздавала эвакуи-

рованным пирожки: «Домаш-
ние, горячие, с картошкой, бе-
рите бесплатно!» Постояльцы  
благодарили: «Спасибо, очень 
вкусные!»

Помочь пострадавшим зем-
лякам Ирина Милованова ре-
шила от чистого сердца. «Я ра-
ботаю в храме на Доброволь-
ского, в трапезной, а в свобод-
ное время мы с дочкой решили 
зайти сюда, — поделилась с жур-
налистом «РГ» Ирина, обнимая 
девочку в синей куртке. — Да вы 
угощайтесь!»

Рядом во дворе на весеннем 
солнце играют дети. Многие по-
стояльцы обосновались в ПВР 
целыми семьями. У супругов 
Андрея и Людмилы пятеро де-
тей, младшему — всего месяц. 
«Мы жили в пятиэтажке на Бо-
гдана Хмельницкого, — расска-
зали супруги. — Когда началась 
эвакуация, нас вывезли в пер-
вую очередь. Условиями здесь 
довольны. Единственный ми-
нус, пожалуй, — спать приходит-
ся на разложенных на полу мат-
рацах».

«Кормят здесь очень хоро-
шо: трехразовое горячее пита-
ние для взрослых и пятиразо-

вое — для детей. Сразу выдали 
все необходимое, волонтеры и 
психологи постоянно на связи, 
— рассказывает семья Шульц. — 
Понравилось, как среагировали 
на ЧП власти. Конечно, беспо-
коимся о квартире. Хотя перед 
отъездом все ценные вещи, 
включая пианино, собрали и 
заперли в гараже: он у нас на 
горе, туда не должна вода дойти. 
А вот дачу затопило».

Власти заверяют, что по-
мощь уже идет. В Оренбуржье 
от пострадавших в ходе павод-
ка принято более 38 тыс. заяв-
лений на выплаты. Положи-
тельные решения приняты по 
2658 заявлениям. А 1708 че-
ловек уже получили деньги. 
Им перечислено в общей слож-
ности 34,16 млн рублей. Раз-
мер единовременного пособия 
— 20 тыс. рублей на человека, 
при частичной утрате имуще-
ства первой необходимости 
— 50 тыс., а при полной — 100 
тыс. рублей на человека. Тем, 
кто лишился документов в ходе 
разгула стихии, оперативно 
выдадут новые.

Глава Оренбуржья Денис 
Паслер пообещал, что работ-

ники предприятий, оказавши-
еся в зоне затопления, получат 
зарплату в полном объеме. За-
траты на эти цели работодате-
лям компенсирует бюджет об-
ласти. Кроме того, пострадав-
шие от паводка жители регио-
на будут освобождены от ком-
мунальных платежей, также им 
предоставят кредитные канику-
лы. Власти помогут отремонти-

ровать частично поврежденные 
дома. Оренбуржцы, оставшиеся 
без жилья, получат компенса-
цию из расчета 68 700 рублей за 
квадратный метр.   

— Следите за ситуацией на сайте
rg.ru/sujet/6878

Для спасательной операции используют специальную технику, которая одинаково хорошо  работает и в воде, и на суше.

А К Ц Е Н Т

Размер единовременного пособия — 
20 тысяч рублей на человека, 
при частичной утрате имущества 
первой необходимости — 50 тысяч, 
при полной — 100 тысяч на человека
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Корреспондент «РГ» Арсений 
Бабенков (слева) с волонтерами 
участвует в спасательной операции.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Томской области паводок отрезал от цивилизации три села, жителей 

которых пришлось эвакуировать: в ПВР доставили 54 человека, в том 

числе двоих детей. Людей перевозят на снегоболотоходе. В Батурино 

подтопило 45 домов, в Вершинино — 22 дома и 40 приусадебных 

участков. А из села Яр пришлось в срочном порядке вывозить молодую 

пару — сегодня, 12 апреля, у них свадьба в Томске. В Курганской области 

из-за наступающей большой воды эвакуировли уже более 6 тыс. чело-

век: в 17 пунктах временного размещения находятся 818 зауральцев, 

остальные разъехались по друзьям и родственникам. Уровень Тобола в 

Звериноголовском перевалил за 10 метров, вода движется к Кургану. 

Там объявлена эвакуация нескольких микрорайонов и десятков приле-

гающих садовых товариществ.     

Подготовили Наталья Граф, Татьяна Воробьева

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей судей г. Москвы:
Басманный районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 362 Басманного рай-

она города Москвы;
Бутырский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 79 района Северный 

города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 81 района Лианозово 

города Москвы;
Зюзинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 10 района Котловка 

города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 16 района Северное 

Бутово города Москвы;
Кузьминский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 124 Рязанского рай-

она города Москвы;
Люблинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 258 района Марьино 

города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 260 района Марьино 

города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 262 района Люблино 

города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 266 района Капотня 

города Москвы;
Нагатинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 25 района Цырицы-

но города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 42 района Зябликово 

города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 43 района Зябликово 

города Москвы;
Останкинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 311 Останкинского 

района города Москвы;
Перовский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 293 района Перово 

города Москвы;
Савеловский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 347 Савеловского 

района города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 420 Савеловского 

района города Москвы;
Симоновский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 242 района Нагатин-

ский Затон города Москвы;
Тимирязевский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 338 Дмитровский 

района города Москвы;
— мирового судьи судебного участка № 340 района Восточ-

ное Дегунино города Москвы;
Тушинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 174 района Митино 

города Москвы;
Черемушкинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 64 района Ясенево 

города Москвы;
Щербинский районный суд:
— мирового судьи судебного участка № 48 поселения Воскре-

сенское города Москвы.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 Закона РФ от 26.06.1992 № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности по предварительной записи с понедель-
ника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 16.00 (обед 
с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского городского 
суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский Вал, д. 8, каб. 
623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 10 мая 2024 г. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7(495) 533-89-34, +7(495) 533-89-33.

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества 
гостиничного комплекса «Пансионат «Морозовка», 

расположенных по адресу: Московская обл, 
Солнечногорский район, г.п. Менделеево, д. Льялово

извещение о проведении открытого аукциона  
на повышение цены в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-76-22, (812) 609-76-32, 
inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51 (доб. № 422), e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Место проведения аукциона: электронная торговая пло-
щадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Дата проведения аукциона: 17.05.2024 в 11.00 МСК
Заявки на участие в аукционе принимаются с 12.04.2024 

с 12.00 по 15.05.2024 до 18.00 МСК
Дата рассмотрения заявок: 16.05.2024 до 18:00 МСК
Предмет аукциона: продажа объектов недвижимого и дви-

жимого имущества гостиничного комплекса «Пансионат «Моро-
зовка», расположенных по адресу: Московская обл, Солнечно-
горский район, г.п. Менделеево, д. Льялово 

Начальная цена торгов: 1 339 386 719 руб. без НДС/ 
1 606 552 272 руб. с НДС

Шаг повышения цены: 13 400 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в аукционе (за-

даток) составляет: 50 000 000 руб., НДС не облагается
Документация о торгах размещена на сайтах Орга-

низатора торгов и Продавца: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru; 
ПАО «Газпром»: http://www.gazpromnoncoreassets.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАДРЫ 

В департаменте  
образования 
и науки Москвы 
— новый 
руководитель

СОСЕДСКИЙ 
ОПЫТ 
ПРИГОДИТСЯ 
Ирина Рыбникова

Руководителем департамента 
образования и науки Москвы 
мэр города Сергей Собянин на-
значил Ирину Каклюгину, преж-
де работавшую вице-губер-
натором Подмосковья.  Алек-
сандр Молотков, занимавший 
этот пост последние неполные 
четыре года, освобожден по соб-
ственному желанию. 

В начале этой недели на за-
седании областного правитель-
ства губернатор Андрей Воро-
бьев сообщил о кадровых пере-
становках в кабинете мини-
стров. «Вице-губернатор Ири-
на Александровна Каклюгина 
переходит на работу в Москву. 
Ей предложено возглавить де-
партамент образования и нау-
ки. Это очень интересно, почет-
но. Всегда приятно, когда чле-
нов твоей команды признают», 
— в частности, заявил Воробьев. 
Ровно через два дня Сергей Со-
бянин подписал указ о назначе-
нии Каклюгиной на должность 
главы городского департамента 
образования и науки. 

Ирине Каклюгиной 43 года. 
Она родом из Нижнего Новго-
рода, в столичном регионе жи-
вет с момента окончания вуза. 
Точнее, двух. В 2003 году она 
окончила Московский государ-
ственный университет печати, 
в 2006-м — Московский государ-
ственный университет им. М.В. 
Ломоносова, где училась на фа-
культете журналистики. Много-
детная мама, вместе с мужем 
воспитывает троих детей. 

В правительство Московской 
области Каклюгина пришла в 
2013 году в качестве советни-
ка руководителя министерства 
социальной защиты населения. 
Уже через год стала заведующей 
секретариатом зампреда регио-
нального правительства. Затем 
в послужном списке чиновницы 
поочередно появлялись должно-
сти замминистра социального 
развития, замминистра здраво-
охранения и замминистра об-
разования. В 2019 году Ирина 
Каклюгина была назначена ми-
нистром образования Подмо-
сковья, в 2021-м заняла пост 
зампреда правительства Мо-
сковской области, а еще через 
год стала вице-губернатором. 
На этой должности курировала 
весь социальный блок — образо-
вание, здравоохранение, соци-
альную защиту, вопросы спорта 
и туризма. 

Одним из самых знаковых 
достижений Каклюгиной на по-
сту министра образования об-
ласти стало создание образова-
тельных кластеров. Это центры, 
куда собирают талантливых де-
тей со всей страны, предостав-
ляя им возможность учиться у 
лучших педагогов. Сегодня их 
в Подмосковье уже три: Физ-
тех-лицей им. П.Л. Капицы в 
Долгопрудном, Гимназия им. 
Е.М. Примакова в Одинцове и 
Технолицей им. В.И. Долгих в 
Истре. Также при этом мини-
стре в области начали появлять-
ся детские сады малого форма-
та, которые открывать законо-
дательно проще, а проблемы с 
очередями они решают точно 
так же, как и большие дошколь-
ные учреждения. 

А еще, как чиновник новой 
формации, Ирина Алексан-
дровна Каклюгина активно ве-
дет соцсети. Поэтому многие 
проблемы и запросы специали-
стов знает из первых уст. Имен-
но при ее непосредственном 
участии в области вводились до-
платы школам, которые подни-
маются на верхние строчки об-
щеобластного рейтинга образо-
вательных учреждений. А в шко-
лах с последних строчек ставил-
ся вопрос о смене руководства. 
В столице, где система образо-
вания постоянно совершенству-
ется, ей наверняка пригодится 
ранее накопленный опыт.  

Одним из самых знаковых достиже-
ний Ирины Каклюгиной стало созда-
ние образовательных кластеров.

РАКУРС Москвичей 
в наступившем сезоне 
ждут три велофестиваля

Поедем 
по кольцу

Александр Мелешенко

В наступившем теплом сезоне любителей велосипедов 
ждут три фестиваля, причем в департаменте транспор-
та уже определились с их датами. Первый — весенний 
— намечен на 18 мая. Ночной велофестиваль заплани-
рован на 6 июля. А осенний праздник двухколесных со-
стоится 14 сентября. На первый фестиваль уже откры-
лась регистрация. 

В дептрансе обещают подойти к организации твор-
чески — будут необычные концепции, живописные 
маршруты, яркие мероприятия: «Весенний велофести-
валь пройдет в ретростиле под лозунгом: «Велосипе-
дисты всей Москвы — объединяйтесь!». Мы предлагаем 
проникнуться духом велодвижения прошлого, вспо-
мнить, как это было, воссоздать атмосферу и немнож-
ко поностальгировать». 

18 мая уже по традиции Садовое кольцо передадут 
во власть велосипедистам — для автомобилей движе-
ние будет закрыто на несколько часов. На этот раз сбор 
участников будет на Зубовской площади в полдень. 
Вход туда организуют со стороны проезда Девичьего 
поля и Большой Пироговской улицы. Логика простая 
— на площади много места, так что поместиться долж-
ны все желающие. Дальше все по традиции — велоси-
педисты выедут на Садовое кольцо и смогут сделать 
полный круг против часовой стрелки. Будут привет-
ствоваться стилизованные под старину наряды и ве-
лосипеды. В полдень на Зубовской площади откроется 
фестивальный городок, старт велопрогулки назначен 
на 13.00, при этом городок будет открыт до 17.00. При-
нять участие могут все желающие — это не гонка.  

ТРАНСПОРТ Москва готовится 
к открытию летней навигации

Шеф, начинай 
отчаливать!

Алина Меринова

Меньше чем через две недели, 
24 апреля, в Москве стартует 
долгожданный летний сезон на-
вигации. Эту приятную новость 
сообщил вчера москвичам мэр 
города Сергей Собянин. Кру-
изные теплоходы и прогулоч-
ные суда вместе с жителями 
столицы будут готовы побить 
рекорд прошлого года и со-
вершить свыше 2,2 миллиона 
поездок по Москве-реке. А еще 
летом в городе появится реч-
ное такси с причалом-стоянкой 
в акватории Южного порта.

Готовиться к летней речной 
навигации в городе начали еще 
зимой. И это не удивительно, 
ведь водный транспорт стано-
вится не только альтернативой 
личному автомобилю, но и до-
стойным конкурентом автобу-
сам и даже метро. Например, 
поездка из Печатников до Нага-
тинского Затона на машине за-
нимает около 28 минут, на го-
родском транспорте с останов-
ками — больше 40 минут, а по 
реке — всего 12 минут, то есть 
в три раза меньше.

Сейчас к запуску водно-
го транспорта готовы Север-
ный и Южный речные вокза-
лы, на которых после зимы при-
шлось обновить причальную 
инфраструктуру, проверены 
все противопожарные системы 
и инженерные коммуникации, 
приведены в порядок набереж-
ные и фасады. По словам главы 
столичного дептранса Макси-
ма Ликсутова, катера службы 
быстрого реагирования про-

шли техосмотр, их экипажи 
укомплектованы. «Круглый год 
в полной готовности находят-
ся службы, которые отвечают 
за безопасность акватории», — 
уточнил он.

Напомню, в городе пока ра-
ботают два регулярных марш-
рута речного электротранспор-
та: «Печатники» — ЗИЛ и Киев-
ский вокзал — «Сердце столи-
цы». В мире, кстати, нигде тако-
го нет: строго по расписанию и в 
любую погоду по реке курсиру-
ют 12 электросудов с останов-
ками на 12 причалах. Но столич-
ные власти не намерены оста-
навливаться на этом и прора-
батывают еще пять маршрутов 
речного электротранспорта, 
в том числе с выходом в Подмо-
сковье. 

Замруководителя дептран-
са Москвы Алексей Митяев 
рассказал, что к 2030 году чис-
ло регулярных речных марш-
рутов вырастет до семи: «Мы 
считаем, что в ближайшие три — 
пять лет роль речного транс-
порта в столичном регионе зна-
чительно вырастет». Согласно 
стратегии развития московско-
го транспорта, до 2030 года 
по Москве-реке будет ходить 
60 электросудов, для приема 
которых построят 67 прича-
лов. Число же самих поездок вы-
растет до 24,3 тысячи в сутки. 

К слову, на территории Юж-
ного порта летом планируют 
открыть причал для небольших 
судов, которые будут работать 
в формате такси. Горожане смо-
гут быстро добраться по реке 
до нужной точки города.  

КУЛЬТУРА Будущий Музей транспорта Москвы 
принял первых экскурсантов

Вагончик
из детства
Ирина Огилько

В 
стол и ц е  п р о д ол ж а ет-
ся реставрация объекта 
культурного наследия — 

гаража, построенного в трид-
цатые годы прошлого века по 
проекту архитектора Мельни-
кова, где скоро распахнет свои 
двери Музей транспорта Моск-
вы. Среди первых экскурсантов 
будущего музея оказался и кор-
респондент «РГ».

При входе журналистов по-
просили надеть строительные 
каски и предупредили, что нуж-
но пока не только любоваться 
красотой кирпичных стен и от-
реставрированных ферм, удер-

живающих потолок, но и смот-
реть под ноги — пол еще не везде 
ровный. Но изогнутое полусфе-
рой пространство в 15 тысяч 
«квадратов» сразу поражает. 
«Это второй гараж, построен-
ный Мельниковым в Москве 
в 1929—1931 годы. В столице то-
гда активно шло строительство, 
нужны были грузовики, и пер-
выми его экспонатами стали 
грузовые машины горьковско-
го завода — ГАЗ АА или так на-
зываемые полуторки, — расска-
зала директор музея Оксана 
Бондаренко. — Там, где вы сей-
час стоите, и будет стоять та-
кой экспонат. А в проем, через 
который входили, эти машины 

некогда и заезжали». Оглядыва-
юсь по сторонам, ни одной лам-
почки, а светло как днем. Ока-
зывается, свет льется из вит-
ражных ленточных окон, кото-
рые идут сразу под фермами. 
И это притом, что вместо сте-
кол они еще затянуты полиэти-
леном.

Работы по реставрации зда-
ния и обустройству музейного 
пространства идут одновремен-
но. Вот за стройматериалами 
притулились миниатюрные ав-
товышки. Вместо них к откры-
тию музея поставят двухэтаж-
ный троллейбус, восстановлен-
ный по архивным документам. 
Дальше — первый автобус, ко-
торому в этом году исполняет-
ся 100 лет, затем — трамвай, от-
метивший недавно 125-летие… 
Всего, как говорит Бондаренко, 
в зале постоянной экспозиции 
или, проще говоря в «серпе», 
установят 46 многотонников, 
представителей столичного 
транспорта от общественного 
до частного, отражающих смену 
эпох. Часть из них сами станут 
выставочными площадками, 
где в витринах выставят мини-
атюрные экспонаты. «У нас бу-
дет более 200 крупномасштаб-
ных экспонатов, 500 артефак-
тов, например, не сохранивши-
еся нигде более милицейские 
стаканчики, 850 единиц ви-
деоконтента, в том числе архив-
ного, — рассказала Бондарен-
ко. — Первые семь экспонатов 
уже заняли свое место на минус 
первом этаже».

К открытию музея поставят двухэтажный троллейбус, первый автобус, 
трамвай, отметивший недавно 125-летие.
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СИТУАЦИЯ  
Спасают двойняшек, 
родившихся дома

Без врача

Светлана Цыганкова, Санкт-Петербург

В перинатальный центр Санкт-Петербургского педиа-
трического университета доставили 36-летнюю маму, 
которая в домашних условиях родила двойняшек — маль-
чика и девочку. Младенцев в буквальном смысле сейчас 
спасают врачи. 

Женщина рожала детей дома без медика, акушером 
выступал ее муж. В итоге пришлось срочно вызывать 
скорую: сестренке понадобились реанимационные ме-
роприятия, а братик хоть и чувствовал себя чуть получ-
ше, но ненамного. Оказалось, что документов об обсле-
довании и эпидемиологическом сопровождении у мамы 
нет. Не нашли их и в базе медучреждения: женщина там 
не числилась. 

Сейчас мальчик находится в отделении патологии 
новорожденных, у него стабильное состояние, дышит 
самостоятельно. Девочке требуется искусственная вен-
тиляция легких, она в отделении реанимации и интен-
сивной терапии. Ее состояние медики оценивает как ста-
бильно тяжелое. 

— Роды дома — неконтролируемая медицинским пер-
соналом ситуация. И она может обернуться серьезными 
последствиями и для матери, и для малышей, — проком-
ментировала заместитель главного врача по акушерству 
и гинекологии клиники Педиатрического университета 
Анна Тайц. — Домашние роды — не модный тренд, а без-
ответственность родителей. Осложнения могут быть са-
мые тяжелые: гипоксия плода, материнский и плодовый 
травматизм, кровотечения вплоть до летального исхода.

Специалисты клиники считают, что домашние роды 
без участия квалифицированного специалиста как раз и 
привели к тяжелым последствиям для здоровья новоро-
жденных двойняшек. Проверкой данного случая уже за-
нялись и правоохранительные органы, в курсе и уполно-
моченный по правам ребенка Санкт-Петербурга.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Пациентке 
пересадили ее же почку

И донор, 
и реципиент

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волжский

Редкую операцию выполнили хирурги волжского фи-
лиала Центра трансплантологии и искусственных ор-
ганов имени академика В. И. Шумакова. При обсле-
довании у 68-летней пациентки выявили серьезные 
проблемы с почками: одна почти не работала из-за 
камней, а во второй обнаружили злокачественную 
опухоль. Грозил пожизненный диализ.

 — Давление всегда было повышенное. Сбить не мог-
ли. Пришла к кардиологу. Думала, что это сердечное, а 
проблема оказалась с почками, — рассказывает Галина 
Коноваленко. — Я уже почти смирилась с диализом. Од-
нако врач говорит: «Я знаю, что сделать и как. Вы бу-
дете жить нормально». Так и получилось! Когда очну-
лась после операции, мой первый вопрос был: «Почку 
сохранили?» Когда подтвердили, от сердца отлегло. 

Врачи выбрали сложный путь: изъять почку из ор-
ганизма, удалить из нее опухоль. А после этого вернуть 
обратно. Это было единственно возможное решение. 
При обычной операции нельзя было бы вырезать зло-
качественное образование, не задев сосуды.

— Стоял вопрос об удалении почки, — комментирует 
заведующий хирургическим отделением Дмитрий Та-
расов. — Мы собрали консилиум и решили пойти на так 
называемую аутотрансплантацию. То есть когда паци-
ент одновременно и донор, и реципиент.

В операции, длившейся шесть часов, участвовали 
три бригады врачей. Сейчас Галина Сергеевна чувству-
ет себя хорошо. •

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Михаил Масчан: 
Противовирусная прививка может снизить риск развития рака

Портрет в молекуле

Ирина Краснопольская

Л
ечение болезней все-
гда неоднозначно, 
многоступенчато. А 
уж когда речь о лече-
нии онкологических 
— удалить опухоль, 
провести курсы хи-
миотерапии, облу-
чения, гормональ-

ную терапию… Тем более если 
пациент — ребенок: возрастной 
фактор диктует свои правила. 
Нередко то, что в шестьдесят 
лет во благо, в шесть — критично. 
Как в современных протоколах 
лечения найти золотую середи-
ну? Об этом говорим с замести-
телем генерального директора 
Центра детской гематологии, 
онкологии и иммунологии име-
ни Димы Рогачева, директором 
Института молекулярной и экс-
периментальной медицины про-
фессором Михаилом Масчаном.

Признаюсь, знакомы с Миха-
илом Александровичем с той да-
лекой поры, когда еще не было 
всемирно известного ныне 
Центра имени Димы Рогачева. 
Когда все это только начина-
лось в стенах Республиканской 
детской больницы и порой ка-
залось несбыточной мечтой. 
Но была команда под предводи-
тельством академика Алексан-
дра Григорьевича Румянцева. 
Был блистательный состав ко-
манды, вобравший в себя луч-
ших специалистов в сложней-
шей области спасения. Михаил 
Масчан в их числе. Результат, 
как говорится, на лицо: Центр 
Димы Рогачева. Это к тому, что 
есть основания получить, как 
говорится, из первых рук отве-
ты на актуальные вопросы о ле-
чении детей, попавших в онко-
логическую беду.

Михаил Александрович, ле-
чение всегда неоднозначно, 
многоступенчато. Выруча-
ет персонифицированная ме-
дицина?

М И Х А И Л  М АС Ч А Н :  Действитель-
но, если говорить о подходах к 
терапии опухолей, то историче-
ски все основывалось на «трех 
китах»: хирургии, лучевой 
терапии и химиотерапии. Сей-
час прибавилось еще как мини-
мум два: иммунотерапия и тар-
гетная терапия. Собственно, 
весь научный подход к терапии 
опухолей у детей и основан на 
попытке создать комбинацию 
методов лечения таким об-
разом, чтобы злокачественные 
клетки умирали, а здоровые ор-
ганы и ткани как можно мень-
ше повреждались. Самое глав-
ное, что «золотая середина» — 
не просто догадка гениального 
врача. Это результат специаль-
ного клинического исследова-
ния, когда предложенный под-
ход изучается по специальным 
правилам в условиях реальной 
практики. Он становится стан-
дартом, только если этот экс-
перимент подтвердил преиму-
щество нового подхода. Каждый 
следующий шаг, эволюционный 
или революционный, делается 
только таким способом.

Персонифицированная ме-
дицина — наша большая наде-
жда! Мы же понимаем, что на 
самом деле даже внутри одной 
болезни — сотни разновидно-
стей, с разными молекулярны-
ми поломками в основе. Смысл 
персонализированного подхо-
да — узнать точный «молекуляр-
ный портрет» опухоли и попы-

таться подобрать терапию, наи-
более всего соответствующую. В 
идеале — направленную на уни-
кальный молекулярный дефект.

Но персонализированная ме-
дицина пока не повсеместна.

МИХАИЛ МАСЧАН: Для того чтобы 
она состоялась, необходимы два 
ключевых компонента: методы 
глубокого геномного анализа 
опухолевой ткани и большой 
набор лекарственных препара-
тов, таргетирующих уникаль-
ный мутантный белок. Молеку-
лярно-таргетная терапия очень 
значима в медикаментозном ле-
чении рака. Она не просто пре-
пятствует размножению всех 
быстро делящихся клеток, а 
блокирует рост раковых клеток. 
Таргетная терапия — обязатель-

ный компонент персонифици-
рованной медицины. И для того 
чтобы такая медицина стала ре-
альностью, нужно сделать до-
ступным глубокое молекуляр-
ное профилирование.

Такое возможно в ближайшем 
будущем?

МИХАИЛ МАСЧАН: Это уже в наших 
силах. Но требует огромных 
вложений в системы хранения 
и обработки данных. Сейчас мы 
от одного пациента получаем 
столько информации, сколько 
пять лет назад получали за год 
от тысячи. Ну и, конечно, пока 
далеко не для всех молекуляр-
ных событий есть лекарства. 
Сложность тут в том, что неко-
торые события очень редкие, а 
разрабатывать целое новое ле-
карство для нескольких пациен-
тов чрезвычайно дорого. А зна-
чит, на грани возможного.

Грустно. И все-таки. Вы давно 
и успешно возглавляете в Цен-
тре Димы Рогачева направ-
ление клеточных техноло-
гий. Напомню: в 2018 году мы 
с вами встречались и обща-
лись с американским исследо-
вателем, который занима-
ется CAR-T технологиями. В 
этой связи два вопроса. Наши, 
точнее, ваши, как врача и уче-
ного, успехи в этой области? 
И второй вопрос: с кем сегодня 
ведется совместная работа в 
этом направлении?

МИХАИЛ МАСЧАН: Да, во время на-
шей встречи в 2018 году мы 
были в начале пути: первые 
пациенты получили CAR-T 
терапию. Напомню, CAR-T 
терапия — это терапия специ-
ально выращенными лимфо-
цитами пациента, которые при 
помощи генно-инженерных ме-
тодов мы заставляем «увидеть» 
опухолевую клетку и уничто-
жить ее. За прошедшие шесть 
лет было много поражений и 
много успехов.

Больше 180 пациентов с 
неизлечимыми ранее форма-
ми лейкоза получили терапию. 
60 процентов из них в длитель-
ной ремиссии. То есть это очень 
мощное оружие. Но все же эф-
фективность его не абсолютна. 

А контакты, конечно, нужны. 
Мы многому научились у наших 
замечательных коллег. Сейчас 
действуем самостоятельно, хотя 
внимательно следим за новинка-
ми в США и Китае — главных ли-
дерах в этой области медицины.

Стала ли CAR-Т терапия фи-
нансироваться государством?

МИХАИЛ МАСЧАН: Тут у меня появ-
ляется нотка пессимизма. К со-
жалению, за шесть лет у нас так 
и не сложилось стратегической 
концепции, как дать доступ па-
циентам к этой терапии. Я убе-
жденный сторонник так назы-
ваемого децентрализованного 
производства, то есть модели, 
когда небольшие центры произ-
водства организуются в круп-
ных медицинских центрах. 

Опыт показал, что качество 
клеточного продукта никак не 
уступает «заводскому», стои-
мость производства снижает-
ся, а гибкость, доступность для 
пациента растут. Вопрос один: 
юридический статус такой 
терапии. Без ясного юридиче-
ского статуса государственно-
го финансирования не будет. В 
прошлом году блеснул луч наде-
жды, была предпринята попыт-
ка создать нормативную базу 
для производства и применения 
такой терапии по индивидуаль-
ным показаниям. Если эти нор-
мы придут в практику, появит-
ся шанс на цивилизованное раз-
витие.

Не утихают дискуссии вокруг 
причин рака у детей. Недавно 
об этом говорили с академи-
ком Александром Григорьеви-
чем Румянцевым. О том, что 
сегодня на первый план выхо-
дит генетика. Что думаете 
вы об этом? О наследствен-
ной или вирусной природе он-
кологии…

МИХАИЛ МАСЧАН: Давайте разделим 
генетику и наследственность. 
Генетические поломки лежат 
в основе каждой опухоли. Но у 
большинства пациентов эти по-
ломки — случайные события: 
сбои при нормальном делении 
клеток в процессе роста и раз-
вития.

Да, в последнее время все 
больше данных, что такие по-
ломки не всегда случайны. 
Примерно у 10 процентов па-
циентов удается найти наслед-
ственную мутацию, которая 
предрасполагает к образова-
нию опухоли, к накоплению в 
опухолевых клетках дополни-
тельных мутаций. Находить 
такие наследственные формы 
очень важно, так как мы можем 
помочь семье планировать бе-
ременность, делать дородовую 
диагностику, проводить специ-
альное наблюдение, чтобы об-
наруживать опухоли и предо-
пухолевые изменения на более 
ранней стадии и начинать ле-
чение. Что касается вирусов, 
то при некоторых формах опу-
холей простые вирусные ин-
фекции играют определенную 
роль. Но это не прямая причин-
но-следственная связь. Ско-
рее одно из условий. Хотя есть 
и примеры, когда связь между 
вирусом и опухолью настолько 
сильна, что противовирусная 
прививка напрямую использу-
ется для существенного сниже-
ния риска развития рака. Так 
происходит при гепатите В и 
инфекции вирусом папилломы 
человека.

В лечении всех заболеваний, и, 
конечно, онкологических, все-
гда актуальны проблемы ор-
ганизации помощи. И вопро-
сов тут немало. Многие счи-
тают, что лучше лечиться 
в научных центрах. И опять 
же многие убеждены, что ле-
читься надо в многопрофиль-
ных больницах. Ваше мнение?

МИХАИЛ МАСЧАН: Мы же говорим 
о педиатрической онкологии? 
Мне кажется, что есть более 
стандартные ситуации, кото-
рые могут и должны эффектив-
но решаться в многопрофиль-
ных клиниках. У таких клиник 
огромное преимущество: спе-
циалисты во всех областях ме-
дицины. В специализированных 

научных центрах сохранить та-
кую линейку специалистов в 
смежных областях очень не-
просто. С другой стороны, когда 
речь идет о медицине «передне-
го края», невозможно двигать-
ся вперед без доступа к самым 
современным лабораторным 
технологиям. Такие технологии 
финансировать и поддержи-
вать в условиях муниципально-
го здравоохранения невозмож-
но. Так что, если речь идет о по-
настоящему сложных случаях, 
преимущество у академических 
центров.

Но в целом я бы не стал проти-
вопоставлять. У нас, например, 
множество совместных проек-
тов с Российской детской клини-
ческой больницей, с детской Мо-
розовской больницей. Пациен-
ты от этого только выигрывают. 
В чем я точно уверен: построить 
в современном мире самодоста-
точное учреждение — это утопия. 
Причем вредная. Убежден: в дет-
ской онкологии огромную роль 
играет благотворительное фи-
нансирование научных и клини-
ческих исследований. Без этого 
ресурса мы были бы в очень пе-
чальной ситуации.

Михаил! Вы много лет в про-
фессии. С чем вам так и не 
удалось примириться как 
врачу?

МИХАИЛ МАСЧАН: За время моей 
работы в нашей области меди-
цины произошел и продолжает 
происходить невероятный про-
гресс. Пациенты, которых не-
давно невозможно было выле-
чить, сегодня получают шанс 
вернуться домой здоровыми. 
Ужасно обидно бывает знать, 
что где-то в мире уже появилось 
лекарство или метод, который 
мог бы помочь, но… ты не мо-
жешь его добыть. И еще не могу 
смириться с тем, что иногда, 
при неудачах в лечении (от них 
нет страховки!), мы видим по-
пытку обвинить врачей. Вплоть 
до уголовного преследования. 
Примириться с этим совершен-
но невозможно! Это невероят-
но разрушает мотивацию… При 
сохранении такого отношения о 
хорошей медицине приходится 
забывать. А забывать категори-
чески нельзя.  

Как же трудно проникнуть в тайны 
нашего организма.

Михаил Масчан: Персонифицированная медицина — наша большая надежда.

А К Ц Е Н Т

Убежден: в детской онкологии огромную 
роль играет благотворительное финан-
сирование научных и клинических 
исследований 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Почему весной 
приходит 
депрессия

СЕЗОННОЕ 
ОБОСТРЕНИЕ
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Почему весной, когда все рас-
цветает, некоторые впадают 
в настоящее уныние, сталкива-
ются с депрессиями, стрессом? 
Как рассказала «РГ» врач-пси-
хотерапевт Цифровой клиники 
Страхового Дома ВСК Татьяна 
Чистякова, есть даже термин: 
САР — сезонное аффективное 
расстройство. Это процесс об-
острения психических недугов, 
происходящий в зависимости от 
времени года. 

Что же именно провоцирует 
развитие САР? Весной увеличи-
вается продолжительность све-
тового дня, происходит смена 
циркадных ритмов (колебания 
интенсивности различных био-
логических процессов). У чело-
века изменяется режим сна и 
бодрствования, что порой ста-
новится почвой для стрессов.

Увеличивается дневная доза 
витамина D — организму также 
необходимо приспособиться к 
этому. Из-за перепадов темпера-
тур на него также повышается 
нагрузка. В организме происхо-
дит гормональная перестрой-
ка — изменение выработки ме-
латонина и серотонина. Нако-
нец, весной человек, как прави-
ло, страдает авитаминозом, что 
тоже ослабляет его.

Первые симптомы депрес-
сии — перепады настроения, чув-
ство безрадостности и песси-
мистичный взгляд на происхо-
дящие события. Стресс может 
выразиться в чувстве тревоги, 
беспокойства, усталости. Тре-
вожные признаки для окружаю-
щих — эмоциональные реакции, 
не соответствующие ситуации, 
например смех в ответ на сооб-
щение о несчастье или слезы в 
ответ на шутку, несоразмерная 
реакция на обычные слова. При-
знаком сезонного аффективного 
расстройства может быть даже 
просто излишняя эмоциональ-
ность.

Как предупредить развитие 
САР здоровому человеку? Не 
распускайте себя!  Ведите ак-
тивную физически жизньИ за-
нимайтесь любимым делом.  

ЛАБОРАТОРИЯ   
Разработана 
новая методика 
лечения 

ОТВЕЧАЕТ 
ИММУНИТЕТ 
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

В Самарском государственном 
медуниверситете разработали 
методику лечения рака с помо-
щью натуральных клеток-кил-
леров из пуповинной крови.

Исследования на пациентах 
уже показали 80-процентную 
эффективность и отсутствие 
побочных реакций. Метод по-
может, в частности, бороться с 
множественной миеломой, это 
злокачественная опухоль крове-
творной и лимфоидной тканей. 
Как отметила профессор Ольга 
Тюмина, молекулярные основы 
развития этого рака не понят-
ны окончательно, но известно, 
что заболевание прогрессиру-
ет из-за дисфункции естествен-
ных клеток-киллеров. Сейчас 
этот рак лечат химиотерапией, 
а также делают аутотрансплан-
тацию гемопоэтических стволо-
вых клеток.

Смертность от этого вида 
рака высокая. Поэтому ученые 
начали искать новый метод ле-
чения, который даст больше 
шансов на жизнь таким боль-
ным. Применение пуповинной 
крови — это эффективный метод 
лечения онкогематологических 
заболеваний. Она часто стано-
вится источником стволовых 
клеток, которые используют для 
трансплантации.

— Естественные клетки-кил-
леры обеспечивают ответ на за-
ражение внутриклеточными 
бактериями и вирусами, уни-
чтожая инфицированные клет-
ки, а также принимают важное 
участие в работе противоопухо-
левого иммунитета. При их вве-
дении почти исключается раз-
витие реакции «трансплантат 
против хозяина», кроме того, 
они практически не оказывают 
токсического действия на нор-
мальные клетки, что снижает 
вероятность побочных эффек-
тов иммунотерапии, — объяснил 
профессор Игорь Давыдкин.

Таким образом, этот метод 
позволяет активировать есте-
ственные механизмы иммунно-
го ответа.  

Галина Коноваленко пришла на послеоперационный осмотр.
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Комментарий

Шамиль Галеев, руководитель Волжского 
филиала Центра имени Шумакова:   
 — Исторически при любых новообразованиях почек с 

подозрением на злокачественность была единственная ме-

тодика спасения: нефроктомия. И в ситуациях, когда у паци-

ентов были опухоли единственной почки, это был фактиче-

ски приговор. Но с развитием диализа у больных появился 

шанс. Пациент продолжал свою жизнь на заместительной 

почечной терапии. 

Мой отец одним из первых в стране стал проводить органо-

сохраняющие операции по резекции почек. Спасти орган, 

удалив только новообразование, — это достаточно хоро-

ший выбор для пациента. Но прогресс не стоит на месте. 

Конкретно в отношении данной пациентки мы провели не 

одно совещание. Хорошо, что команда молодая, не видит 

препятствий. Есть только цели.

В мире такие операции проводят не часто. В медицинской 

литературе, конечно, есть сообщения о применении этой 

технологии. Но, как правило, там две работающие почки. А 

вот упоминаний о том, чтобы проводили трансплантацию 

единственной функционирующей почки, найти не удалось. 

Возможно, это первый такой случай в российской практике.

СПРАВКА «РГ»

С момента открытия в 2020 году Волжского филиала Цен-

тра трансплантологии и искусственных органов имени Шу-

макова здесь прооперировано 7,3 тысячи человек. Переса-

жено 128 почек, 29 — печени, 16 — сердца.

СПРАВКА «РГ»

По статистике на 2023 год, из 10 тысяч младенцев, рожден-

ных на дому, умирают 13. А если речь идет о появлении на 

свет первенца в домашних условиях, то из 10 тысяч родов 

22 заканчиваются трагически.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Композитор Кузьма Бодров: 
Музыка действительно может спасти мир

Жить без черновика

Максим Васюнов

Е
сли ты пишешь музы-
ку сегодня, это еще 
не значит, что ты ста-
нешь современным 
композитором. Стать 
современным — зна-
чит не бояться резо-
нировать со своим 
в р е м е н е м .  М н о г о 

сейчас таких авторов в мире? 
А в России есть. Кузьма Бодров 
умеет слышать мировые текто-
нические сдвиги, и этот его дар 
давно никем не оспаривается.

В 2011 году он написал 
несколько произведений для 
мессы Папы Римского (тогда 
Бенедикта XVI), прозвучавшей 
для миллионов молодых людей 
со всего мира. В начале февра-
ля 2022 на сцене Малого театра 
Сергей Гармаш и Юрий Башмет 
представили спектакль о чудо-
вищной силе саморазрушения 
«Кроткая»: у музыки Бодрова 
к повести Достоевского здесь 
своя роль — расставить маяки 
перед несущимся в пропасть 
человечеством. Его Концерт 
№ 2 для скрипки с оркестром 
прозвучал на Транссибирском 
Арт-Фестивале. После миро-
вой премьеры мы встретились 
с композитором и сверили слух.

Кузьма Александрович, ваш 
Второй концерт для скрипки 
с оркестром фантастически 
исполнили Вадим Репин и Но-
восибирский симфонический 
оркестр под управлением Ди-
митриса Ботиниса. Но есть 
еще исполнитель — время…

КУЗЬМА БОДРОВ: Дело в том, что 
премьера произошла вскоре по-
сле страшных событий в «Кро-
кус Сити Холле», и, по мнению 
многих, музыка вдруг нача-
ла резонировать этим событи-
ям. Все говорят, что она о добре 
и зле, о жизни и смерти… Но я 
писал, естественно, не думая «о 
добре и зле». Я как композитор 
думал о форме. Сочинение по-
священо Вадиму Репину и осно-
вано на монограмме его име-
ни — нотах ля – ре – ми: vADiM 
REpin. Эта монограмма прони-
зывает весь концерт и претерпе-
вает разные метаморфозы — от 

самых таинственных до самых 
трагических. Но все заканчива-
ется гимном любви и жизни. 

Есть у сочинения и фило-
софская концепция. Мы зара-
нее договорились, что концерт 
будет на 20 минут, ни минутой 
больше. И вот я уже где-то в се-
редине второй части, а у меня 
уже восемнадцатая минута му-
зыки пошла, и я понял, что му-
зыка здесь неожиданно должна 
выходить на большую коду. Это 
как человек, который думает, 
что впереди его ждет еще много
-много всего, а на самом деле — 
р-раз и дерево упало на голову. 
Или дрон прилетел. Или болезнь 

настигла… И оказывается, что 
все: точка здесь и сейчас. Поэто-
му никаких черновиков в жиз-
ни. Писать надо сразу чистовик.

Я рад, что зал прочувствовал 
эту музыку, что она дошла до 
слушателя, оказалась созвучна 
его переживаниям. В конце кон-
цов мы пишем не для коллег и 
критиков…

Кажется, это крайне немод-
ная мысль. Композиторы пи-
шут сегодня как раз для кри-
тиков: мелодия и гармония 
для них безнадежно устарели 
и не отражают наш дисгар-
моничный мир.

КУЗЬМА БОДРОВ: Есть выдающиеся 
диссонантные произведения, 
например «Плач по жертвам 
Хиросимы» Кшиштофа Пенде-
рецкого. Или «Реквием» Дьёр-
дя Лигети. Это все оголенный 
нерв, но без красивой гармо-
нии там тоже не обошлось. Я же 
стою в своем творчестве на том, 
что, если душа просит писать 
благозвучные созвучия, то надо 
это делать. Родион Константи-
нович Щедрин каждый раз го-
ворит мне: «Кузьма, ты будешь 
слышать ото всех, что ты созда-

ешь старую музыку, что так не 
пишут, но не верь никому, иди 
своим путем». 

Пусть это пафосно прозву-
чит, но я действительно вижу 
назначение музыки в том, что-
бы дарить людям утешение, 
красоту, лечить, иногда побу-
ждать к чему-то. Поэтому и Вто-
рой концерт для скрипки с орке-
стром — для меня важный этап. 
Премьера действительно про-
шла хорошо, и Вадим Репин на-
строен и вдохновлен это иг-
рать дальше. В этом году будет 
несколько исполнений, одно из 
ближайших — в Ярославле на 
Фестивале Юрия Башмета.

Кстати, маэстро Башмет 
вашу музыку исполняет на 
каждом своем фестивале. 
Зимний фестиваль в Сочи в 
этом году запомнился двумя 
мировыми премьерами ваших 
сочинений: Концерт для реба-
ба с оркестром «Ночные ви-
дения Альгамбры» и музыка 
к спектаклю «Сокровенные 
люди». Как случилась ваша 
творческая дружба?

КУЗЬМА БОДРОВ: Это не была лю-
бовь с первого взгляда. Юрий 
Абрамович ко мне относил-
ся хорошо по-человечески, 
но моей музыки не знал, как к 
творцу приглядывался ко мне с 
осторожностью. Потом так ак-
куратно дал заказ: может, что 
и получится. Потом еще один. 
А потом пошли наши спектак-
ли, ставшие попаданием в де-
сятку: «Не покидай свою плане-
ту» с Константином Хабенским, 
«Истории любви» с целым со-
звездием актеров МХТ им. Че-
хова, «Кроткая» с Сергеем Гар-
машом…

Ваша увертюра к «Кроткой», 
на мой взгляд, как вакцина от 
жестокости и убийственной 

страсти, о которых писал До-
стоевский. Согласны с таким 
сравнением?

КУЗЬМА БОДРОВ: Ключик к Досто-
евскому я искал долго. Решение 
пришло в Хутыне, это деревня 
под Великим Новгородом, там 
живут мои друзья, и я в любые 
свободные дни стараюсь там 
бывать. И вот сижу я как-то у 
них в доме, смотрю на Варлаа-
мо-Хутынский Спасо-Преобра-
женский монастырь, где похо-
ронен Державин, смотрю, как 
течет река Волхов, и просто на-
игрываю какие-то аккорды, и 
вдруг некоторые аккорды на-
чали во мне вызывать какие-то 
сильные ощущения, и я понял, 
что «Кроткую» надо рассказать 
языком любви. Музыка начина-
ется с очень прозрачных светя-
щихся аккордов, но потом они 
повторяются огромное коли-
чество раз, красота начинает 
хлестать, сдирать кожу, в кон-
це концов ты понимаешь, что 
это опаляющая красота. Вот 
так случайно удалось попасть 
в нерв повести. Спектакль с ан-
шлагами идет в Малом театре.

А теперь вы с маэстро с Баш-
метом решили взяться за 
Пушкина…

К УЗ Ь М А  Б О Д Р О В : Мне предстоит 
поработать с музыкой Сергея 
Прокофьева к спектаклю «Еги-
петские ночи». Мы не хотим де-
лать спектакль, но это и не бу-
дет концертом, что-то между, 
и мне как композитору нужно 
что-то досочинить, что-то со-
кратить, изменить, переорке-
стровать. С одной стороны, это 
редакторская работа, с другой — 
композиторское сотворчество, 
поскольку ты работаешь с мате-
риалом великого гения. 

«Египетские ночи», как и му-
зыку к балету «Ромео и Джу-
льетта», недавно возрожден-
ного Большим театром, Про-
кофьев писал в канун Второй 
мировой войны. Будто пыта-
ясь остановить, спасти мир 
от самоубийства. 

КУЗЬМА БОДРОВ: Согласен! У нас в 
консерватории, где я учился и 
сейчас преподаю, одно время 
работала лифтером странная 
женщина.  Однажды она сказа-
ла одну поразительную вещь: 
появление Второй симфонии 
Густава Малера, которая еще 
называется «Воскресение», 
спасло планету от гибели. Как к 
бабушке, далекой от искусства, 
пришли такие мысли? 

Музыка обладает энергией, 
в ней живет какой-то неверо-
ятный по силе дух, абсолютная 
красота, поэтому, когда появ-
ляются такие вещи, как Вторая 
симфонии Малера, Четвертая 
симфония Шостаковича, сим-
фонии Прокофьева, Скрипич-
ный концерт Берга, то они гасят 
темную энергию, которая, без-
условно, существует в мире.

Как композиторы ее чув-
ствуют? 

К У З Ь М А  Б О Д Р О В :  У меня появи-
лось чувство тревоги и ожида-
ния чего-то нехорошего, когда 
загорелся Нотр-Дам, ведь это 
один из символов земного шара. 
Вскоре случилась пандемия. По-
том весь мир и вовсе скатился…

И что же делать? 
КУЗЬМА БОДРОВ: Точно — не раска-
чивать лодку. У меня есть много 
друзей, которые имеют иную 
гражданскую позицию, чем я, 
но по-человечески мы друг к 
другу относимся хорошо, никто 
никого не обижает, просто сей-
час такое время, когда нельзя 
будоражить общество. А если 
можешь помочь стране и обще-
ству, — помоги. 

Чем мы должны сейчас зани-
маться? Я не буду ходить по ули-
цам, орать: «Мы за Россию». Но 
я буду писать музыку для наше-
го, российского, слушателя. Я 
считаю, это и есть патриотизм 
— хорошо делать свое дело у 
себя дома. И если будет заказ от 
европейского оркестра, я с удо-
вольствием напишу и для них. 
Красота музыки в ее многооб-
разии, в том, что она питается 
разными соками.  А что рожда-
ется в вакууме, однобокости, 
кровосмешении? Только кар-
лики, как на картине Веласкеса 
«Менины».

Российской культуре зам-
кнутость не грозит. Мы сильно 
развернулись на Восток, и это 
наталкивает творцов на новые 
необычные решения, рожда-
ются новые жанры, новые язы-
ковые формы. Убежден, лет че-
рез десять мы увидим, как силь-
но наши культуры повлияли 
друг на друга. И ничего в этом 
влиянии плохого нет.

Ваше творчество стало уже 
одним из тех мостов, что 
продолжают соединять 
культуру России с европей-
ской. А как случилось, что 
вашу музыку решили испол-
нить в одной из европейских 
столиц для целой площади, ко-
роля и Папы Римского?  

КУЗЬМА БОДРОВ: Один мой знако-
мый священнослужитель пере-
дал диск с моей музыкой като-
лическому епископату, кото-
рый искал, кому бы заказать 
написание произведений для 
встречи Папы Римского с мо-
лодежью. Это называется като-
лический Всемирный день мо-
лодежи. Епископат отслушал 
диск и сказал, пусть попробует, 
напишет. Я написал «Санктус» 
(серафимская песнь) и номер 
Totus tuus (Весь твой) на слова 
Иоанна Павла II — и мои сочине-
ния приняли.

В 2011 году Всемирный день 
молодежи проходил в Мадри-
де, моя музыка в присутствии 
Папы Римского, короля и коро-
левы и более чем двух миллио-
нов людей звучала на площади 
Пласа-де-Сибелес и в пригоро-
де, на военной базе, где разме-
стили всех участников слета. 
Исполнял музыку Оркестр JMJ.  
С тех пор моя дружба с этим 
замечательным коллективом 
продолжается, они теперь су-
ществуют вне церкви, но тем 
не менее проводят концерты и 
регулярно присылают мне за-
казы. 

Также в Испании я продол-
жаю преподавать в Высшей 
школе музыки Катарины Гур-
ски. •

Константин Хабенский, 
Юрий Башмет и Кузьма Бодров 
купаются в овациях после 
спектакля «Не покидай свою планету». 

Мировая премьера Концерта № 2 для скрипки с оркестром прозвучала в Новосибирске, солировал Вадим Репин.

А К Ц Е Н Т

Чем мы должны заниматься? 
Хорошо делать свое дело у себя дома. 
Это и есть патриотизм

ИСКУССТВО 

В «Херсонесе 
Таврическом» 
откроют Музей 
христианства

ЕВАНГЕЛИЕ 
В КРЫМУ
Инга Бугулова

В Музее-заповеднике «Херсо-
нес Таврический» появится но-
вая экспозиция — ее посвятят 
христианству. О том, что там 
будет представлено, накану-
не обсудили на рабочей встре-
че в Крыму с участием предсе-
дателя Патриаршего совета по 
культуре митрополита Симфе-
ропольского и Крымского Ти-
хона и первого заместителя ми-
нистра культуры РФ Сергея Об-
рывалина. 

Главной темой встречи ста-
ли окончание строительства 
историко-археологического 
парка «Херсонес Таврический» 
и создание экспозиции первого 
в России Музея христианства.

«Современные мультиме-
дийные технологии будут со-
четаться с музейными экспо-
натами, благодаря чему посе-
тители смогут узнать об исто-
рии Херсонеса и всей страны 
от эпохи правления князя Вла-
димира и Крещения Руси до на-
ших дней», — сообщают в пресс-
службе минкультуры.

Участники встречи также об-
судили возможность наполне-
ния выставочных залов будуще-
го музея копиями артефактов 
из государственных музеев и 
частных коллекций. В собрани-
ях Музеев Московского Крем-
ля, Государственного истори-
ческого музея, Музея-заповед-
ника «Херсонес Таврический» 
и Музея им. Андрея Рублева 
хранятся памятники, расска-
зывающие историю зарожде-
ния христианства. Материалы, 
созданные на их основе, станут 
основой будущей экспозиции.

Как сообщил митрополит 
Тихон, одним из ключевых про-
странств Музея христианства 
станет зал, повествующий 
о евангельских событиях.

«Ведомством будет прорабо-
тан вопрос предоставления циф-
ровых копий живописных ше-
девров из фондов Третьяковской 
галереи и Русского музея, напи-
санных на данную тему», — сооб-
щают в минкультуре.  

МУЗЫКА

Английский 
музыкант 
отметил День 
космонавтики

ДОЛЕТИ 
С ДОЭРТИ
Александр Алексеев

Один из последних героев бри-
танского рока Питер Доэрти 
всегда был ни на кого не похо-
жим музыкантом.

В первом за девять лет аль-
боме All Quiet on the Eastern 
Esplanade своей группы 
Libertines он играет остросю-
жетный пост-панк в треке Run, 
Run, Run или смешивает в Night 
of the Hunter хриплые куплеты 
рок-н-ролла с вестерном, ки-
нематографическим нуаром и 
даже «Лебединым озером».

Музыку Чайковского Доэр-
ти знает не понаслышке — при-
езжал в Россию как победи-
тель поэтического конкурса 
Британского совета. И потом 
играл у нас в качестве звездно-
го гостя на музыкальных пре-
миях. А однажды, после цере-
монии в «Б1-Maximum» (ныне 
— Base-Club), уже разгорячен-
ный, спросил у оказавшихся 
рядом за кулисами музыкан-
тов «Мумий Тролля»: «Ну что 
мне еще надо в Москве посмот-
реть?!»

В итоге мы отправились на 
ВДНХ, к очень высокому по 
лондонским меркам (все-таки 
107 метров!) памятнику По-
корителям космоса. Расска-
зывали Питеру, любящему все 
необычное и выходящее за 
привычные рамки, о Гагари-
не и электронных фестивалях 
у этого монумента. Но он слу-
шал мало, переключившись 
на свои мысли. Сказал только, 
что всегда ценил что-то заоб-
лачное и далекое, к чему труд-
но прикоснуться. И рад бы 
уходить в такие вот темы, по-
чти ставшие мифологией для 
мечтателей. Но должен петь 
для тех, кто, как и он, выжил в 
рок-н-ролле. А потом и вовсе 
куда-то исчез. Взъерошенный, 
с большими печальными гла-
зами...

Зато теперь, как раз перед 
Днем космонавтики (наверное, 
даты просто совпали), впервые 
выпустил альбом, который по-
нравится и тем и другим.  

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 К

У
З

Ь
М

Ы
 Б

О
Д

Р
О

В
А

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 Т

Р
А

Н
С

С
И

Б
И

Р
С

К
И

М
 А

Р
Т

-Ф
Е

С
Т

И
В

А
Л

Е
М

ТЕАТР Et Cetera поставил 
«Любовную досаду» 
Мольера

Ни пяди дяде

Юрий Юдин

Сюжет «Любовной досады» основан на дикой и несу-
разной интриге. Хотя комедия как комедия: две с по-
ловиной влюбленных пары, крупные бури в изящном 
стакане, недослышки, обозначки и прочая травестия.  

Пьеса написана молодым Мольером и считает-
ся как бы не вполне мольеровской, этакой размин-
кой будущего мастера. (Как говорил один профес-
сор, «ранние стихотворения Лермонтова, к сожале-
нию, дошли до нас».) Постановщик Григорий Дитят-
ковский рассказывает, что прельстился прежде всего 
красотой и живостью перевода Татьяны Щепки-
ной-Куперник. Текст в спектакле бережно сохранен, 
хотя действующие лица основательно прополоты.

Сколько-нибудь искушенный зритель, идучи нын-
че на Мольера, уверенно предвидит, что часть акте-
ров будет испытывать мучения с декламацией (это 
французы отродясь купаются в риторике, а у русской 
актерской школы другие достоинства). Что ветхое 
остроумие будет по мере сил вытесняться режиссер-
скими гэгами. А если он вдобавок читал пьесу, то сме-
ло заключит, что 
иначе как в манере 
театра абсурда по-
ставить ее сегодня 
невозможно.

И этот самона-
деянный знаток 
потерпит конфуз 
по всем направле-
ниям. 

Декламация и 
впрямь причудли-
ва. Влюбленный 
Эраст (Федор Бав-
триков) просто-та-
ки смакует слова 
во рту, как в Ма-
лом театре былых 
времен. Его сопер-
ник Валер (Павел 
Галынский) лает 
громко и отрывисто, как на капитанском мостике во 
время шторма. Слуги пересыпают свои речи сверх-
штатными междометиями «эх», «ну», «глядь», отче-
го классический александрийский стих рассыпается 
в труху, зато труха эта приобретает острый просто-
речный колорит. И лишь главная героиня, девица на 
выданье Люсиль (обольстительная Анастасия Шу-
милкина) журчит стихами гладко и непринужденно.

Но в эти тонкости вслушиваешься только первые 
десять минут. Дальше тебя затягивают жернова мо-
льеровского фарса, вроде бы несуразного, но неотра-
зимо победительного. 

Никаких особенных гэгов. Актеры только слегка 
подмигивают в неловких местах, ничуть не замедляя 
при этом по-военному размеренного действия. Разве 
что монолог Маскариля, слуги Валера, в силу рече-
вых спотыканий кажется затянутым. Хотя пластиче-
ски и физиогномически Андрей Кондаков в этой роли 
вполне убедителен. 

Никаких заигрываний с современностью или на-
рочитых абсурдизмов. Напротив, спектакль вполне 
историчен. Это XVII век, переломный во многих от-
ношениях. Аристократические понятия о чести сме-
няются мещанским чувством собственного досто-

инства. Мужчины, даже одержимые любострастием, 
прежде всего озабочены, как бы не показаться смеш-
ными (что в комедии особенно трогательно). А жен-
щины ведут себя как у Островского: «Они мучают 
для того… как бы это… чтобы вперед вознаградить 
себя за те права, которые они потом теряют». 

Дух торговли и юриспруденции грядет и побе-
ждает. Всё в дом, всё в дом, ни пяди дяде. И спектакль 
между делом, без лишней дидактики, дает об этом 
адекватное представление. 

Главная сценическая конструкция (художник 
Анастасия Глебова) — огромная ширма, расписанная 
сценами из Ватто. В ней прорезаны двери, дверцы, 
окна и иллюминаторы. Иногда эта ширма оборачива-
ется изнанкой (это сигнал: сейчас начнут распуты-
вать сюжетные узлы, показывать подоплеку). С из-
нанки это система мостиков, площадок и лесенок. 

Антураж дополняют разновысокие табуретки. 
Так выражается иерархия, свойственная классициз-
му. Дело тут не только в гонке амбиций и кошельков. 
Каждой добродетели, каждому пороку — хитрости, 
великодушию, тщеславию, трусости, гневу, мудро-
сти — отведена своя полочка или ступенька на пьеде-
стале.  

На одной кулисе закреплен колокол типа кора-
бельной рынды. Бой его как бы одергивает заиграв-
шихся лицедеев. На другой кулисе — гобеленовый 
шнур, уходящий под небеса. Это звонок для слуг, а 
в переносном смысле — для дежурных ангелов. Ведь 
именно слуги у Мольера осуществляют всю меха-
нику действия, пока их хозяева принимают позы и 
произносят речи. Кстати, в спектакле часть слуг и 
других персонажей второго плана сливаются в нерас-
члененную массу, что производит дополнительные 
комические эффекты.

Спектакль получился очень смешной, граци-
озный, хорошего вкуса. И при этом основанный на 
чисто мольеровских ресурсах, без постороннего 
оживляжа. Все актерские работы хороши по-своему, 
но отдельно хочется выделить Владимира Селезнева 
в роли благородного отца-резонера, в общем-то, не-
благодарной. •

Мужчины, даже одержимые любострастием, прежде всего 
озабочены, как бы не показаться смешными. 

Классический 
александрийский 
стих рассыпается 
здесь в труху, 
зато труха 
эта приобретает 
острый 
просторечный
колорит
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Папины дочки. Новые» — 
на телеканале СТС, с 15 апреля в 
19.30 
На СТС выходит долгожданное про-

должение сериала «Папины дочки. 

Новые». Первый сезон комедии 

только в телеэфире посмотрели 37 

миллионов зрителей. 

По сюжету спустя полгода после 

ухода Даши Веник (Филипп Блед-

ный) продолжает оттачивать быто-

вые и родительские навыки, парал-

лельно разбираясь с карьерой и лич-

ной жизнью. Этому не способствуют 

члены большой семьи, которые под-

кидывают новые проблемы. Соня 

(Полина Денисова) ищет себя, про-

буя профессии от актрисы до худож-

ницы, Лиза (Вита Корниенко) и Диа-

на (Ева Смирнова) соперничают во 

всем, а чрезмерная самостоятель-

ность Арины (Полина Айнутдинова) 

чуть не приводит к катастрофе. 

Во втором сезоне к своим ролям 

вернутся Андрей Леонов, Нонна 

Гришаева, Мирослава Карпович, Да-

рья Мельникова, Лиза Арзамасова, 

Ольга Волкова, Алексей Демидов и 

другие актеры. Приятным сюрпри-

зом станет возвращение лучшего 

друга Сергея Васнецова — стомато-

лога Антонова, которого играет 

Александр Самойленко. «Казалось 

бы, прошло много лет, а зритель не 

меняется: ему все так же нравятся 

добрые истории с хорошим фина-

лом, — признается актер. — Нет ниче-

го важнее семьи, и я рад быть частью 

проекта, который напоминает об 

этом».

В новом сезоне зрителей ждут яркие 

камео Влада А4 и Ильи Авербуха, ко-

торый снимался вместе с супругой 

Лизой Арзамасовой. «Как и «Ледни-

ковый период», «Папины дочки» ста-

ли культовыми для своего поколе-

ния, — говорил он. — Сериал родной 

для нашей семьи, в других случаях я 

бы не согласился. Я всего однажды 

снялся в кино. Тогда мне казалось, 

что могу стать большим актером. Но, 

увидев себя на экране, понял, что это 

первый и последний раз, что эта 

история абсолютно не по мне. В «Па-

пиных дочках», так как я играл само-

го себя, а всё остальное сделала 

Лиза, думаю, что справился».

Режиссеры второго сезона — Дмит-

рий Грибанов («Вампиры средней 

полосы») и Аскар Бисембин («Два 

холма»). Над сценарием новых се-

рий работали авторы первых сезо-

нов «Папиных дочек», «Чебурашки», 

«Последнего богатыря» и других хи-

тов.

Сразу после телеэфира  второй се-

зон сериала выйдет в онлайн-кино-

театрах  Okko, START, Wink, «Иви» и 

«Кинопоиск». 

«Слово пацана. Кровь на асфаль-
те» — на телеканале НТВ, с 15 
апреля в 23.00
По сюжету перестройка уже шагну-

ла с кремлевских трибун на улицы 

больших и малых городов. Совет-

ский Союз умирает на глазах, и вме-

сте с предчувствием перемен, сво-

бодой слова, музыки и цен появляет-

ся и свобода от совести, граничащая 

с беспределом. Пока родители бо-

рются за выживание, брошенные 

всеми дети сбиваются в уличные 

стаи и «бьются за асфальт». 

Главный герой Андрей — 14-летний 

мальчик из интеллигентной семьи, 

который регулярно сталкивается с 

прессингом уличных подростков. 

Чтобы защитить себя, он заводит 

дружбу с «пацанами». Один из них — 

Марат — становится проводником 

Андрея и зрителя в сложноустроен-

ный мир улиц.

Feduk, старт нового тура «Любовь 
в твоем городе», Санкт-Петербург, 
клуб «А2», 12 апреля; Москва, 
клуб VK Stadium, 14 апреля
Популярный рэпер-романтик, с низ-

ким, драматичным и порой то рез-

ким, то обволакивающим тембром 

голоса, начинает тур с двух столиц. И 

хотя в декабре Feduk выступал, на-

пример, в Сочи, где пел и под гитару, 

— это будут его первые большие га-

строли по стране после рождения 

дочери Нины, которой в марте ис-

полнилось два года.

Время для начала тура выбрано 

очень удачно — две недели назад на 

экраны страны вышла новая роман-

тическая сказка «Летучий корабль», 

которая уже уверенно бьет рекорды 

проката. И имя Федука (он же Федор 

Инсаров, взявший такой псевдоним, 

поскольку провел детство в Венгрии, 

а тамошние сверстники выговарива-

ли его имя только так) сейчас на слу-

ху у самой разной аудитории. Во 

многом благодаря прозвучавшей в 

нем песне Максима Дунаевского на 

стихи Юрия Энтина «Ах если бы сбы-

лась мечта моя», которую Feduk ис-

полнил вместе с Анной Пересильд.

И до этого он отличился — выпустил 

сингл «Космос» (с OSA), а еще рань-

ше вышел фит (или — дуэт) «Кабы не 

было тебя» с рекордно востребован-

ной ныне Клавой Кокой, который 

тоже заставил о себе говорить. Ли-

рика на грани эмоционального сры-

ва и попытка успокоить себя полу-

ночным заговором на утихание кро-

ви. Пусть чаще и вспоминали все-та-

ки снятый на этот трек видеоролик о 

бывших влюбленных, не желающих 

смириться с потерей друг друга.

Очень уж он запоминался: героиня 

Клавы Коки похищала Федука из сту-

дии и полночи возила в багажнике 

машины по Москве. В другой раз уже 

он угонял трейлер с ней внутри со 

съемочной площадки… Непонятно 

только, каким образом и кто был за 

рулем, а кто похищенным, когда в за-

вершение клипа обе машины стал-

кивались в лобовую посреди ночной 

трассы.

В песнях Федука таких экстримов, 

как правило, нет.

Этого 32-летнего артиста и любят за 

другое: за эмоциональную, но сдер-

жанную «без соплей» и истерик по-

дачу. За стремление делать не толь-

ко запоминающие тембрами биты, 

но и качественную музыку.

А порой и за самоиронию, и оберто-

ны, опробованные Федуком еще в 

его раннем хите — «Розовое вино» 

(дуэт с Элджеем, с которым они по-

том долго ссорились, выясняя, чье 

имя в их содружестве должно стоять 

первым). Затем рэперы все-таки по-

мирились, иногда снова выступают 

вместе.

В каждом из городов тура ждут и му-

зыкантов-гостей — Feduk любит ис-

полнять дуэтные треки. Имен пока 

не называет, предпочитая спраши-

вать в соцсетях, кого бы хотели услы-

шать вместе с ним сами зрители. Мо-

гут быть любые неожиданности, по-

скольку Feduk помимо традицион-

ного рэпа теперь исполняет и трэп, и 

хаус. Есть у него даже городская ли-

рика, которая появилась в недавнем 

альбоме «В тон улицам», равно как и 

акустическая гитара, которую ар-

тист теперь берет с собой на гастро-

ли.  

Опера «Садко», Историческая 
сцена Большого театра России, 
Москва, 12—14 апреля
Знаменитая постановка Дмитрия 

Чернякова («лучшая работа режис-

сера в опере» по версии «Золотой 

маски»-2021) возвращается в афишу 

в рамках Фестиваля к 180-летию со 

дня рождения Николая Римского-

Корсакова, проводимого уже объе-

диненными Большим и Мариинским 

театрами. Смотр собрали в блиц-ре-

жиме из «закромов» репертуаров 

обоих коллективов.

В программе фестиваля — коллекция 

фактически из всех главных опер 

композитора. Но только «Садко» 

представляет современный, а не му-

зейно-исторический взгляд на худо-

жественное наследие юбиляра. 

Для Дмитрия Чернякова сочинения 

Римского-Корсакова особая, в опре-

деленном смысле даже доминирую-

щая тема в его творчестве. Уже пять 

из 15 опер освоены режиссером: 

«Сказание о невидимом граде Ките-

же и деве Февронии» было поставле-

но не только в Петербурге, но и в Ам-

стердаме, в Барселоне; «Царская не-

веста» — в Берлине и Милане; «Сне-

гурочка» — в Париже; «Сказка о царе 

Салтане» — в Брюсселе и Страсбурге, 

а «Садко» — эксклюзивно только в 

Москве. Спектакль столь масштабен 

и технологически сложен, что у него 

практически нет шансов на гастроли 

или заимствование другим театром. 

Редкая возможность его увидеть — 

исключительно в Большом.

Римский-Корсаков дал своей опере 

необычное жанровое определение 

— опера-былина. Обратившись к нов-

городским преданиям (либретто 

композитора и Владимира Бельско-

го), он создал произведение эпиче-

ского размаха. Массовые сцены че-

редуются с лирическими эпизодами, 

отличающимися изысканной красо-

той мелодий. Музыкальный язык, ко-

торым написана опера, автор назвал 

«былинным речитативом».

Премьера «Садко» состоялась 14 

февраля 2020 года. В октябре 2021 

года на двадцатом представлении 

произошел трагический инцидент: 

погиб 37-летний  артист миманса Ев-

гений Кулеш, которого придавило 

декорацией. И хотя в итоге расследо-

вания случившееся было признанно 

роковым стечением обстоятельств, 

в котором нет вины ни постановщи-

ков, ни театра, спектакль, естествен-

но, был поставлен на длинную паузу 

в два с половиной года.

По сути, капитальным возобновле-

нием спектакля занималась вся по-

становочная команда во главе с 

Дмитрием Черняковым и дириже-

ром Тимуром Зангиевым. В нынеш-

ней серии спектакля заглавную роль 

исполнят участники премьеры: На-

жмиддин Мавлянов и Иван Гынгазов. 

В иных партиях в одном составе бу-

дут также солисты, задействован-

ные в премьере, в другом — совер-

шенно новые лица. Надежда Павло-

ва и Юлия Музыченко будут Волхо-

вой, а Ксения Дудникова и Елена 

Максимова — Любавой; и также Ва-

дим Волков и Артем Крутько (гусляр 

Нежата), Андрей Валентий и Алек-

сей Тихомиров (Варяжский гость), 

Алексей Неклюдов и Константин Ар-

темьев (Индейский гость), Василий 

Ладюк и Павел Янковский (Веденец-

кий гость). Именно перед этими пев-

цами и их коллегами стоит задача 

вдохнуть вторую жизнь в грандиоз-

ный спектакль с драматической 

судьбой, в котором есть и волшебст-

во сказки, и чудо любови , и дань 

истории Большого театра. 

Премьера театрально-докумен-
тального проекта «Королев. 
Главный», Мемориальный музей 
космонавтики, Москва, 
12 — 15 апреля
Этот спектакль — еще один проект 

театра «Белое облако», который с 

2010 года существует под руковод-

ством заслуженного артиста Рос-

сии, актера театра им. Вахтангова 

Владислава Демченко и выпустил 

уже целый ряд экспериментальных 

постановок. 

Из последних — российско-итальян-

ский спектакль «Белые ночи Вене-

ции», посвященный режиссеру Лу-

кино Висконти, и музыкальная фан-

тазия «Жизнь как сон», созданная по 

мотивам одноименной новеллы и 

обрамленная итальянской музыкой.

Теперь творческая команда сосре-

доточилась на совсем ином материа-

ле: документальных свидетельствах 

о личности знаменитого конструкто-

ра Сергея Королева. 

«О нем много говорят, однако сов-

сем мало известно о его личности. 

Поэтому одной из главных задач на-

шего проекта было восполнить этот 

пробел и рассказать о становлении 

Королева, воплощении его мечты, и 

наряду с этим о великих победах на-

шей страны, ведь у каждого россия-

нина имя Королева ассоциируется с 

первенством СССР в освоении кос-

мического пространства», — расска-

зывает Владислав Демченко.

Создатели постановки уверяют: 

«Королев. Главный» — первая попыт-

ка отразить личность конструктора с 

помощью театрального языка. В ос-

нове сценической версии — уникаль-

ные документальные и архивные ма-

териалы: личная переписка Короле-

ва, его мысли, внутренние конфлик-

ты, переживания и, конечно же, по-

лет, который человечеству удалось 

осуществить под его руководством.

Место премьеры выбрано не слу-

чайно — Музей космонавтики в Мо-

скве является одним из главных хра-

нителей истории покорения космо-

са, и Сергею Королеву там уделено 

особое место. Неслучайна, конечно, 

и дата премьеры, начиная со Дня кос-

монавтики зрители смогут увидеть 

постановку на протяжении четырех 

вечеров подряд.

На сцену выйдут Влад Демченко, 

Анна Халилулина, Никита Бахметь-

ев, Станислав Пеховский, Данила 

Гульков и Денис Баталенко. Режис-

сер — Владимир Киммельман. 

Премьера литературно-музыкаль-
ного вечера «Смотришь в небо и 
видишь — звезда...», МХТ им. 
Чехова, 13 апреля
Впервые этот вечер был представ-

лен публике там, где открываются во-

рота в космос, — на Байконуре. Ми-

нувшей осенью там прошли гастро-

ли МХТ, приуроченные к полету рос-

сийского экипажа на МКС, и мхатов-

ская премьера стала посвящением 

тем, кто воплощает мечты о небе.

Теперь песни, стихи и проза о сияю-

щей бездне над земной суетой, о 

том, что манит и поднимает нас 

ввысь, прозвучат и в столице. Их ис-

полнят звезды первой величины и те, 

кто появился на театральном небо-

склоне недавно.

Гости услышат произведения Ломо-

носова и Высоцкого, Бунина и Па-

стернака, Маяковского и Ахмадули-

ной, Бальмонта и Бродского. 

На сцене — Константин Хабенский, 

Николай Чиндяйкин, Кристина Ба-

бушкина, Ольга Литвинова, Данил 

Стеклов и другие. 

Режиссер — Марина Брусникина. 

КИНО «Собачья жизнь: друзья навек»: простые истины и мы

Дом там, где я сам
ВЫСТАВКА В Центре Betón — советская фотография 1920—1930-х

От А до Я
Валерий Кичин

В
осток, несомненно, дело 
очень тонкое. Встречаясь с 
фильмами Китая, Кореи 

или Таиланда, не всегда пой-
мешь, это такая национальная 
актерская школа или просто 
плохо играют, нещадно пережи-
мая эмоции, — не переживая, но 
обозначая чувства, примерно 
как иероглиф обозначает не 
букву, а понятие, смысл. Другая 
система культурных сигналов, 
другие традиции и навыки об-
щения с искусством, другой ху-
дожественный язык.

Китайский фильм «Собачья 
жизнь: Друзья навек» сначала 
удивит прямолинейно, на пол-
ной актерской выкладке обо-
значенными эмоциями: если 
любовь — то умиленная улыбка 
до ушей, если удивление, то гла-
за лезут на лоб. Но как только 
смиришься с новыми условия-
ми игры и их примешь, фильм 
начинает всерьез забирать. Не 
витиеватыми зигзагами сюже-
та, а принципиальной традици-
онностью и предсказуемостью 
событий. Эта семейная картина 
несет простейшую, но базовую 
мудрость, благодаря которой 
жизнь на земле продолжается.

По жанру это смесь драмы 
взросления с драмой отцов и де-

тей, историей любви и сказкой о 
том, какую роль в нашей жизни 
играют четверолапые друзья. 
Героиню фильма, школьницу Ли 
Ян мы встречаем, когда счаст-
ливое семейство гоняет на лы-
жах по склонам живописных 
гор, и этим простодушным сча-
стьем переполнен каждый кадр, 
любой пейзаж ликует, и все за-
лито ослепительным светом. Но 
потом все оборвется трагедией: 
отец умирает, семья сиротеет, 
мама сбивается с ног, пытаясь 
вдохнуть жизнь в потерявший 
хозяина ресторанчик, дочка за-
брасывает учебу. И тут явится 
непрошеный гость — разлапи-
стый щенок лабрадора почему-
то решил, что девочка Ли Ян бу-
дет его хозяйкой, что он нужен 
ей, а она — ему. Прибегает с ули-
цы и, несмотря на протесты 
мамы, добивается своего.

С появлением этого нового 
героя фильм выруливает еще и 
на тропу мистики. Ни на чем не 

настаивая, не впадая в потусто-
ронний экстаз, он мягко намек-
нет на возможность переселе-
ния душ — уж больно часто ще-
нок напоминает об ушедшем 
отце, его замещая. То обнару-
жит любовь к кока-коле, кото-
рой баловался отец, — и хозяева 
назовут собачку Колой. То с хо-
рошим знанием дела подскажет 
рецепт фирменного отцовского 
блюда, которое привлекало к 
ресторану клиентов. Он станет 
членом семьи, вместе с нею под-
растая, взрослея, старея и при-
ближаясь к неизбежному концу. 
Ну а в финале, больной и умира-
ющий, он возьмет на себя роль 
отца, из последних сил прово-
див дочку к венцу и выполнив 
таким образом отцовский долг.

К этому моменту зритель 
уже забывает о «трудностях пе-
ревода» и глотает слезы, вни-
мая, как рядом с одной угасаю-
щей жизнью набирает силы дру-
гая, как вершится вечный кру-

говорот поколений, передаю-
щих друг другу простые, но 
умиротворяющие душу мудро-
сти. Фильм выходит на широ-
кую дорогу мелодрамы, знако-
мой во всех деталях, но завора-
живающей убежденным, проби-
вающим все невзгоды стремле-
нием к гармонии с окружаю-
щим миром и с самими собой.

Как в любом семейном филь-
ме, режиссер Ван Сяоле забо-
тится, чтобы никто в зале не за-
скучал. И даже в таком мирном 
сюжете находит место для ли-
хой погони и для комично роб-
кой юношеской любви, когда 
парнишка оказывается значи-
тельно нерешительней не по го-
дам рассудительной девочки. 

Фильм требует терпимости к 
уже забытой дозе условного. 
Это касается счастливой осо-
бенности восточных людей — 
они молодо выглядят. Что по-
зволяет 33-летней Тань Сунъ-
юнь играть разные возрасты — 
от девочки-подростка до неве-
сты на выданье. Зато ее мать 
легко принять за старшую се-
стренку, а деда — за рано посе-
девшего подростка. Влюбленно-
го парнишку играет, сильно пе-
реигрывая, 29-летний Цзян 
Лун, и ему дарована ключевая 
фраза-слоган: «Дом там, где я 
сам». Заметно меняется только 
лабрадор Кола — его играют раз-
ные собаки, но играют гениаль-
но: их говорящие глаза способ-
ны сказать нам больше, чем 
иной пространный монолог — 
укоряют, молят, тоскуют или 
радуются, ввинчиваются в 
душу. Этот песик Кола очень 
важный персонаж фильма — он 
ведет в нем тему бескорыстной 
верности и абсолютной, ничем 
не замутненной любви. И невоз-
можно отрешиться от подозре-
ния, что животные знают о нас 
больше, чем мы сами, о нас за-
ботясь и нас оберегая.

Вот так и получилось, что 
преувеличенно сентименталь-
ная и необычно прямолинейная 
во всех составляющих, но обез-
оруживающе искренняя, излу-
чающая человеческое тепло 
картина заставляет заново об-
думать многое такое, что мы до 
сих пор считали не более чем 
трюизмом. И вспомнить, что 
это сочетание трюизмов — и 
есть наша короткая хрупкая 
жизнь. 

Жанна Васильева

Ц
ентр Betón представил 
свою богатую коллекцию 
советской фотографии 

1920—1930-х годов. Представил 
по алфавиту. Начинается про-
ект с работ Марка Альперта и 
Николая Андреева и заканчива-
ется фотографиями Абрама 
Штеренберга, Леонида Шокина, 
Аркадия Шайхета. Собственно, 
выставка так и называется — 
«Алфавит». Куратор Алексей 
Логинов, подчеркивает, что все 
работы на выставке оригиналь-
ной печати именно 1920—1930-
х годов. 

Алфавитный подход отсыла-
ет как к логике списка в клас-
сном журнале, так и к разговору 
Маяковского с Пушкиным. 
Помните, в «Юбилейном»? 

«После смерти нам стоять 
почти что рядом: вы на Пе, а я на 
эМ. Кто меж нами? С кем велите 
знаться? Чересчур страна моя 
поэтами нища. Между нами — 
вот беда — подзатесался Надсон. 
Мы попросим, чтоб его куда-ни-
будь на Ща!»

Алфавит выглядит тем ран-
жиром, который смертные не 
могут изменить. Тем не менее 
он тут — и синоним объективно-
сти, беспристрастности вечно-
сти. 

«Алфавит» в Центре Betón 
демонстрирует, что, во-первых, 
фотографами страна моя и во 
времена Маяковского не нища. 
Во-вторых, что подход к ориги-
нальному отпечатку как к уни-
кальному произведению рабо-
тает во многих случаях. По 
крайней мере, когда дело дохо-
дит до аукционов и продаж. 

Автопортрет Николая Сви-
щова-Паола, напечатанный в 
технике бромойля, нужно, раз-
умеется, смотреть в оригинале: 
легендарный мастер тут сорев-
нуется с живописными психо-
логическими портретами. Идея 
уникального отпечатка близка 
и мастеру русского пейзажа Ни-
колаю Андрееву, чье наследие 
недавно представляла Третья-
ковская галерея, и пикториали-
сту Василию Улитину с его фото 
паутинки и тихими пейзажа-
ми… Леонид Шокин, снимав-
ший и бабу с коромыслом, ба-
лансирующую с ведрами на 
снежном склоне, и грузчиков в 
Кимрах, явно интересовался на-

родными типами и жанровыми 
сценкам в духе передвижни-
ков… Фотограмму Александра 
Хлебникова, превратившего 
портрет шарфа в текучий образ 
«реки», тоже лучше смотреть 
«живьем». Наконец, раскра-
шенные отпечатки, столь попу-
лярные еще в конце XIX века, и в 
1930-е годы не спешат сойти со 
сцены. Портрет актрисы Ольги 
Андровской в роли Сюзанны в 
«Женитьбе Фигаро», сделанный 
С. Брансбургом в 1932 году, — 
тому свидетельство. 

Правда, алфавит — ранжир, 
который историю выводит за 
скобки. С этой точки зрения 
идея прибегнуть к логике алфа-
вита при подготовке выставки, 
посвященной бурному истори-
ческому периоду, похожа на ход 
конем. Или на род обходного ма-
невра, позволяющего вывести 
историю за скобки и предста-
вить ее «в лицах». Правда, пред-
ставление «в лицах» подразуме-
вает рассказ о фотографах. На 
выставке нет и кратких спра-
вок. И это, как сказал Алексей 
Логинов, принципиально: «Мы 

не хотели повторяться. Вся ин-
формация есть в интернете». 

Впрочем,  историческая 
«рама» на выставке обозначена 
советскими журналами — от 
«Фотографа» и «Советского 
фото» до «Огонька» и «СССР на 
стройке». Они указывают на 
контекст, в котором фотогра-
фии предстояло сыграть роль 
визуального «алфавита» совет-
ской власти. 

В 1920—1930-е годы фотогра-
фы старой школы, которые це-
нили именно качество отпечат-
ка, съемки и предпочитали сю-
жеты, проверенные веками жи-
вописи, вроде обнаженной на-
туры, портретов и сельских ви-
дов, оказались авторами нон 
грата. Да, их работы эффектно 
представляли советское искус-
ство на зарубежных выставках. 
Валерий Стигнеев, один из са-
мых основательных историков 
советской фотографии, в книге 
«Зарождение советской фотог-
рафии. 1920-е годы» описывал 
страсти, кипевшие в 1929 году в 
Доме печати на обсуждении со-
ветских зарубежных выставок. 

Тогда Григорий Болтянский, 
возглавлявший фотосекцию Об-
щества друзей советского кино, 
сказал фотохудожникам: «Вы 
думаете, что работаете для веч-
ности. Ошибаетесь. Вы работае-
те для археологии. Если хотите 
работать для вечности — фикси-
руйте современность. Идите на 
фабрики, в клубы, на стройку, 
станьте попутчиками пролета-
риата».

А уж репортерам было вовсе 
не до вечности. Как с горечью 
признавался в том же 1929 году 
великолепный репортер Арка-
дий Шайхет, «редакционные ра-
ботники любят прежде всего 
снимки, где все события уложе-
ны в совершенно привычные и 
доступные читателю формы». 
Штамп, от которого нельзя от-
клониться, будет претендовать 
на портрет современности, если 
не вечный, то идеальный. Его 
назовут «соцреализмом». 

Собственно, именно поэтому 
так интересна нынешняя выстав-
ка «Алфавит». Она доказывает, 
что раскопки культурного слоя 
могут быть делом вполне акту-
альным и современным. Благо 
избавление от штампов, тем бо-
лее тиражированных, — вечная 
задача. Выставка открыта до 26 
мая. 

В СССР в 1920—1930-х годах фотогра-
фия, как и вся страна, претерпела 
большие изменения.

А К Ц Е Н Т

Алфавит тут — синоним объективности, 
беспристрастности вечности 

Приблудный песик Кола решил, что теперь девочка Ли Ян будет его хозяйкой, что она нужна ему, а он нужен ей.

На концертах тура Feduk споет 
и с приглашенными музыкантами. 

В МХТ о звездах расскажут «звезды» 
— в их числе Николай Чиндяйкин и 
Данил Стеклов (на фото).

«Садко» Дмитрий Черняков поставил только в Большом театре. При этом 
спектакль столь масштабен, что у него почти нет шансов на гастроли. 

Новый сезон «Папиных дочек» выйдет сначала в телеэфире, а сразу после  
посмотреть его можно будет почти во всех онлайн-кинотеатрах. 

А К Ц Е Н Т

Сентиментальный, но искренний, излу-
чающий тепло фильм заставит обдумать 
то, что мы привыкли считать трюизмом 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

с Марией Бабаловой
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ В ключевой для золотой гонки встрече сразятся лидеры — «Зенит» и «Краснодар»

Час «быков»
Илья Соболев

З
олотая гонка чемпионата 
страны, возможно, близ-
ка к своей кульминации. В 

рамках 24-го тура Российской 
премьер-лиги между собой сы-
грают два главных претендента 
на титул. «Краснодар» примет 
питерский «Зенит». 

Напомним, их встреча в пер-
вом круге завершилась ничьей 
1:1, что позволило «быкам» 
уйти на зимний перерыв лиде-
рами. С тех пор многое изме-
нилось. Например, у «Красно-
дара» произошла рокировка на 
тренерском мостике: вместо 
серба Владимира Ивича пришел 
Мурад Мусаев, уже работавший 
в «Краснодаре».

Это не единственная звуч-
ная афиша тура. В столичном 
Черкизове сразятся «Локо-
мотив» и ЦСКА. Впрочем, удел 
обоих клубов, скорее всего, — 
борьба за медали. Во всяком 
случае, так считает один из 
авторитетнейших представи-
телей отечественного тренер-
ского цеха Александр Тарха-
нов, который специально для 
«РГ» прокомментировал глав-
ные события предстоящего 
уик-энда.

Александр Федорович, матч 
«Краснодар» — «Зенит» — 
определяющий для чемпи-
онской гонки?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Да, это клю-
чевой матч. Выиграет «Зенит» — 
оторвется, если победит «Крас-
нодар», шансов стать чемпио-
ном будет у него больше. Реша-
ющая игра.

Можно сказать, что встреча 
с «Зенитом» станет глобаль-
ной проверкой амбиций Му-
рада Мусаева, вернувшегося на 
тренерский мостик «Крас-
нодара»?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Тренер всегда 
проверяется. Особенно когда 

идет борьба за первое место. 
Многое зависит от того, как он 
подготовит игроков и психоло-
гически, и тактически. Много 
нюансов.

Под руководством Мусаева 
«быки» все еще претенденты 
на чемпионство?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Эту команду 
все-таки сделал Ивич. Он довел 
«Краснодар» до первого места. 
А Мурад должен продолжить. 
Получится у него или нет, это 
другой вопрос.

Но лично вы в Мусаева 
верите?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Он же уже в 
«Краснодаре» работал, как тут 
не верить. В Азербайджане он 
хорошо сработал. Последний 
год у него не получился, а так он 
там второе место со своей ко-
мандой занял.

«Зенит» все-таки фаворит?
АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: В таких играх 
нет фаворитов. Тем более матч 
в Краснодаре будет. У «Зенита» 
опять же Вендела в составе не 

будет, который их игру опреде-
ляет. Петербуржцы тоже не так 
уж прямо уверенно играют. Вон, 
у себя дома «Балтику» с трудом 
обыграли.

Зато теперь можно го-
ворить: у «Зенита» есть 
Педро.

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Есть. Но он 
молодой еще. Может сыграть, 
может не сыграть. Повторюсь, 
важный фактор, что «Зенит» иг-
рает в гостях. Я очень неуверен, 
что Питер выиграет.

А «Динамо»? Все еще участ-
ник борьбы за «золото»?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Навряд ли. 
Они еще с «Уралом» играют. 
Екатеринбургу отступать не-
куда, «Урал» будет биться и так 
просто не уступит.

Значит, и у «Локомотива» 
с ЦСКА чемпионских пер-
спектив вы в этом сезоне не 
видите?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Так и есть. Но 
за медали поборются. Особен-
но ЦСКА. У «Локомотива» ве-
дущие игроки выбыли. В этой 
игре, возможно, такие потери 
скажутся. В предыдущем мат-
че с «Ахматом» не сказались. 
Но «железнодорожники просто 
были сильнее. А тут соперник 
посерьезнее будет.

Сакраментальный вопрос: 
а что происходит со «Спар-
таком»?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Там вообще 
непонятная ситуация. И это 
сказывается на игре. Очень не-
понятная. Могут выстрелить, а 
могут совсем плохо сыграть. С 
тем же «Динамо» им просто по-
везло, были вратарские ошиб-
ки. А «Сочи», думаю, спарта-
ковцев обыграет. Южане бо-
лее стабильную игру сейчас 
демонстрируют. Если только 
«Спартак» не покажет супер-
футбол. Но пока предпосылок 
для этого не видно.

Когда услышали имя нового 
кандидата на пост главного 
тренера «Спартака» нидер-
ландца Паскаля Янсена, кото-
рого и специалисты не все зна-
ют, о чем подумали?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Надо спро-
сить, кто выбирает этих тре-
неров. Кто Абаскаля привез, кто 
вот этого специалиста, которо-
го вы назвали, привозить со-
бирается. Не понимаю, почему 
они так настроены на иностран-
цев. Понимаю еще, когда сербов 
берут, это наши братья.

Кто из наших способен взять-
ся за «Спартак»?

АЛЕКСАНДР ТАРХАНОВ: Есть и Кар-
пин, и Черчесов. Вообще всю 
жизнь «Спартак» тренировали 
спартачи. Потому и добивались 

успеха. Только один иностранец 
с «красно-белыми» чемпионом 
стал. И все равно потом прова-
лился. Пора «Спартаку» возвра-
щаться к корням.  

В первом круге «Зенит» 
и «Краснодар» сыграли вничью — 1:1.А К Ц Е Н Т

Александр Тарханов: В таких играх 
не бывает фаворитов. 
Не уверен, что «Зенит» выиграет

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Сине-гранатовые» обыграли в гостях «ПСЖ» в первом 
четвертьфинальном матче главного еврокубка

Прыжок «Барсы»
Артур Нанян 

О
дин из лидеров ис-
панского первен-
ства «Барселона» 
сделала большой 
шаг на пути к полу-
финалу Лиги чем-
пионов, добившись 
волевой победы в 
гостях над «ПСЖ» 

(3:2) в первой встрече 1/4 фина-
ла турнира.

Удивительный сезон прово-
дят «сине-гранатовые». В кон-
це января после унизительного 
домашнего поражения от «Ви-
льярреала» (3:5) тренер «Бар-
селоны» Хави объявил об ухо-
де из клуба грядущим летом. К 
тому моменту «блауграна» се-
рьезно отставала от «Реала» 
и «Жироны» в национальном 
первенстве и только готовилась 
к старту плей-офф Лиги чемпи-
онов. Казалось, ничего хороше-
го команду не ждет. Но «Барса» 
преобразилась.

Шутка ли: в 12 матчах по-
сле того самого заявления Хави 
«сине-гранатовые» не знают 
поражений. Каталонцы здорово 
проявляют себя в главном евро-
кубке. В 1/8 финала не без труда, 
однако подопечные Хави про-
шли чемпиона Италии «Напо-
ли», а теперь близки к тому, что-
бы выбить «ПСЖ». А ведь пари-
жане никому не проигрывали с 
начала ноября — в 28 матчах.

Самое интересное, что «Бар-
селона» уступала в Париже 1:2, 
однако голы датчанина Андре-
аса Кристенсена и бразильца 
Рафиньи принесли каталонцам 
важнейшую победу. Впрочем, 
по мнению Хави, фаворитом в 
этой паре остается «ПСЖ».

— Горжусь своей командой, 
хотя по-прежнему считаю фран-
цузов фаворитами. Мы не поз-
волили им проявить себя в пол-
ной мере, вынудили сбивать-
ся на не подходящий для них 
футбол. Если «Барселона» про-
должит в том же духе, что по-
следние пару месяцев, то ребя-
та могут побороться за трофеи. 
Команда жива, и она готова сра-
жаться, — отметил Хави.

Ничем не запомнился в 
среду вечером один из лучших 
форвардов мира Килиан Мбап-
пе. Француз не нанес ни одного 
удара в створ и получил трой-
ку от авторитетного издания 
L’Equipe. А ведь за сутки до мат-
ча Мбаппе подчеркнул в интер-
вью, что он не собирается пря-
таться и сделает все возможное, 
дабы огорчить каталонцев. Не 
получилось. Тем не менее глав-
ный тренер «ПСЖ» Луис Энри-
ке уверен: в противостоянии 

с «Барселоной» еще ничего не 
решено.

— Мы провели хороший матч 
против очень сильной команды. 
При 0:1 у нас были сомнения, 
потому что соперник не терял 
мяч и действовал здорово. По-
сле перерыва нам удалось пере-
вернуть игру, но мы пропусти-
ли третий гол. При этом «ПСЖ» 
поедет в гости с большим жела-
нием победить. Для нас пред-

стоящая встреча будет сродни 
финалу, — сказал Энрике.

Как заявил капитан «ПСЖ» 
б р а з и л е ц  М а р к и н ь о с ,  р е -
зультат матча не совсем соот-
ветствовал тому, что происхо-
дило на поле: «Мы заслужива-
ли большего. Тот, кто ожидал 
легкой игры, не представляют 
себе силу «Барселоны». У них 
очень хорошая команда. Одна-
ко у нас было достаточно мо-

ментов, чтобы избежать по-
ражения, а может, и победить. 
Впереди ответная встреча. Па-
риж поедет туда только за поло-
жительным итогом».

В параллельном матче мад-
ридский «Атлетико» с мини-
мальным преимуществом обы-
грал на своем поле дортмун-
дскую «Боруссию» — 2:1. К сло-
ву, «матрасники» не уступают 
дома в плей-офф главного евро-
кубка при аргентинце Диего 
Симеоне — 11 побед при шести 
ничьих.

Если бы «Атлетико» был 
повнимательнее в концовке 
встречи, то мог бы удержать 
перевес в два гола. Однако гол 
ивуарийца Себастьяна Аллера 
на 81-й минуте позволил «Бо-
руссии» добиться приемлемо-

го результата для первого мат-
ча плей-офф.

— Нас подвела некая рас-
слабленность. Они могли даже 
сравнять счет. Дортмунд  произ-
вел несколько замен в атакую-
щей линии, выпустил быстрых 
крайних полузащитников, по-
менял нападающих. Гости пере-
хватили инициативу, а мы от-
ступили. Не смогли забить тре-
тий мяч, а они сократили отста-
вание. Второй матч будет очень 
тяжелым. Надо быть готовыми 
ко всему, — прокомментировал 
итоги встречи Симеоне.

В свою очередь наставник 
«Боруссии» Эдин Терзич счи-
тает, что его команда могла до-
биться большего в Мадриде: 
«Шансы остаются. В стартовые 
полчаса мы играли недостаточ-

но хорошо. Часто на таком уров-
не для тебя уже все заканчива-
ется, если ты допускаешь так 
много ошибок. Однако мы не 
смирились с происходящим и 
показали, на что способны. Ко-
нечно, можно было вырвать ни-
чью. Сегодня парни почувство-
вали, как хочет играть сопер-
ник, и теперь они понимают, что 
нам нужно делать дома».

Если говорить в целом о 
четырех первых матчах чет-
вертьфинальной стадии Лиги 
чемпионов, то они получились 
сверхрезультативными: все во-
семь команд в общей сложности 
забили 18 мячей. Больше было в 
1957 году (19 голов). 

На стадионе «Парк де Пренс» 
«Барселона» смогла добиться 
волевой победы над «ПСЖ» — 3:2.

А К Ц Е Н Т

«Барселона» не уступила ни в одной 
из 12 встреч после объявления главного 
тренера команды Хави об уходе
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 апреля, суббота, 
«Матч ТВ»
16.30 «Краснодар» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

19.00 «Локомотив» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

«Матч! Премьер»
14.00 «Сочи» — «Спартак». Прямая 

трансляция.

16.30 «Ахмат» — «Балтика». Пря-

мая трансляция.

14 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.00 «Крылья Советов» — 

«Рубин». Прямая трансляция.

«Матч! Премьер»
12.00 «Оренбург» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

14.30 «Урал» — «Динамо». Прямая 

трансляция.

17.00 «Факел» — «Ростов». Прямая 

трансляция.

И В Н П М О

1. Зенит 22 13 5 4 41-19 44

2. Краснодар 22 12 7 3 35-21 43

3. Динамо 22 10 8 4 35-29 38

4. ЦСКА 22 9 9 4 40-28 36

5. Локомотив 22 9 9 4 35-28 36

6. Спартак 22 10 5 7 29-27 35

7. Крылья Советов 22 9 6 7 39-33 33

8. Рубин 22 9 5 8 20-27 32

9. Ростов 22 8 7 7 34-33 31

10. Пари 

Нижний Новгород

22 8 4 10 20-23 28

11. Факел 22 6 8 8 19-24 26

12. Оренбург 22 5 8 9 24-29 23

13. Ахмат 22 5 5 12 20-29 20

14. Урал 22 5 5 12 20-35 20

15. Балтика 22 4 5 13 14-26 17

16. Сочи 22 3 6 13 23-37 15

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Министр 
спорта РФ рассказал, 
какими будут Игры БРИКС

Под своим 
флагом

Павел Петровский

В российской столице начал работу форум «Мы вме-
сте. Спорт». Одним из главных спикеров стал министр 
спорта Российской Федерации Олег Матыцин, который 
рассказал о предстоящих с 12 по 23 июня 2024 года в Ка-
зани Игр стран БРИКС.

В мероприятии приняли участие министр спорта Рес-
публики Татарстан Владимир Леонов, директор депар-
тамента развития и взаимодействия со спортивными 
организациями телеканала «Матч ТВ» Елена Рудакова 
и член сборной команды Венесуэлы по прыжкам в воду 
Хесус Эдуардо Гонсалес Рейес.

«В области спорта страны БРИКС придерживаются 
принципа равного и недискриминационного допуска 
спортсменов, ведь главная наша задача — это обеспечить 
равные возможности спортсменам из всех стран свобод-
но участвовать в спортивных соревнованиях без ограни-
чений и под флагом своей страны. Отмечу, что все стра-
ны БРИКС подтвердили свое участие в Играх.

Мы не ставим задачу по созданию альтернативных 
соревнований, придерживаемся этой позиции и укреп-
ляем дальше нашу систему спорта.

Главное для нас — национальный интерес. Игры 
БРИКС планировались в формате только стран-участ-
ниц, но с учетом обстоятельств мы приняли решение 
сделать открытый формат соревнований.

На Играх представлено более 25 видов спорта. Более 
50 стран примут участие в Играх. В рамках деловой про-
граммы предлагаем подписать Казанскую спортивную 
хартию БРИКС по развитию сотрудничества стран — чле-
нов организации», — отметил Олег Матыцин.

Также вчера был представлен талисман Игр стран 
БРИКС — барс по кличке Бриксик. Его имя символизиру-
ет ловкость, силу, скорость и твердость характера. Это 
те качества, которыми обладают настоящие чемпионы. 
Бриксик родился в Азии, как и первые Игры БРИКС, а за-
тем рос и развивался вместе с турниром.  

ХОККЕЙ «Металлург» 
из Магнитогорска в шаге 
от выхода в финал Кубка 
Гагарина

Тормознули 
«Авто» 

Владимир Ильин

В Континентальной хоккейной лиге прошел пятый 
матч полуфинальной серии Кубка Гагарина между маг-
нитогорским «Металлургом» и «Автомобилистом» 
из Екатеринбурга. 

Ранее соперники по два раза огорчали друг друга 
в серии до четырех побед.

На этот раз пре-
имущество свое-
го льда и активная 
поддержка болель-
щиков помогли 
хоккеистам «Маг-
нитки». Особо по-
старался 28-летний 
форвард хозяев Де-
нис Зернов, кото-
рый оформил хет-
трик. Еще по шайбе 
забросили Даниил 
Вовченко и Игорь 
Гераськин. У гостей 
отличились Анатолий Голышев и Кирилл Воробьев.

Счет в серии стал 3:2 в пользу «Металлурга», ше-
стая игра пройдет на домашней арене «Автомоби-
листа».

Тем временем стало известно, что Континенталь-
ная хоккейная лига (КХЛ) определила дату старта сезо-
на-2024/2025.

Как сообщили в пресс-службе турнира, сезон стар-
тует 3 сентября 2024 года матчем за Кубок Открытия, 
в котором сыграют ярославский «Локомотив» и дру-
гой финалист текущего сезона, который на данный мо-
мент определяется в полуфинальной паре между «Ме-
таллургом» и «Автомобилистом». Клубом — хозяином 
первого матча сезона станет обладатель Кубка Гагари-
на-2024. Полная структура и сроки проведения «Фон-
бет» чемпионата КХЛ сезона-2024/2025 будут объяв-
лены позднее.  

Между тем

Определились финалисты розыгрыша Кубка Харламова 

 сезона 2023/2024 — ими стали ярославский «Локо» 

и «СКА-1946» из Санкт-Петербурга.

Для «Локо» это будет пятый финал Кубка Харламова, в трех 

команда одержала победу — в 2016, 2018 и 2019 годах. 

Причем в финале сезона 2017/2018 соперником ярослав-

цев был как раз «СКА-1946», тогда серия завершилась 

со счетом 4:2 в пользу «железнодорожников». Питерцы 

в четвертый раз поборются за главный трофей МХЛ, на их 

счету — одна победа в финале в сезоне 2021/2022.

Магнитогорский «Металлург» в пятом матче полуфинальной 
серии Кубка Гагарина был удачливее «Автомобилиста» — 5:2.

Героем встречи 
стал нападающий 
«Металлурга» 
Денис Зернов, 
оформивший 
 хет-трик
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